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Voltaàsaulas
começadia5
eterárodízio
deestudantes

Políciafazperíciano
apartamentodeJoice

A retomadapresencial nas escolas públicas doDF será
escalonada.Começarápela educação infantil, nopróximodia 5,
comusodemáscara edistanciamento. A cada semana,metade
das turmas teráatividadesemsaladeaula; aoutraparte, on-line.
Nodia 9, voltamoensino fundamental 1 e o 1º segmento da
educaçãode jovens e adultos (EJA). Dia 16, o fundamental 2
e as demais turmas daEJA.O ensinomédio e a educação

profissional e tecnológica retornamem23de agosto. Por fim,
dia 30, regressam todos os demais alunos. PÁGINA 15

Objetivo é desvendar agressões que a deputada suspeita ter
sofrido por parte de desafeto político, comacesso ao prédio
ondemora. “Não terei omesmodestino de PCFarias”, diz Joice
Hasselmann, referindo-se ao assassinato do tesoureiro do
ex-presidente Collor, supostamente por queima de arquivo.

Apátriadechuteirasviroua
pátriadepranchasnos Jogos

Olímpicos.Depoisdeduas
pratasnoskate, oBrasil celebra
amedalhadeourodopotiguar
ÍtaloFerreiranosurfe.Homem
de fé, ele contaque teveoapoio
sobrenaturaldeDeusedaavó,
donaMariquinha,aquemele

dedicouaconquista aoapontar
paraocéunoJapão.

PÁGINA 4
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Otimismocom
imunizante
intranasal

Testada em roedores, essa
versão daAstraZeneca
preveniu a infecção e a
transmissão da covid-19 e
funcionariamelhor doque
a vacina intramuscular.

Vacinaçãotrava
eEUApedem
usodemáscara
Comomedidapara conter
oavançodavarianteDelta
doSars-CoV-2, autoridades
recomendamacessório em
locais fechadosnas regiões
comriscoaltodecontágio.
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REDEPÚBLICASurfe fazoBrasil
tirarondaemTóquio
Surfe fazoBrasil
tirarondaemTóquio

Delegadosabia
docasoCovaxin,
dizMirandaàPF

Vôlei
Seleção deRenan encaraComitêOlímpico Russo no torneiomasculino

Futebol
MartaecompanhiaavançamemsegundoepegamoCanadánasquartas

Boxeetênisdemesa
Brasil chega às quartas de final comAbner Teixeira e Hugo Calderano

DeputadodisseàPolícia
Federalnão tergravaçãode
conversacomBolsonaro,
masnãodescartouqueo
áudioexista. PÁGINA 4

Entre o feijão

eosonho
Apaixonados pelamúsica, muitos
artistas da cidade não conseguem
viver só do talento e têm outras

profissões. Saiba como eles conciliam
as duas atividades. PÁGINA 22

ApagãonoCNPq
impedeacessoa
currículoLattes
Todos os serviços foram
afetados,mas conselho
assegura quedados estão
preservados. Cientistas
veemdesmonte. PÁGINA 6
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JoiceHasselmannnoCB.Poder—Entrevista começa às 13h20,
com transmissão da TV Brasília e redes sociais do CCoorrrreeiioo.

AoCB.Poder, a subprocuradora-geral daRepública Luiza
Frischeisen diz que ataques às urnas eletrônicas servemapenas
“paramanter emconflito parte da sociedade que acredita nisso”.
Ela afirmanão existir nenhumaprova de fraude emeleições e

garante que o sistema émonitorado, do início ao fim.

SimoneBiles enfrentadiade
crise, acabasubstituídana
equipenorte-americanaevê
aRússia conquistara
medalhadeouro: “Soueu,
lidandocomdemônios”.

Depressãoaflige
estrelaolímpica

Todaeleiçãoéauditada
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Umpet para
companhia
Aumentounapandemia o

númerode adoções de cães e
gatos. Fundadoradeuma
ONGdeproteção aanimais,
DanielleMansur recomenda
reflexão eplanejamento

para quemquer ter umbicho
de estimação.PÁGINA 17

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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O imortal
SeuPeru!
O humor de Orlando
Drummond fez seu

personagemmais famoso,
da Escolinha do Professor
Raimundo, conquistar
gerações de brasileiros.
Dublador consagrado de
ícones como Scooby Doo e
Popeye, o ator morreu
ontem, aos 101 anos. O

país ficoumais triste, mas
ganhou uma lenda da

comédia.

Giannotti:
Brasilperde

umintelectual
Filosofo e respeitado
estudioso de Marx e

Heidegger, José Arthur
Giannotti morreu ontem,
aos 91 anos. O professor

foi atuante em
importantes instituições,

como o Conselho
Nacional de Educação,
a SBPC e o CNPq.
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A nova velha
face do governo

» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES

O
senador Ciro Nogueira
(PP-PI) aceitou o convite
feito pelo presidente Jair
Bolsonaro para ser o no-

vo ministro da Casa Civil. En-
quanto aguarda a nomeação ser
oficializada, o parlamentar já se
movimenta para cumprir asmis-
sõesdelegadaspelo chefedoExe-
cutivo, em especial, a demelho-
rar a interlocução do governo
comoCongressoNacional.
Depois da reunião, namanhã

deontem, comBolsonaroeoutros
ministros no Palácio do Planalto
paraconfirmaraentradanogover-
no,Nogueira fezumprimeiro con-
tato com colegas de Parlamento
paramostrar que está disposto a
estreitar a relaçãoentreosPoderes.
O futuro novoministro tembom
trânsitoentredeputadosesenado-
res por ser umdos principais ex-
poentesdoCentrãonoCongresso.
Nas conversas, ele informou que
querrecuperarasfunçõesoriginais
daCasaCivil, especialmente a de
assistir Bolsonarona coordenação
políticadogoverno.
Esse ponto é importante para

os parlamentares porque a inter-
locução de Luiz Eduardo Ramos,
que deixará a pasta para assumir
a Secretaria-Geral da Presidên-
cia, nunca conseguiu agradar to-
talmente o Congresso. Com qua-
se trêsdécadasdevida legislativa,
Nogueira quer virar essa página e
indicou que dará mais ouvido
aos interesses do Parlamento. Es-
se trabalho deve garantir que de-
putados e senadores consigam
indicar recursos do Orçamento
federal para suas bases eleitorais
e, em contrapartida, ampliar o
apoio a Bolsonaro, que aposta no
jogo de interesses para não ver o
governoderrotadonoCongresso.
Entre os assuntosmais urgen-

tes para o governo, estão as saba-
tinas do advogado-geral da
União, AndréMendonça, indica-
do para o SupremoTribunal Fe-
deral, e do procurador-geral da
República, Augusto Aras, escolhi-
do por Bolsonaro para seguir na
instituição por mais dois anos.
Alémdisso, oCongresso semobi-
lizará, nopróximomês, para ana-
lisar opossível vetodopresidente
ao fundão eleitoral de R$ 5,7 bi-
lhões. Como há a promessa por
parte do chefe do Executivo de
propor que o fundo no ano que
vem seja de R$ 4 bilhões, Noguei-
ra terá de convencer parlamenta-
res a concordar com a redução
aprovada pelo Legislativo na pri-
meira quinzenadestemês.
Amaior aproximação de Bol-

sonarocomoCentrão,comache-
gada deNogueira, é uma tentati-
vadeestancarascrisespelasquais
passa o Executivo. Se, na campa-
nha eleitoral de 2018, o então
candidato ao Planalto levantou a
bandeirada rejeiçãoà“velhapolí-
tica” e ao“toma lá, dá cá”, agora se
rende às práticas que ele criticou
por ser ameaçado por pedidos de
impeachment, estar emquedana
popularidade e enfrentar denún-
cias de corrupção no governo, re-
veladasnaCPIdaCovid.
Com a estratégia, Bolsonaro

também age pensando em 2022.
Ele espera que a presença deNo-
gueira no governo aumente a sua
popularidade noNordeste, onde
o seu principal rival, o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva

PODER
CiroNogueiraaceitaconviteparachefiaraCasaCivil,eBolsonarovaiconsolidardevezocasamentocomotipodepolíticaquetantodemonizou.

LíderdoCentrãoe investigadonoSTF,senadorassumiráaarticulaçãodogovernocomoCongressoetrabalharáparablindaroPlanalto

Senador
investigado
O senador Ciro Nogueira (PP-

PI) é alvo de duas denúncias cri-
minais e três inquéritos que apu-
ram suspeitas de suborno e distri-
buiçãodepropinas.Ohistórico ju-
dicial do parlamentar temparale-
lo com o perfil que o presidente
Jair Bolsonaro prometia expurgar
ao ser eleito, em 2018, sob a pro-
messa de acabar comavelha polí-
tica e de romper com fiadores do
PT.Nogueiraéopresidentedopar-
tido que se sagrou como o mais
implicado naOperação Lava-Jato
e ascendeu política e financeira-
mente durante os governos de Lu-
la eDilmaRousseff.
Desde que Bolsonaro aprofun-

dou sua ligação com o Centrão
para se livrar de pedidos de im-
peachment e ter governabilidade,
opassadodeNogueira foi conside-
rado ummero detalhe pelo Palá-
cio do Planalto.Coma fluidez po-
lítica que lhe é característica,No-
gueira foi de lulista a integrante
doprimeiro escalãodeBolsonaro.

Saibamais

“Estou em choque”

Quando soube, na semana
passada, que seria retirado da
Casa Civil, e da articulação do
governo, o general Luiz Eduardo
Ramos se disse surpreendido
com a notícia. “Eu não sabia,
estou em choque. Fui atropelado
por um trem, mas passo bem”,
afirmou, ao Estadão. “O
presidente é ele, eu sou soldado,
cumpromissão. Aprendi, em 47
anos de vidamilitar, que soldado
não escolhemissão. Se ele me
der outra no governo, aceito”,
acrescentou.

O“atropelado” Luiz EduardoRamos (E) postou foto comBolsonaro e CiroNogueira, que tomará o lugar dele como chefe daCasaCivil

ComCiro no governo, amãedele, Eliane, assumirá vagano Senado

Bolsonaro:
“Fomos nos
moldando”
O presidente Jair Bolsonaro

admitiu, ontem, que, apesar de
seu governo, inicialmente, ter es-
colhido seus ministros baseado
em questões técnicas, “pouco
políticas”, foi necessário se mol-
dar embusca de apoio e entendi-
mento comoCongresso.
“Tive a oportunidade ímpar,

comochefe doExecutivo, de esco-
lher nossoministério, baseado em
questões técnicas. Abandonamos
umpouco a questão política,mas
vimosqueeranecessário, cadavez
mais, buscar o apoio e entendi-
mento do Parlamento brasileiro”,
afirmou. “Fomos nosmoldando,
mas, desde o início, aquela ban-
deira colocamos emprática: o efe-
tivo combate à corrupção”, emen-
dou, emdiscursona cerimônia de
lançamentodoSistemade Integri-
dade Pública do Poder Executivo
Federal,noPaláciodoPlanalto.
Na solenidade, Bolsonaro in-

sistiu que não existem acusações
de corrupção contra o governo,
apesar das recentes denúncias de
irregularidades na aquisição de
vacinas contra a covid-19 pelo
Ministério da Saúde. Em escân-
dalo recente, o ex-chefe da pasta
Eduardo Pazuello prestou depoi-
mento à CPI da Covid, no qual
negou ter participado de nego-
ciações de compra de imunizan-
tes, contraditado por vídeo em
que aparece numa reunião com
intermediários interessados na
venda de doses da CoronaVac
por valor superior ao oferecido
pelo InstitutoButantan.
“Dois anos e meio (de gover-

no) sem qualquer acusação de
corrupção realmente éumacoisa
fantástica. Mas não considera-
mos virtude, é obrigação. É omí-
nimo que podemos fazer com
nossa população”, destacou.

(PT), tem um forte eleitorado.
“Conheço o Ciro de algum tem-
po. No Nordeste, era quase im-
possível você fazer campanha
sem estar com o PT ao teu lado.
Eu reconheço isso. E as pessoas
mudam. O Ciro está feliz. Ele fa-
lou para mim que o sonho dele
era ocupar umministério como
esse”, disse Bolsonaro, ontem, à
RedeNordeste deRádio.

“Honroso convite”

Nas redes sociais, Nogueira,
que é réu na Lava-Jato (leia Saiba
mais), agradeceu a confiança de
Bolsonaro. “Acabo de aceitar o
honroso convite para assumir a
chefia da Casa Civil, feito pelo
presidente. Peço a proteção de
Deus para cumprir esse desafio
da melhor forma que eu puder,
com empenho e dedicação em
buscadoequilíbrio edosavanços
de que nosso país necessita”, es-
creveu o parlamentar, que tam-
bém disse estar “muito feliz em
fazer parte do time deministros”.
Ele ainda pediu o apoio do presi-
dente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL), que fez uma pausa no
recesso parlamentar e veio a Bra-
sília unicamente para participar
da reunião de ontem.
A posse do senador deve ser

concretizada ao longo desta se-
mana. Para ocorrer, Bolsonaro
tem de assinar umamedida pro-
visória (MP) para criar oMinisté-
rio do Emprego e da Previdência,
antigoTrabalho.No início da ges-
tão do presidente, a pasta perdeu
o status deministério e suas atri-
buições foram repassadas aomi-
nistro da Economia, Paulo Gue-
des. Agora, voltará a ter espaçona
Esplanada para que Bolsonaro
faça a dança das cadeiras neces-
sária à acomodação do líder do
Centrãonogoverno. Anovapasta
será chefiada por Onyx Lorenzo-
ni, que sairá da Secretaria-Geral
para dar espaço aRamos.
Também com uma publica-

ção na internet, o general deu
as boas-vindas a Nogueira e dis-
se que dará o “seu melhor” no
próximo cargo. “Seja bem-vin-
do, Ciro Nogueira, ao time Jair
Bolsonaro. Desejo muito suces-
so na Casa Civil. Agradeço aos
servidores que estiveram comi-
go nessa jornada e sigo em nova
missão determinada pelo presi-
dente da República na Secreta-
ria-Geral.Tenham certeza de
que, mais uma vez, darei o meu
melhor em defesa do Brasil”,
acrescentou ele que, dias antes,
disse ter se sentido atropelado
com amudança.

Centrão
quer outro
ministério
AmudançanaEsplanada,com

a criação do Ministério do Em-
prego e da Previdência, não deve
ser a única. A decisão do presi-
dente Jair Bolsonaro de ampliar a
quantidade de ministérios para
agradar ao Centrão deixou esse
grupo de partidos aindamais se-
dento. Nos bastidores, há uma
pressão para que o presidente
volte a desmembrar oMinistério
da Economia para ampliar as
pontes comoParlamento.
De olho na reeleição, Bolsona-

ro jáadmite sermaispragmáticoa
partir de agora e abortar osplanos
da prometida agenda liberal do
ministrodaEconomia,PauloGue-
des.Dessa forma,casoopresiden-
tecedaàsexigênciasdoCentrão, a
pastachefiadapeloPosto Ipiranga
pode ser alterada,mais uma vez,
para permitir a recriação doMi-
nistériodoPlanejamento.
Esse setor é cobiçado pelo

Congresso por ser responsável
pelo controle do Orçamento da
União. Mas há ummotivo ainda
maior para que o Centrão queira
ter o controle da área: o enfra-
quecimento de Guedes. Ominis-
tronãoébem-vistonoParlamen-
to, emuitos deputados e senado-
res reclamam da quantidade de
estruturas que ele comanda à
frente da Economia.
Há muitas críticas entre os

congressistas sobre ele não auxi-
liar na aprovação de pautas eco-
nômicas importantes para o go-
verno e não conseguir fazer com
que reformas estruturais, como a
tributária e administrativa, avan-
cem. Parlamentares também o
veem como um empecilho à im-
plementação de um programa
social para substituir ou turbinar
oBolsa Família.
Caso Guedes perca o controle

sobre essa estrutura, congressis-
tas acreditam que seriamais fácil
tirar do papel os planos desse
programa de renda. A ideia inte-
ressa ao Legislativo por conta da
proximidade com as eleições,
quepoderia favorecer candidatu-
ras tanto de deputados e senado-
res quanto de Bolsonaro. O futu-
ro novoministro da Casa Civil, o
senador Ciro Nogueira (PP-PI),
vai levar ao presidente amensa-
gemdoCentrão.
Com temor de novas derrotas,

Guedes quer fortalecer as estru-
turas que ainda estão sob sua res-
ponsabilidade para dificultar ten-
tativas de desmembramento da
Economia. Ele articula alterações
internas para diminuir a quanti-
dadede secretarias.
Umadas ideias é unir os traba-

lhos das secretarias do Tesouro
Nacional e do Orçamento Fede-
ral. Para efetivar amudança,Gue-
des quer trocar o nome da Secre-
tariadaFazendaporSecretariado
Tesouro e do Orçamento. Omi-
nistro acredita que essamodifica-
ção faria comque a Economia in-
tensificasse o rigor sobre aspolíti-
cas fiscais, visto que agregaria as
secretarias que cuidamda super-
visão da elaboração da Lei deDi-
retrizes Orçamentárias (LDO) e
da Lei Orçamentária Anual da
União (LOA) e da administração
financeira dogoverno. (AF e IS)

Reprodução/Twitter
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O
presidente Jair Bolsonaro confirmou, na manhã de
ontem, depois de duas horas e meia de conversa, a
indicação do senador Ciro Nogueira (PI), presidente
do PP, para o estratégico cargo de ministro-chefe da

Casa Civil do Palácio do Planalto. Entre suas tarefas, estão a
coordenação dos principais programas do governo, a parti-
cipação nas decisões sobre remanejamento de verbas do
Orçamento, a construção de alianças regionais e a articula-
ção com o Congresso Nacional, na qual terá duas tarefas
prioritárias: domar a CPI da Covid no Senado, em que os go-
vernistas estão emminoria, e articular a aprovação do voto
impresso na Câmara. São duas missões quase impossíveis, a
esta altura do campeonato.
O repertório de mudanças bem-sucedidas no Palácio do

Planalto, emmomentos de apuros, não é pequeno. Entretan-
to, também houve fracassos. Um deles ocorreu no governo
Collor, quando o presidente do PFL, Jorge Bornhausen, assu-
miu a recém-criada Secretaria de Governo. Collor tentara
manter seu governo afastado do jogo político-partidário e,
por meio de medidas provisórias, viabilizar seu programa.
Entretanto, no início de 1992, o recrudescimento da inflação,
o crescimento do desemprego e as denúncias envolvendo
membros do governo levaram-no a buscar uma base parla-
mentar que lhe assegurasse apoio.
Havia duas hipóteses: ceder alguns postos ao PSDB, que

fracassou; ou trazer para o governo o PDS (atual PP), o PTB e
o PL, a solução adota-
da. Entretanto, Pedro
Collor, irmão do presi-
dente, denunciou a
existência de vasto es-
quema de corrupção
no interior do governo,
que teria sido monta-
do por Paulo César Fa-
rias, o PC, ex-tesourei-
ro de sua campanha
presidencial. Em con-
sequência, umaCPI no
Congresso começou a
investigar o governo.
Na ocasião, Bornhau-
sen afirmou: “As CPIs
nunca deram em na-
da”. No final de agos-
to, porém, aconse-
lhou Collor a renun-
ciar ao mandato. O
resto da história to-
dos já sabem.
Outro fracasso foi a

indicaçãodeMichelTe-
mer, vice-presidente da
República, como arti-

culador político do governo, após a vitória do deputado Eduar-
do Cunha (MDB-RJ) na disputa pela Presidência da Câmara,
contra o petista ArlindoChinaglia (SP), candidato da presiden-
te Dilma Rousseff, que interferiu na eleição e foi derrotada. Te-
mer assumiu em 7 de abril de 2017, após as manifestações
ocorridas nomês anterior, quandomilhares de pessoas foram
às ruas pedir o impeachment deDilma. As funções da Secreta-
ria de Relações Institucionais passaram à alçada daVice-Presi-
dência. Temer procurou acalmar os ânimos, porém, quatro
meses depois, deixou a articulação, alegando ter sofrido boico-
te em seu trabalho. Ainda se reuniu com o ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva e lideranças do PMDB, na tentativa de
aproximar opartido do governo.

Sede de poder

Dilma fizera uma reforma ministerial em 5 de outubro,
cortando oito da 39 pastas e ampliando o espaço do PMDB,
que passou de seis para seteministérios, incluindo a pasta da
Saúde; Ciência, Tecnologia e Inovação; dos Portos; Agricultu-
ra; Minas e Energia; Turismo e Secretaria de Aviação Civil já
eram controlados pelo PMDB. Entretanto, em 2 de dezem-
bro, Eduardo Cunha (PMDB-RJ) acatou um dos pedidos de
abertura do processo de impeachment de Dilma. Dias de-
pois, Eliseu Padilha deixou o governo e, em seguida, Michael
Temer enviou carta à presidente da República na qual afir-
mou: “Passei os quatro anos de governo como vice decorati-
vo... Perdi todo protagonismo político que tivera no passado
e que poderia ter sido usado pelo governo. Só era chamado
para resolver as votações do PMDB e as crises políticas”. O
desfecho todos também conhecem.
O presidente Bolsonaro não vai matar a fome de elefantes

com alface. Tudo bem que o PP é o antigo PDS, originário da
Arena, o partido do regimemilitar, mas o Centrão tem outras
legendas gulosas. A repactuação do “sistema de poder” entre
os militares, as oligarquias nordestinas, as igrejas evangélicas
e setores empresariais que apoiam o governo, sobretudo do
agronegócio, depende de três variáveis: uma redistribuição
de cargos na Esplanada, principalmente nos ministérios “ca-
pilarizados”; a retomadado crescimento econômico e umho-
rizonte eleitoral nos estados no qual Bolsonaro consiga resga-
tar sua expectativa de poder.

Opacto com
o Centrão

“O presidente
Bolsonaro não vai
matar a fome de
elefantes com
alface. Tudo bem
que o PP é o antigo
PDS, originário da
Arena, o partido
do regimemilitar,
mas o Centrão tem
outras legendas
gulosas”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

Mendes cobra PGR
sobre BragaNetto
MinistrodoSupremorequeràProcuradoriamanifestaçãoa respeitodequatropetiçõesque
pedem investigaçãodoministrodaDefesapor supostaameaçaà realizaçãodaseleições

O
ministro GilmarMendes,
decano do SupremoTri-
bunal Federal, encami-
nhou à Procuradoria-Ge-

ral da República (PGR) uma or-
dempara que a instituição sema-
nifeste sobre quatro petições que
pedemque oministro daDefesa,
generalWalter Braga Netto, seja
investigadoporameaçara realiza-
çãodaseleiçõesdoanoquevem.
Deacordocomreportagemdo

Estadão, no último dia 8, o presi-
dente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL), recebeu um recado de
Braga Netto por meio de um in-
terlocutor político. O general pe-
diu para comunicar que, se não
houvesse voto “impresso e audi-
tável”, não haveria eleições em
2022. O presidente Jair Bolsonaro
repetiu publicamente a ameaça
de Braga Netto no mesmo dia.
“Ou fazemos eleições limpas no
Brasil, ou não temos eleições”,
afirmou o chefe do Executivo a
apoiadores, na ocasião, na entra-
da doPalácio daAlvorada.
As ações que devem ser anali-

sadas, agora, pelo procurador-ge-
ral da República, Augusto Aras,
pordeterminaçãodeGilmarMen-

des, forammovidaspelosdeputa-
dos Alexandre Frota (PSDB-SP),
BohnGass (PT-RS), PauloTeixeira
(PT-SP) e Natália Bonavides (PT-
RN). Há, ainda, uma “denúncia
popular”, que é assinada pelo ad-
vogadoRonanWielewskiBotelho.
Uma das petições afirma que

“os fatos narrados pelo jornalme-
recemespecial atençãodiantedos
riscos que representampara a de-
mocracia”. Outra ação diz que as
declaraçõesdeBragaNetto“amea-
çam e violam demorte a Consti-
tuição” e consistem suposto“abu-
so de autoridade e crime de lesa-
pátria”. AoSupremo,osparlamen-
tares defendema investigação do
general por supostos crimes de
responsabilidade e contra a Lei de
SegurançaNacional.
ApropostadeemendaàConsti-

tuição(PEC),deautoriadadeputa-
dabolsonaristaBiaKicis (PSL-DF),
que pede a inclusão de impresso-
rasnaurnaeletrônica, a fimdecri-
ar umaoutra etapa de auditagem
dos votos, está em tramitação na
Câmara.Atendência,noentanto,é
dequeapropostaseja rejeitada.
Na semana passada, após a

publicação da reportagem sobre

o recado doministro da Defesa,
GilmarMendes usou as redes so-
ciais para rechaçar tentativas de
ruptura institucional por parte
das Forças Armadas a fim de ga-
rantir o voto impresso. “Os repre-
sentantes das Forças Armadas
devem respeitar osmeios institu-
cionais do debate sobre a urna
eletrônica. Política é feita comar-
gumentos, contraposição de
ideias e, sobretudo, respeito à
Constituição. Na nossa democra-
cia, não há espaço para coações
autoritárias armadas”, escreveu o
decanodaCorte, na ocasião.
As reações às ameaças de Bra-

ga Netto uniram representantes
dos Três Poderes. Manifestações
em defesa da democracia se so-
maram a uma série de convoca-
ções para que o chefe das Forças
Armadas preste esclarecimentos.
AComissãodeFiscalizaçãoFi-

nanceira e Controle da Câmara,
que já tinha aprovado convite pa-
ra que Braga Netto explicasse
uma nota com ataques à CPI da
Covid, incluiu entre os temas da
audiência as ameaças às eleições.
O general deve ser ouvido em 17
de agosto.

PODER

Se for ver, os
deputados do
Centrão recebem
10, 12, 15 vezes
mais do que um
deputado comum.
Éumescárnio, uma
vergonha, porque
não é constitucional,
é ilegal”

Ivan Valente (PSol-SP),
deputado

Oministro Luís Roberto Barroso,
presidente do Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), escolheu dois
profissionais do alto escalão da
instituição para formar um núcleo de
monitoramento que reforce a
segurança do sistema eleitoral
brasileiro. A decisão, tomada ontem,
ocorre nummomento em que o
presidente Jair Bolsonaro e membros
do governo federal investem no
aumento da tensão na relação com os
líderes dos outros dois Poderes da
República, a fim de viabilizar a pauta
do voto impresso auditável —
amplamente defendida pelo chefe do
Executivo. Com a missão de
acompanhar qualquer manifestação
que diga respeito à segurança do
processo eleitoral, Barroso definiu
como responsáveis a secretária-geral
do TSE, Aline Osório, e o secretário de
tecnologia da instituição, Julio Valente.
Juntos, eles terão a função de dar
continuidade e aprimorar a campanha
contra a circulação de notícias falsas
que desinformam sobre as eleições e a
urna eletrônica.

Barrosoreforça
sistemaeleitoral

PreocupaçãocomusopolíticodoOrçamento
» JORGE VASCONCELLOS
» LUIZ CALCAGNO

A chegada do senador Ciro
Nogueira (PP-PI) ao comando da
Casa Civil aumentou as preocu-
pações dos oposicionistas com o
suposto uso político dos recursos
do Orçamento da União. Mais
precisamente, as atenções estão
voltadas para as chamadas
“emendas do relator”, usadas
desde o ano passado para turbi-
nar indicações individuais de de-
putados e senadores.
Para 2021, os parlamentares

têm direito a um valor fixo de
R$ 16milhões em emendas indi-
viduais no Orçamento. Com as
emendasdorelator, tambémcha-
madas de RP9, governistas con-
seguiram indicar o destino de
mais deR$ 100milhões.
Essamodalidade diferenciada

de destinação de recursos orça-
mentários foi aprovadapelos con-
gressistas em 2020. Nela, não há
transparência sobre as indicações
dasverbas, eosacordossão firma-
dos entre a cúpula doCongresso e
o governo federal, privilegiando
alguns parlamentares. Dessa for-
ma, ficamais difícil fiscalizar se o
dinheiro está sendobemaplicado
ousehouvebarganhaemtrocade
votos, por exemplo.
OsenadorMarcioBittar(MDB-

AC) é o relator do Orçamento de
2021,mas o presidente da Câma-
ra,ArthurLira (PP-AL), temocon-
trole dos recursos a serem dis-
tribuídos entre os deputados —
R$11bilhõesememendasRP9. Já
os R$ 5,8 bilhões do Senado serão
controladosporCiroNogueira.

A oposição tentou, mas não
conseguiu derrubar as emendas
do relator na votação do projeto
da Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) de 2022, ocorrida em
julho. Emoutra frente, o PSol deu
entrada com uma Arguição de
Descumprimento de Preceito
Fundamental (ADPF) no Supre-
moTribunal Federal (STF) contra
o que chama de “orçamento se-
creto” do governo.
OdeputadoIvanValente (PSol-

SP) teme que, comCiroNogueira
na Casa Civil e Arthur Lira na pre-
sidência da Câmara, o Centrão,
bloco partidário liderado pelos
dois parlamentares, vai intensifi-
car o uso político das verbas da
União. “Isso é compra de votos,
chama-se corrupção. Esse é o or-
çamentodoCentrão. Se for ver, os

deputados do Centrão recebem
10, 12, 15 vezes mais do que um
deputadocomum.Éumescárnio,
uma vergonha, porque não é
constitucional, é ilegal”, disse o
deputado, acrescentando que a
ministra RosaWeber, do STF, está
prestes a se pronunciar sobre a
ADPFapresentadapelopartido.
Já o líder do PSDB no Senado,

Izalci Lucas (PSDB-DF), que já foi
vice-líder do governo, considera
que Bolsonaro, na tentativa de
salvar omandato, entregou oOr-
çamento ao Centrão. “Eu acho
que o Ciro vai comandar tudo is-
so. E o Centrão já tem esse con-
trole há algum tempo. Bolsonaro
está cometendo o mesmo erro
que governos anteriores. Talvez,
para evitar o impeachment. Mas
eu acho que ele perdeu a grande

oportunidade de fazer as refor-
mas antes disso”, analisou.
Por sua vez, o economista Gil

Castello Branco, fundador da As-
sociação Contas Abertas, frisou
que quantomais Bolsonaro esti-
ver fragilizado politicamente
maior será o preço cobrado pelo
Centrão. “O Centrão, como sem-
pre, está se apossando da caneta
e da chave do cofre. Está enfian-
do a faca e rodando. As emendas
derelator,noOrçamentode2021,
somamR$ 16,9 bilhões. O valor é
equivalente a três vezesopropos-
to pelos parlamentares para o
Fundo Eleitoral, um outro absur-
do”, disse o economista, referin-
do-se à decisão do Congresso
que triplicou, para R$ 5,7 bilhões,
os recursos do fundo que finan-
cia as eleições.

Integrante doCentrão, Lira controladistribuiçãode recursos adeputados

GilmarMendes atende a ações protocoladas por quatro deputados BragaNetto teria condicionadoas eleições àaprovaçãodovoto impresso

Pablo Valadares/Câmara dos Deputados - 15/6/21

Minervino Junior/CB/D.A Press - 27/2/20 José Dias/PR/reprodução - 7/4/20
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Perícia no apartamento de Joice
» RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO

A
Polícia Civil do Distrito
Federal realizou, ontem,
uma perícia no aparta-
mento funcional da de-

putada federal JoiceHasselmann
(PSL-SP), na Asa Norte. O objeti-
vo é entender se o imóvel pode
ter sido invadido, além de avaliar
o local onde ela disse ter acorda-
do lesionada e ensanguentada,
apesar de o espaço já ter sido
limpo. A congressista sofreu le-
sões durante a noite do último
dia 18 e disse não ter certeza do
que aconteceu, mas cita a possi-
bilidade de umatentado.
“A Polícia Civil fez agora longa

perícia no meu apto com o que
há demais moderno em investi-
gação. Também recolheu mate-
riais para análise. Essa investiga-
ção vai até o fim. A PC também
viu as falhasde segurançadopré-
dio. Não existem câmeras de se-
gurança nas escadas e entradas
dosapartamentos”,escreveuHas-
selmann, nas redes sociais. “Já
disse, com todas as letras, que is-
so não é coisa de amador,mas de
profissional. Ninguém entraria
na casa deumaparlamentar para
agredi-la dando ‘tchauzinho’ pa-
raacâmerado térreooudoeleva-
dor, tendo tantos pontos cegos
no prédio. Não terei o mesmo
destino dePC Farias.”
Enquanto a PCDF avança na

investigação, a Polícia Legislati-
va teve o inquérito devolvido
por ter enviado ao Ministério
Público Federal (MPF) laudos
periciais incompletos sobre as
diligências. A corporação afirma
ter periciado 16 câmeras de se-
gurança e ouvido testemunhas
que trabalham na região. No en-
tanto, no MP, o material recebi-
do foi considerado insuficiente
para se chegar à conclusão so-
bre denúncia ou arquivamento
do caso. Assim que novas dili-
gências forem cumpridas, a Po-

INVESTIGAÇÃO / Polícia Civil do Distrito Federal inspeciona a residência da deputada, que apareceu com uma série
de lesões. Ministério Público devolve inquérito do caso à Polícia Legislativa por dados incompletos sobre as diligências

A Polícia Federal abriu um inquérito
para apurar a suspeita de pedido de
propina de US$ 1 por dose de vacina,
que teria sido solicitado pelo então
diretor de Logística do Ministério da
Saúde, Roberto Dias. A denúncia foi
feita pelo cabo da Polícia Militar de
Minas Gerais Luiz Paulo
Dominghetti. Ele disse à CPI da Covid
que Dias cobrou a propina quando
ele tentou vender 400 milhões de
doses da vacina AstraZeneca, em 25
de fevereiro. O diretor foi exonerado
assim que a denúncia foi feita.
Também ontem, Dias entrou com
pedido no Supremo Tribunal Federal
(STF) para suspender os efeitos da
prisão em flagrante determinada
pelo presidente da CPI da Covid,
Omar Aziz (PSD-AM), em 7 de julho,
quando o ex-servidor prestou
depoimento à comissão. A defesa
chamou a detenção de arbitrária e
que se deu “sob alegação genérica
de falso testemunho”, e que o
habeas corpus obtido por Dias tem
como objetivo “cessar os efeitos
decorrentes da ilegal determinação
de prisão em flagrante”.

PFvai investigar
suspeitadepropina

Suposta queima
de arquivo

Paulo César Farias, o PC Farias, foi
tesoureiro do ex-presidente
Fernando Collor de Mello, hoje
senador. O empresário alagoano
foi assassinado em 23 de junho de
1996, com a namorada, Suzana
Marcolino. O duplo homicídio
ocorreu dias antes da data prevista
para PC Farias depor na CPI que
investigava esquema de corrupção
envolvendo o governo.

Miranda:delegado
sabiadaspressões

CASOCOVAXIN

AlexandreGarcia

V
o l ta a ter status de ministério
o Trabalho e a Previdência.
Nem deveria ter perdido a for-
ça política e virar uma secreta-

ria especial do Ministério da Econo-
mia, porque é um dos setores mais
importantes do Poder Executivo Fe-
deral. A Previdência está presente em
todas as famílias, que têm alguém
aposentado, pensionista, doente, de-

sempregado ou contribuinte. E o Tra-
balho cresce de importância em tem-
pos da pandemia que fechou, desem-
pregou e derrubou a renda.
Politicamente, é uma imensa força.

João Goulart começou comoministro
doTrabalho de GetulioVargas e acabou
presidente da República. Recentes mi-
nistros da Previdência viraram governa-
dores, como Jair Soares, Antônio Brito e

Waldir Pires. Na vizinha Argentina, o
Ministério do Bem-Estar Social, com a
Previdência e oTrabalho, foi a força que
sustentou o peronismo. Em ano pré-
eleitoral, também um imenso instru-
mentopolítico.
A Previdência é um gigante. Tem o

regramento do FGTS e do FAT, o INSS,
a Previdência Complementar, a Previ-
dência do Servidor Federal, o Data-
prev, a Fundacentro — e seus conse-
lhos. Questões presentes e futuras li-
gadas ao trabalho, ao emprego e à Pre-
vidência Social têm ligação umbilical

com a recuperação econômica pós-
pandemia, isso sem contar o socorro a
60 milhões de brasileiros, a maioria
informais, sem carteira assinada.
Além disso, é bom lembrar que a tão
necessária reforma da Previdência foi
desidratada. Falava-se em trilhões,
depois reduziu-se ao trilhão, caiu para
R$ 800 milhões e agora deve estar
aquém disso. E há milhares de benefí-
cios ilegais que ainda precisam ser in-
vestigados e cortados.
É uma questão social importantís-

sima. Contam-se 20milhões de idosos

provedores de famílias. Noventa por
cento dos idosos contribuem com o
orçamento de casa. Os benefícios pre-
videnciários representam 75% da ren-
da de quase 6 milhões de lares. O mi-
nistro Onyx Lorenzoni, que foi o pri-
meiro aliado do candidato Jair Bolso-
naro, quer aproveitar ideias do tempo
em que era ministro da Cidadania,
porque, na outra ponta etária, estão
jovens sem emprego e sem rumo pro-
fissional. Só isso dá uma pequena no-
ção do tamanho do desafio. Era de-
mais para um únicoministro.

“Contam-se 20milhões de idosos provedores de famílias. Noventa por cento dos idosos contribuem como
orçamento de casa. Os benefícios previdenciários representam 75%da renda de quase 6milhões de lares”

Ministério do Bem-Estar

Sem imagens
de suspeitos
APolíciaLegislativadaCâmara

dosDeputados (Depol) disse não
ter identificado a entrada de ne-
nhuma pessoa estranha no pré-
dioemquemoraadeputada Joice
Hasselmann (PSL-SP) entre 15 e
20 de julho. A parlamentar sofreu
um incidente, ainda sem explica-
ção sobre a causa, namadrugada
do dia 18. Ela acordou com fratu-
ras e hematomas pelo corpo e
semmemóriadoqueaconteceu.
“ADepol realizouperícia em16

câmeras doprédio onde se locali-
zaoapartamento funcional dade-
putada Joice Hasselmann e con-
cluiu que a parlamentar não saiu
do imóvel de quinta (15) a terça-
feira (20),momento emque teria
saído para o hospital”, informou.
“Alémdisso, foram realizadas oiti-
vasde funcionáriosquetrabalham
no local.Tambémnão foi identifi-
cada a entrada de nenhuma pes-
soaestranhanesseperíodo.”
Joice Hasselmann divulgou

uma nota comentando as infor-
mações da Polícia Legislativa. “A
nota da Depol prova o que eu ti-
nha dito desde o início sobre as
datasdoocorrido ederrubaa tese
espalhada por governistas de su-
posto acidente de carro: eu não
saí de casa, como, aliás, édepraxe
nos finais de semana. Eumesma
pediperícia àPCDFdomeuauto-
móvel para comprovar que não
houvequalquer avaria”, frisou.
Ela ressaltou que não existem

câmeras de segurança nas esca-
das nemnas entradas dos aparta-
mentos funcionais. “Eu mesma
chamei a atenção para o proble-
maemmeudepoimento àDepol,
e agentes alegaramque seria para
resguardar a ‘privacidade’ dos
parlamentares. Comuniquei a fa-
lha de segurança, também, à Pro-
curadoria daMulher daCâmara e
àPolíciaCivil”, acrescentou.

Civil e fez um exame no Instituto
Médico Legal (IML). À imprensa,
contou ter encontrado um obje-
to, no último domingo, que não
pertence a ela nem a ninguémde
sua casa. Segundo afirmou, en-
tregou o objeto à polícia do DF. A
deputada não quis dizer o que é,
mas frisounão ser umobjeto cor-
tante. A Polícia Civil de São Paulo
também acompanha o caso, por
já investigar ameaças de morte
contra a congressista.
Hasselmann acredita que po-

de ter sido vítima de um atenta-
do com fins políticos. A deputa-
da acusou o Gabinete de Segu-
rança Institucional (GSI) de ten-
tar forjar uma versão falsa do
caso. O ministro da pasta, Au-

gusto Heleno, nega o que cha-
mou de “ilações”.

Desconforto

As críticas de Hasselmann à
Polícia Federal provocaram incô-
modo na corporação. Em uma
entrevista coletiva, no domingo, a
parlamentar ressaltou não ter
procurado a instituição, após
identificar lesões pelo corpo, por
não confiar na integridade do tra-
balho de investigação. “Eu confio
na instituição PF. Eu não confio é
emalgumas pessoas específicas e
na possível interferência do go-
verno na PF. Eu tenho receio de
que o Planalto faça uma interfe-
rência.OGSI já está envolvidoem

uma tramoia”, frisou, naocasião.
A congressista destacou, na

coletiva, que temdefendido a au-
tonomia da instituição. “O pedi-
do de impeachment que eu apre-
sentei contra o presidente Jair
Bolsonaro é justamente por in-
terferência na PF. Todos sabem
que ele interferiu”, completou.
Emnota pública, a Fenapef re-

bateuasdeclarações.“Opresiden-
tedaFederaçãoNacionaldosPoli-
ciais Federais, Luís Antônio Bou-
dens, comenta que é lamentável e
incompreensível a fala da deputa-
da JoiceHasselmann sobre a Polí-
cia Federal, entidade respeitada
pela sociedade brasileira e que
trabalha todos os dias pela segu-
rançapública”, enfatizouo texto.

lícia Legislativa poderá enviar
novo relatório conclusivo.
Na segunda-feira, a parlamen-

tar prestou depoimento à Polícia

Odeputado LuisMiranda prestou depoimento, ontem, àPolícia Federal

dente,dia20demarço, todasas in-
formações. Entregamosmatérias,
inclusive umaque tinha a foto do
Ricardo Barros (deputado do PP-
PR, líderdogovernonaCâmara)…
Eu fizuma timelinehistórica sobre
o caso. Inclusive, em um grupo
comvárias testemunhas, emque
ele questiona o que está aconte-
cendo”, relatou. “Meu irmãome
mandoumensagensnoprivado, e
eupediparaeleconversarcomum
delegado da Polícia Federal. Ele
disse que já tinha recebido ligação
dodonodaempresa,dodiretorpa-
raresolveraquilonaqueledia.”
De acordo como congressista,

o delegado da PF deve ter levado
o caso ao Ministério Público,
pois, dias depois, uma procura-
dora chamou Luis Ricardo Mi-
randa para depor. Ele negou que
tenha em seu poder um áudio
gravado no dia da reunião com
Bolsonaro. “Eu jamais gravaria
um presidente. Acho imoral no
meio político gravar colega. Mas
jamais vou dizer que não existe
gravação. Atémesmoporque já vi
algumas pessoas dizendo que a
gravação tem tantos minutos.
Agora, eu não tenho nenhum ar-
quivo do tipo”, ressaltou. (RS)

O deputado Luis Miranda
(DEM-DF) prestou depoimento,
ontem,àPolíciaFederal, emBrasí-
lia. O parlamentar foi ouvido no
âmbitodeuminquéritoqueinves-
tiga se o presidente Jair Bolsonaro
cometeu o crimedeprevaricação.
A oitiva duroumais de quatro ho-
ras, e o congressistadisse ter infor-
madoqueumdelegadoda corpo-
ração é testemunha das pressões
queo irmãodele, Luis RicardoMi-
randa,chefedeimportaçãodoDe-
partamentodeLogísticadoMinis-
tériodaSaúde, sofreuparaaprovar
a entradada vacina indianaCova-
xin no território nacional. Ele fri-
sounão ter gravaçãodomomento
emqueochefedoExecutivofoi in-
formadodo caso,masnãodescar-
taqueomaterial exista.
Durante o depoimento, Luis

Miranda apresentou arquivos de
conversas trocadas entre ele e o
irmão, além de diálogos com ou-

tras pessoas. Bolsonaro teria sido
informado da suposta fraude no
contrato de aquisição da Covaxin
em 20 de março deste ano, mas
não teria levado a denúncia à
frente e informado aPolícia Fede-
ral, para que fosse feita a investi-
gação. Os irmãosMiranda dizem
ter informado ao chefe do Planal-
to que existia pressões para apro-
var a importaçãodo imunizante.
Umas das ilegalidades seria a

cobrançadepropina,que teriaen-
volvido empresários, políticos e
militares. A CPI da Covid revelou
novos fatos, comovisitas de repre-
sentantes da PrecisaMedicamen-
tos, que tentou vender a Covaxin
ao governo, e de ofertas suposta-
mente superfaturadaspelo imuni-
zante, alémde documentos com
informações suspeitas. “Temos
umdelegadodaPolíciaFederalco-
mo testemunha de que meu ir-
mão estava passando por isso. É

uma testemunha importantíssi-
ma”, contou. “No dia 20, ele falou
comessedelegadoqueestavasen-
dopressionadoeprecisavade aju-
da. Inclusive, provavelmente, foi
elequemencaminhouaoMinisté-
rio Público, e aprocuradorao cha-
mou no dia 24 demarço”, emen-
dou, numa referência a Luciana
Loureiro, da Procuradoria da Re-
pública no Distrito Federal, pri-
meira aquemLuisRicardo relatou
as suspeitas sobreocontrato.
O parlamentar ressaltou que

foi ouvido na condição de teste-
munha e que pretende que o caso
seja esclarecido. “Hoje (ontem),
entreguei todos os documentos,
todos os prints. Eu nunca deletei
nenhumarquivodesdeomomen-
to que denunciamos este caso…
Não é só umcaso que levamos ao
presidente exclusivamente. Existe
a Polícia Federal envolvida no de-
poimentodaCPI”, destacou.
Miranda detalhou sobre como

Bolsonaro foi informadodasupos-
ta fraude. “Nós levamos ao presi-

Bárbara Cabral/Esp/CB/D.A Press

Pedro Franca/Agência Senado

Joice: “Ninguémentraria na casadeumaparlamentar paraagredi-la dando ‘tchauzinho’ paraa câmera (...). Não terei omesmodestinodePCFarias”
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As honras
da casa
O ânimo do Centrão em se

debruçar sobre o

semipresidencialismo vai

depender da forma como o novo

ministro Ciro Nogueira será

recebido pelo primeiro escalão do

presidente Jair Bolsonaro,

incluídos aí os filhos com assento

na política — 01, 02 e 03. Se o

bolsonarismo-raiz sabotar o

trabalho do senador na Casa Civil,

as discussões em torno do

semipresidencialismo prometem

ganhar mais velocidade.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Semfreios/Grandes usuários de
carros alugados, osmotoristas de
aplicativos estão sentindonobolso os
efeitos da fusãoda Localiza, do ex-
secretário especial de Privatizações
SalimMattar (foto), e daUnidas,
celebrada emsetembropassado.Os
preços de locaçãode carros
dispararam.Namédia, subiram23%de
fevereiro a julho deste anonas
principais capitais dopaís.

…eembalados/Emalguns
aeroportos, comoCongonhas (SP), o
aumento foi de 51%.No estadode São
Paulo, umquarto dosmotoristas de
aplicativos usamcarros alugados,
segundo a associação que reúne a
categoria (Amasp).

Sobanálise/A fusão entre
Localiza eUnidas deve ser avaliada
embreve pelo Conselho
Administrativo deDefesa Econômica
(Cade). Segundo o consultor e
economista Juan Perez Ferrés,
responsável pelo levantamento, a
principal causa para o aumento é a
redução de frota feita pelas duas
empresas. Juntas, elas têmmais de
70%domercado, uma concentração
que impacta diretamente a
competitividade no setor.

JoiceHasselmann/Adeputada é a
entrevistada doCB.Poderdehoje,
13h20, naTVBrasília e redes sociais do
CorreioBraziliense.

Primeiramissão
Caberá a Ciro

definir com Bolsonaro
o valor do Fundo
Eleitoral de 2022. A
aposta dos aliados do
senador é a de que o
governo caminhe para
estipular um recurso
agora, de forma a

sinalizar o que cabe no
Orçamento para

custear as campanhas.
Mas o que valerá

mesmo é o que estiver
escrito na Lei

Orçamentária do ano
que vem.

O“couro” deCiro
Odesconforto dos

militares, que acabam de
perder agora a Casa Civil
depois de perder, há alguns
meses, a Secretaria de
Governo, é algo que, pelo
menos nomomento, não
preocupa o Centrão. A
avaliação é a de que Ciro
“tem couro grosso”, não
“cozinha na primeira

fervura” e nem“cai com o
barulho da bala”. Sendo

assim, podem tentar fritá-lo
à vontade. Se o presidente
empoderar seu novo

ministro, está tudo certo.

Último suspiro
AProposta de

EmendaConstitucional
(PEC) do voto impresso
está por um fio na
Comissão Especial e
caminhapara ser
rejeitada. Se a
manifestaçãodo

próximodomingonão
obtiver umpúblico
para lá de específico,
esquece. A tendência
naCâmara dos

Deputados é derrubar a
proposta.

Mexeucomfogo
A razão agora para

derrotar o projeto está na
ameaça que teria sido feita
ao presidente da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), por
emissários doministro da
Defesa,Walter Braga Netto

— de que, sem voto
impresso, não haveria
eleição. Mesmo que ele
tenha negado tudo, será
um argumento para a
Câmaramostrar que,
diante das dúvidas se
houve ou não, é preciso

deixar claro que a Casa não
se rende a ameaças.

Por falarem
BragaNetto...
Ciro vai até tentar
ver se consegue

evitar a convocação
doministro para
explicar as tais

ameaças. Quer que
isso seja um gesto de

confiança no
governo, em especial
na nova gestão da

Casa Civil.
C
U
R
T
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A
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>> entrevistaLUIZAFRISCHEISEN
SUBPROCURADORA-GERAL
DAREPÚBLICA

início — a zerésima — e ao fim
também. Então, é importante as
pessoas se informarem mais e
não acreditarem em tudo que re-
cebem por grupos deWhatsApp.
Ou acreditarem em uma única
fonte que tenha interesse em di-
vulgar inverdades.

Opresidente JairBolsonarodecidiu
que o atual procurador-geral da
República, AugustoAras, será
reconduzido amais ummandato.
Issomina a credibilidade daPGR?
Não.Nós queparticipamos da

lista— eu, oMario Bonsaglia e o
Nicolao Dino — somos de uma
geração que, historicamente,
construiu a lista. Participamos
da diretoria da Associação Na-
cional dos Procuradores da Re-
pública, participamos de todas

as listas como eleitores e tam-
bémde outras listas como candi-
datos. A gente tinha essa missão
histórica de construir a lista nes-
te ano e, também, para que exis-
ta lista em 2023, o que é impor-
tante. A lista teve um quórum
enorme, de cerca de 80%da clas-
se, o que demonstra uma adesão
bem alta. Acho que a missão foi
muito bemcumprida.

Quemacompanha odia a dia do
Ministério Público temvisto o pro-
curador-geralmuito alinhado ao
presidente daRepública. Inclusive
já dizemaqui emBrasília que ele
“destituiu” oGeraldoBrindeirodo
postode“engavetador-geral da re-
pública”. A senhora acredita que,
hoje, por esses dois anos deman-
dato do procurador Aras, ele real-

mente está fazendomuitomais do
que o governo quer, do que deve-
ria ser feito pelo cargo e pela
constituição?
Acho que existem formas de

atuação de procurador-geral da
República. Acho que ele (Aras)
escolheu um caminho que é um
caminhomais de observador, ou
seja, na parte criminal, ele não
costuma ter uma atuação mais
proativa, no sentido de iniciativa,
normalmente ele espera repre-
sentações de terceiros.Mas com-
preendo o exercício do cargo de
procurador-geral da republica
como uma formamais ativa es-
pecialmente na defesa do estado
democrático de direito.

O fato de termos um
procurador-geral daRepublica

alinhado ao governo esvazia
oMinistério Público?
Precisamos entender que cada

membro doMinistério Público é
autônomo, independente dentro
da sua atribuição, e essas atribui-
ções estão estabelecidas em lei e
ematos internos.Oque oMinisté-
rio Público fez, por exemplo, na
questão dapandemia, temque ser
observado no conjunto das ações
de todos os colegas doMinistério
Público Federal,muitas vezes com
osMinistériosPúblicosestaduaise
comdefensoriaspúblicas.Então,o
Ministério Público continua
atuando e cada um responde pela
sua esferade atribuição.

A senhora é a favor de impor
umaquarentena para que um
procurador-geral daRepública
possa ser indicado ao Supremo
Tribunal Federal?
Quando falamosdaPECda lis-

ta para procurador-geral da Re-
pública,háumdebateparalelode
que deve haver só ummandato
comumprazomaior, de três anos
ou quatro, semdireito a recondu-
ção. Aomesmo tempo vem uma
outra discussão: se deveria existir
uma quarentena para o exercício
de outras funções. A quarentena
não é uma coisa estranha porque
veja a própria Constituição: prevê
a quarentena para membros do
Ministério Público e paramem-
bros damagistratura quando há
exoneração para atuação como
advogado. Então, dependendo de
onde você se exonera e onde você
se aposenta, vocênãopodeatuar.

* Estagiário sob a supervisão
de FabioGrecchi

“Nãoháprovade fraude”
Paraa integrantedaPGR,osataquesao formatoeletrônicodevotação feitosporJairBolsonaronãopassamdeumaestratégiaparamobilizar
umapartedasociedadequeacreditanisso,pois ignorao funcionamentodosistemadasurnasedesconheceahistóriadaseleiçõesnopaís

Vemosopresidente atacarmuito a
questãodasurnas eletrônicas.O
MinistérioPúblico, inclusive, abriu
uma investigação contra Jair
Bolsonaropor ameaçar as
eleições, dizendoque, senão
houverovotoauditável, nãovai
haverpleito em2022.Comoa
senhoravêessaquestãoeporque
depoisde tanto tempodeurnas
eletrônicasvolta-sea falar em
voto impressodisfarçadodevoto
auditável?Porquesabemosqueas
urnaseletrônicas sãoauditáveis.
Nós temos acompanhado o

compartilhamento de provas de
investigações que existemno Su-
premoTribunal Federal (STF) pa-
ra os processos que existem no
Tribunal SuperiorEleitoral sobrea
campanha de 2018 e a questão da
urna eletrônica. Não há prova ne-

nhuma de fraude. A Polícia Fede-
ral (PF) divulgou nota dizendo
que não existe inquérito sobre is-
so. Inclusiveocandidatoperdedor
em2014 (AécioNeves) sepronun-
cioutambémedissequenãohou-
ve nenhuma fraude. Isso acaba
sendoumaestratégiaparamanter
empermanenteconflitoumapar-
tedasociedadequeacreditanisso.
Há 25 anos votamos emurna ele-
trônica. Era importante as pes-
soas estudaremumpouco da his-
tória da votação. OCoronelismo,
enxadaevoto,doVictorLeal,queé
um livro clássico da ciência políti-
ca, falava disso. Realmente as pes-
soas precisam saber sobre a ques-
tão da urna eletrônica, como ela é
auditável, como a Justiça Eleitoral
acompanha, oMinistério Público
Eleitoral; como há auditagens no

Segundo Luiza, Aras “escolheu umcaminho que é umcaminhomais de observador”, demenor proatividade

» PEDRO ÍCARO*

O
s ataques do presidente Jair Bolsonaro às urnas eletrônicas
servem apenas “para manter em permanente conflito uma
parte da sociedade que acredita nisso”. A análise é da subpro-
curadora-geral da República, Luiza Frischeisen, para a qual

o eleitor brasileiro deveria se informar melhor a respeito do atual pro-
cesso de votação e do histórico dos pleitos no país — que durante dé-
cadas foi um manancial de fraudes promovidas por donos locais de
poder em conluio com setores da sociedade interessados em construir
cenários vantajosos para si e para pessoas próximas, em detrimento
do conjunto da cidadania.
“As pessoas precisam saber sobre a questão da urna eletrônica, co-

mo ela é auditável, como a Justiça Eleitoral acompanha, o Ministério
Público Eleitoral. É importante as pessoas se informarem mais e não
acreditarem em tudo que recebem por grupos deWhatsApp”, disse, on-
tem, em entrevista ao CB.Poder, programa que é uma realização do
Correio Braziliense e da TV Brasília.
Luiza tambémanalisou a decisão de Bolsonaro de reconduzir o atual

procurador-geral daRepública,AugustoAras,ao posto, ignorandoa lista
elaborada pela Associação Nacional dos Procuradores da República—
da qual ela fazia parte. Leia a seguir os principais pontos da entrevista.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

José Cruz/Agência Brasil - 13/8/19
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SOCIEDADE/ Sistemasdaagênciade fomentoàpesquisa chegaramontemao4ºdia sempossibilitar oacessodepesquisadores e
acadêmicosàsplataformas. Conselhoasseguraquedadosestãopreservados,masentidadesdenunciamdesmonteeprecarização

Ciência temapagão
comCNPq fora do ar

A Diretoria Colegiada da Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) decidiu
por unanimidade, ontem, suspender cautelarmente a autorização excepcional e
temporária para importação e distribuição da vacina indiana Covaxin contra a
covid-19, solicitada pelo Ministério da Saúde. A decisão foi tomada após a Anvisa
ser comunicada pela empresa indiana Bharat Biotech de que a Precisa
Medicamentos não possui mais autorização para representá-la. A decisão levou em
conta notícias de que documentos ilegítimos podem ter sido juntados ao processo
de importação, o que pode impactar as conclusões quanto aos aspectos de
qualidade, segurança e eficácia da vacina a ser utilizada na população nacional.

AnvisasuspendeaimportaçãodaCovaxin

Reguffearticuladerrubar
vetoaremédiodecâncer

SAÚDEOBITUÁRIO

» THAYS MARTINS
» FABIO GRECCHI

O
s sistemas do Conselho
Nacional deDesenvolvi-
mento Científico e Tec-
nológico (CNPq), agên-

cia federal de fomento à pesquisa,
chegaram, ontem, ao quarto dia
fora do ar. A indisponibilidadedas
plataformas Lattes— Currículo
Lattes, Diretório de Grupos de
Pesquisa,Diretóriode Instituições
e Extrator Lattes) e Carlos Chagas
comprometeoacessoacurrículos
de cientistas e acadêmicos das
mais várias áreas, alémde outras
operações ligadas àpesquisa.
De acordo comoCNPq, o ser-

vidor utilizado para armazenar o
Lattes “queimou”, e o problema
foi notificado na última segunda-
feira, quando pesquisadores de
todo o Brasil tentaram acessar o
currículo, mas não conseguiram.
Por meio das redes sociais, o go-
verno federal confirmou a“indis-
ponibilidade das plataformas”.
“O CNPq informa que segue

em esforço conjunto com oMi-
nistério da Ciência, Tecnologia e
Inovações (MCTI) para o restabe-
lecimento dos sistemas após
evento que causou a indisponibi-
lidade das plataformas. A priori-
dade é restaurar o acesso aos cur-
rículos na Plataforma Lattes o
mais rápido possível”, destacou a
nota doCNPq.
Aentidadedestacouqueopro-

blema foi detectado e que estava
sendo corrigido, porém não deu
prazo para a normalização dos

serviços.Garantiu, ainda,quenão
houve perda de dados do Lattes.
“OCNPq já dispõe denovos equi-
pamentos deTI e amigração dos
dados foi iniciadaantesdoocorri-
do. Independentemente dessa
migração, existembackups cujos

conteúdos estão apoiando o res-
tabelecimento dos sistemas”, ga-
rantiu, acrescentando que o pa-
gamentodasbolsas aospesquisa-
doresnão será afetado.
O conselho está sob o coman-

do do Ministério da Ciência e

Tecnologia, responsável pelo fo-
mento à pesquisa e pelo paga-
mento de bolsas a cientistas em
todo o Brasil. Segundo o órgão, o
problema foi identificado no sá-
bado e, por causa da indisponibi-
lidade do sistema, todos os pra-

zos de editais estão suspensos e
serãoprorrogados.

Desmonte

AAssociaçãoNacional de Pós-
Graduandos (ANPG) relacionou o

apagão ao contingenciamento de
gastos que o órgão vem sofrendo.
Segundo a entidade, o CNPq tem
omenor orçamento da sua histó-
ria recente, com apenas 26 mi-
lhõespara investir emfomento.
“O apagão do CNPq é o nega-

cionismo emestado bruto. A pla-
taformaLattes está fora do ar des-
desexta-feira,especialistas temem
quedadosdepesquisassejamper-
didos. Éummistodedescaso com
incompetência”, criticouanota.
O SindicatoNacional dosGes-

toresPúblicosnaáreadeCiência e
Tecnologia (SindGCT) tambémse
manifestouelembrouafaltadein-
vestimentos na instituição. “O
SindGCT acompanha compreo-
cupação a situação doCNPq e de
seus sistemas.Acreditamosque tal
problemanãoéconjuntural, isola-
do e fortuito.Trata-se do resultado
dodescaso e desmonte queoCN-
Pq vemsendo submetido desde o
governoTemer e que se aprofun-
dou agora no governo Bolsonaro.
A falta de recursos não tematingi-
do apenas os orçamentos para fi-
nanciamento de bolsas e projetos
de pesquisa. Ele temprejudicado
enormemente a infraestrutura do
CNPq ede seuquadro depessoal.
Os sistemas, por falta de investi-
mentos, atualização e de visão es-
tratégicadosdirigentes temse tor-
nadoumverdadeirogargaloparaa
realizaçãodasaçõesdoórgão”,dis-
se, emnota.
Procurado peloCorreio, oMi-

nistério da Ciência e Tecnologia
não se manifestou até o fecha-
mento desta edição.

O professor José Arthur Gian-
notti, considerado umdosmaio-
res nomes da filosofia brasileira,
morreu, ontem, aos 91 anos.
Paulista de São Carlos, era pro-
fessor emérito da Faculdade de
Filosofia, Letras e Ciências Hu-
manas da Universidade de São
Paulo (FFLCH-USP) e ajudou a
fundar o Centro Brasileiro de
Análise e Planejamento (Ce-
brap), entidade de estudos so-
ciais e de formulação de políti-
cas que surgiu em 1969 e reunia
opositores do regimemilitar.
Giannotti eraumdosmais res-

peitados estudiosos da obra de
Karl Marx no Brasil, autor de
obras que se concentram na re-
flexão sobre o trabalho. Alémdis-
so, era uma autoridade nas obras
do filósofo alemãoMartinHeide-
gger e do austríaco naturalizado
inglês LudwigWittgenstein.
Após se mudar para a capital

paulista com a família, decidiu
ingressar na USP por influência
do escritor Oswald de Andrade,
que conheceu na adolescência.
Entre as décadas de 1950 e 1960,
fundou o grupo Seminários
Marx, que também tinha entre
seus participantes historiadores,
economistas, cientistas sociais,
críticos literários e filósofos —
entre eles Fernando Henrique
Cardoso (cujo governo atuou co-
momembrodaComissãoNacio-
nal de Educação), Paul Singer,
RuthCardosoeRobertoSchwarz,
emdiferentes gerações.
PresidentredoCebrapemdois

períodos — de 1984 a 1990 e de
1995 e 2001 —, Giannotti foi
membro do Conselho Nacional
de Educação (CNE) e de diversos
conselhos deliberativos da área

educacional e científica, comoda
Sociedade Brasileira de Pesquisa
Científica (SBPC) e ConselhoNa-
cional deDesenvolvimentoCien-
tífico e Tecnológico (CNPq). Ele
publicou, entre outras obras, os
livros Apresentação do mundo
(1995), Certa herança marxista
(2000), O jogo do belo e do feio
(2005) eLições de filosofia primei-
ra (2011). No ano passado, aos 90
anos, lançouHeidegger/Wittgens-
tein: confrontos, que considerava
ser seumelhor livro.
Em nota, o Cebrap classificou

o professor como “um dosmaio-
res intelectuais brasileiros” e la-
mentou amorte. “É com imensa
tristeza que o Cebrap recebe a

notícia do falecimento de um de
seus fundadores, o prof. José Ar-
thur Giannotti. Aos familiares e
amigos que tiveram o privilégio
de conviver com Giannotti, um
dosmaiores intelectuais brasilei-
ros, nossas sinceras condolên-
cias”, diz a nota.
O ex-presidente Fernando

Henrique Cardoso registrou no
Twitter: “Morreu hoje José Arthur
Giannotti. Amigo há mais de 70
anos. Filósofo e grande leitor dos
clássicos. Amigo como poucos,
desses que são raros. Deixa sau-
dades e gratidão”.
Felipe Salto, economista e

diretor-executivo da Institui-
ção Fiscal Independente (IFI),

publicou:“Emdezembrode2014,
tive a oportunidade de coorde-
nar, no Centro Ruth Cardoso, um
debate sobrea social-democracia
noBrasil comoprofessor JoséAr-
thur Giannotti. Fica aqui minha
singela homenagem no dia do
seu falecimento”.
O sociólogo Sergio Abranches

anotou:“Muito triste comamor-
te do filósofo José Arthur Gian-
notti, um dos maiores pensado-
res do Brasil. Vida longa dedica-
da ao pensamento”. Já o cientista
político e diretor do Insper, Fer-
nando Schuller, destacou que
Giannotti foi “um dos mais agu-
dos pensadores que conheci.
Descanse empaz”.

Segundonota doCNPq, o servidor do Lattes teve problemas, que estariamsendo resolvidos. Episódio foi notificado naúltima segunda-feira

JoséArthurGiannotti, professor e filósofo

Giannotti era umdosmais respeitados estudiosos das obras deMarx, Heidegger eWittgenstein

» INGRID SOARES
» JOÃO VITOR TAVAREZ*
» PEDRO ÍCARO*

O senador Antônio Reguffe
(Podemos-DF) já trabalha pela
derrubadadovetodopresidente
Jair Bolsonaro ao projeto de lei
(PL) que facilita o acesso a remé-
dios orais contra câncer, via pla-
nos de saúde. A proposta havia
sido aprovada pelo Congresso
no iníciodestemês.
Segundoa justificativa dogo-

verno para o veto, o projeto po-
deria comprometer omercado
dosplanosde saúdepornãoob-
servar aspectos como“previsibi-
lidade”, “transparência” e “segu-
rança jurídica”.
“O projeto gera zero de au-

mento de despesa pública. Ele
mexe só com os planos de saú-
de. E é mais caro se pagar uma
internação para o paciente to-
mar a quimioterapia na veia do
que os comprimidos para ele
tomar no conforto de sua casa,
de forma oral, sem contar os
custos de possíveis infecções
posteriores. Vai beneficiar mi-
lhares de pacientes com câncer

no país inteiro. Já liguei para vá-
rios parlamentares e vou expli-
car um a um a necessidade do
projeto.Vamos derrubar o veto”,
garantiu Reguffe.
Aos apoiadores, Bolsonaro

justificou que foi “obrigado” a
vetaroPL,poisosenadornão te-
ria apresentado fonte de custeio
— e que, caso sancionasse, in-
correria em crime de responsa-
bilidade. Na saída do Palácio da
Alvorada, o presidente disse que
quem protesta contra o veto é
por“faltadeconhecimento”.
“Vetei umprojetomuito bom,

fui obrigado. Quando umparla-
mentar não apresenta a fonte de
custeio, se eu sancionar estou in-
correndo de crime de responsa-
bilidade. Estou apanhando da
imprensa porque vetei, mas o
parlamentar não indicou a fonte
de custeio.Quemvai pagar ades-
pesa?”, questionou.
O presidente ainda ironizoua

situação afimando que não pode
sancionar tudo aquilo que vem
doCongresso.

*Estagiários sobasupervisão
deFabioGrecchi

Arquivo pessoal

Reprodução/Internet
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Ministério com
agenda política

GOVERNO / À frente da nova pasta do Trabalho, Onyx Lorenzoni poderá gerenciar
nomeações e programas que podem ajudá-lo em projetos eleitorais

Acessodifícilpara
pessoasdebaixarenda

CRÉDITO

1,1%
SãoPaulo

Inflação

Dólar

Euro

Saláriomínimo

PontuaçãoB3 CDB

4,87%R$6,120

Ibovespa nos últimos dias

Na terça-feira Últimas cotações (emR$)

Comercial, venda
na terça-feira

Na terça-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

126.147

124.612

R$5,177
(▲ 0,6%)

R$1.100

Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

20/julho 5,231
21/julho 5,207
22/julho 5,191
23/julho 5,210
26/julho 5,174

6,76%

Bolsas
Na terça-feira

22/7 23/7 26/7 27/7

0,24%
NovaYork

TRABALHO A FAVOR DO BRASIL

Acesse o site afavordobrasil.cnc.org.br e conheça as ações que o Sistema
Comércio vem realizando para ajudar o país a superar a crise.

COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS
QUER ABERTURA DE MERCADO
JUSTA E BOA PARA CONSUMIDOR

Opresidente da Confedera-
ção Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e

Turismo (CNC), José Roberto
Tadros, se reuniu de forma
virtual com representantes da
Câmara Brasileira do Comér-
cio de Combustíveis (CBCC),
no dia 22 de julho, para de-
bater propostas de alterações
nas regras de funcionamento
dos postos de combustíveis
pela Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP).
A reunião contou com a pre-
sença do coordenador das
Câmaras Brasileiras do Co-
mércio e Serviços da CNC,
Luiz Carlos Bohn. O coorde-
nador da CBCC e presidente
da Federação Nacional do
Comércio de Combustíveis e
de Lubrificantes (Fecombus-
tíveis), Paulo Miranda Soares,
ressaltou que o mercado de
combustíveis é muito compe-
titivo e conta com cerca de 40
mil postos no país, formando
uma cadeia de produção que
envolve diversos agentes.

“Nosso objetivo é trabalhar
para que a abertura do merca-
do deste segmento ocorra de
forma justa para toda a cadeia
e, para isso, contamos com o
apoio da CNC. Nós estamos
buscando ganho para o consu-
midor, evitando que medidas
sejam tomadas sem planeja-
mento”, afirmou Soares.
O presidente da CNC, José
Roberto Tadros, destacou a
questão tributária. “O emara-
nhado fiscal do Brasil ainda
causa muita burocracia para
o empresariado”, observou
Tadros. O presidente da CNC
defendeu a necessidade de
análise das propostas de re-
forma tributária no Congresso
e afirmou que a CNC atuará
para que o comércio de com-
bustíveis não seja prejudica-
do. “Este segmento é um dos
grandes representantes do
varejo brasileiro. Nosso tra-
balho é buscar uma configu-
ração justa do mercado para
empresários e consumidores”,
ressaltou Tadros.

FÓRUM INTERNACIONAL
DO SENAC DEBATE
EDUCAÇÃO PROFISSIONAL

Para ampliar as discussões
sobre educação, fomen-
tando o debate público,

o Senac em São Paulo promo-
verá, de 2 a 7 de agosto, o 2°
Fórum Internacional de Edu-
cadores sob a temática Educa-
ção Profissional, Inovação e
Formação Cidadã – conexões
em um contexto de mudanças.
O evento on-line terá partici-
pação de convidados de des-
taque no meio educacional,
nacionais e internacionais,
dos Estados Unidos e Portu-
gal, além de especialistas da
instituição brasileira.
Estão na pauta do encontro a
formação continuada e ges-
tão educacional em meio às
incertezas; o desdobramento
sobre educação profissional,
passando pelos aspectos his-
tóricos, pelo momento atual e
possíveis desmembramentos
futuros; a escola não formal,
pedagogia social, metodolo-
gias de ensino e aprendiza-
gem e políticas educacionais.

O evento conta com alguns
nomes responsáveis por en-
riquecer o intercâmbio de
informações educacionais,
tais como: Ailton Alves La-
cerda Krenak, líder indígena,
ambientalista e escritor bra-
sileiro, abordando o papel da
educação nas comunidades
frente aos desafios globais.
Lourenço Garcia, diretor da
Escola Pública de Revere,
em Massachusetts (EUA),
que compartilhará suas expe-
riências inspiradas em Paulo
Freire; David Rodrigues, pro-
fessor de Educação Especial
pela Universidade de Lisboa
(Portugal), que discutirá a for-
mação de docentes; além de
Francisco Cordão, consultor
educacional reconhecido por
prestar serviços a instituições
como a Unesco no Brasil.
O evento é gratuito e será
transmitido no canal do You-
Tube, mediante inscrição no
site: www.sp.senac.br/educa-
doresaovivo

PROGRAMAÇÃO CULTURAL
DO SESC TEM ATRAÇÕES
POR TODO O BRASIL

OSesc promete movimen-
tar a área de cultura nes-
te segundo semestre de

2021, em todo o país. Músi-
ca, teatro, dança, literatura e
cinema estarão em cartaz nas
redes sociais e plataformas di-
gitais da instituição. Já neste
mês de julho, o projeto Ocu-
pação Arte Educação discute
o cenário, os desafios e as
perspectivas da área de arte-
-educação no Brasil.
Entre agosto e setembro, a
ação Plataforma Cena pro-
moverá o diálogo e a reflexão
sobre a produção artística
contemporânea. Logo em se-
guida, entra em cena o Fes-
tival Digital Palco Giratório.
De 30 de setembro a 16 de ou-
tubro, serão apresentados no
canal do YouTube Sesc Brasil
17 espetáculos dos grupos se-
lecionados para o circuito de
2020. Na área de cinema, a
iniciativa Diálogos Audiovi-

suais, realizada entre agosto
e novembro, visa aprofundar
estudos e práticas relaciona-
dos à construção de filmes. Já
em novembro, a Mostra Sesc
de Cinema apresenta os 38
filmes selecionados na edição
2021.
Este ano, o projeto teve recor-
de de inscrições, com quase 2
mil produções concorrentes.
Na música, o Sonora Brasil
trará nos meses de outubro e
novembro apresentações de
todo o país dentro dos temas
Líricas femininas e Povos
originários. Também em no-
vembro, o Prêmio Sesc de
Literatura apresenta ao pú-
blico os dois novos escritores
do mercado editoral e suas
obras: o paraense Fábio Ho-
rácio-Castro, com o romance
O réptil melancólico, e o per-
nambucano Diogo Monteiro,
com a coletânea de contos
O que a casa criou.

Segmento é um dos grandes representantes do varejo brasileiro
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E
nquanto o senador Ciro
Nogueira (PP-PI) não es-
conde a pressa para assu-
mir logo a chefia da Casa

Civil, o atual secretário-geral da
Presidência, Onyx Lorenzoni, pre-
cisarádemaispaciênciaparaocu-
par o novo cargo deministro do
Trabalho e Previdência. Isso por-
que oministério que o presidente
Jair Bolsonaro pretende recriar
parao fiel escudeiro,noâmbitoda
reformadestinadaaabrirmais es-
paço no governo para o Centrão,
serámontadoapartirdaestrutura
da Secretaria Especial de Previ-
dência eTrabalho, doMinistério
da Economia. E o desmembra-
mento, segundo técnicos do go-
verno, deverá ser tão complicado
quanto foi a fusão das cinco pas-
tas que integramoministério: Fa-
zenda; Planejamento; Previdên-
cia;Trabalho eDesenvolvimento;
e Indústria eComércioExterior.
Forammaisdedoisanosparaa

unificação, que ainda não está to-
talmente azeitada. Não à toa, a
tensão na Economia é crescente,
especialmentecomosrumoresde
queBolsonaro tambémpode res-
taurar o Ministério do Planeja-
mento, responsável pela elabora-
ção doOrçamento, na contramão
das promessas de campanha de
enxugar o número deministérios
e não ceder ao toma lá dá cá. Por
conta da complexidade do pro-
cessoburocrático, anomeaçãoea
posse de Lorenzoni deverá ficar
paraapróximasemana.

Poder

O futuroministro doTrabalho e
da Previdência vai ter poder sobre
umdosmaioresorçamentosdogo-
verno e sobre órgãos importantes,
comooInstitutoNacionaldoSegu-

roSocial (INSS)—umdosquemais
empregamno funcionalismo fede-
ral. Lorenzoni poderá preencher,
pelomenos, duas centenas de car-
gos eusá-los comomoedapolítica,
caso decida concorrer ao governo
do Rio Grande do Sul, em 2022.
Nessahipótese, eleprecisarádeixar
o cargo em abril do próximo ano
para respeitar as regras de desin-
compatibilização. O senador Ciro
Nogueira tambémprecisará deixar
aCasaCivil se for se candidatar pa-
ra o governo do Piauí, lembrou o
cientista político e consultor Gau-
dêncioTorquato.
O consultor criticou a reforma

ministerial e a iniciativade ressus-
citar o Ministério do Trabalho e
Previdência, nomomento emque
existem15milhões de desempre-
gados, “apenas para fazer o teco-
teco de Lorenzoni decolar para o
governo do RS”. Ele ainda lem-
brou que oMinistério da Econo-
mia não teve uma política clara

voltada para a criação de empre-
gos, o que ajudouodesemprego a
dispararduranteapandemia.
“Parece piada! Paulo Guedes

vai tentar segurar espaços e não
quer ver ressuscitadosministérios
gastadores! A reforma trabalhista
vai ser completada comque ins-
trumentos?Tudoparece coisa im-
provisada”, disse Torquato. Para
ele, a recuperação da atividade
econômica éque vai determinar o
sucesso da empreitada. “Se hou-
ver de novo dinheiro nobolso dos
brasileiros, é possível que os teco-
tecosdecolem”, acrescentou.
ParaChristopherGarman, dire-

torparaAméricasdoEurasiaGroup,
odesmembramentodaEconomia
"nãodeverá impactar a influência
dePauloGuedessobreoqueimpor-
ta".Maselereconhece:“Issofazpar-
tedeumprocessodeGuedesperder
poderao longodo tempo.Oquees-
táemjogoéapermanênciadeleem
umeventualsegundomandato”.

Diante da expectativa de um
mandato curto de Lorenzoni, a
torcida noMinistério da Econo-
mia é para que o futuroministro
coloqueoatual secretárioespecial
de Previdência eTrabalho, Bruno
Bianco, como secretário-executi-
vo da nova pasta, demodo que o
trabalho de unificação não seja
perdido. Segundo um integrante
do primeiro escalão do governo, é
provável que isso aconteça, pois
BiancoeLorenzoni sedãobem.
NaEconomia, Bianco está cui-

dando do desenho do programa
de emprego para jovens — que
tambémpode render dividendos
políticos paraOnyx. A ideia é que
onovoministrocapitalizeo lança-
mento desse projeto, que prevê
uma bolsa de R$ 600 para novos
trabalhadores.Ovalor inclui oBô-
nus de Inclusão Produtiva (BIP),
que serápagopelo governo, e ode
Qualificação (BIQ), quedeverá ser
custeadopelas empresas.

» FERNANDA FERNANDES

Levantamento divulgado pelo
Serasa apontadesigualdade social
na contratação de crédito nopaís.
A pesquisamostra que os bancos
costumamnegar 44%das solicita-
ções de acesso a empréstimos, fi-
nanciamentos e outras conces-
sões financeiras para quem rece-
bemenos de cinco saláriosmíni-
mos pormês (R$ 5.500). Esse nú-
mero cai para 18% entre os que
ganhamacimadesse valor.
DeacordocomFelipeSchepers,

especialista à frente da pesquisa,
apesar de receberemmais negati-
vas, cidadãosdebaixa renda sãoos
quemais procurampor socorro fi-
nanceiro.“Eles buscammais infor-
mações sobrecrédito, porém,mais
dametade temocrédito negado. A
democratizaçãodas concessõesde
crédito está acontecendo,mas ain-
danãoéalgouniforme”,disse.

Dos 2.068 entrevistados na
pesquisa, 79% afirmam que uti-
lizaram algum tipo de crédito na
pandemia. O cartão de crédito
foi a fonte mais utilizada por
62% dos brasileiros para com-
prar, principalmente, itens es-
senciais como produtos de hi-
giene pessoal e alimentos. Ape-
sar da demanda por crédito ter
aumentado, os consumidores
percebem taxasmais altas.
A Secretaria Nacional do Con-

sumidor (Senacon) explicou que,
umdos fatores que eleva as taxas
de juros dos bancos, é o risco de
inadimplência.“Quantomaiores-
se risco, maior tende a ser a taxa
de juros praticada.Os juros abusi-
vos podemocorrer pela diferença
entre os juros recebidos e pagos
pelo banconos empréstimos e in-
vestimentos. É natural que os ju-
ros praticados nos empréstimos
sejam superiores aos pagos nos

investimentos que possuemaTa-
xa Selic como parâmetro”, diz o
órgão, que integra oMinistério da
Justiça. Segundo a pasta, a am-
pliação dos bancos digitais é um
dos caminhos que poderá levar à
redução das taxas. “Essa concor-
rência tende a ser benéfica ao
consumidor para obtenção de ju-
rosmenores.”
A expansão nacional dos ban-

cos digitais é uma realidade, po-
rém ocorre a passos lentos, se-

gundo a gerente da Serasa,
Amanda Rapouzo. Ela explica
que omercadode crédito nopaís
ainda é muito concentrado em
cinco grandes bancos, que de-
têm 79% das concessões de dife-
rentes modalidades. “De cinco
anos para cá, essa concentração
caiu 2%, e a gente espera que ini-
ciativas do Banco Central, como
o open banking, gerem competi-
ção para reduzir o custo para o
consumidor”, destacou.

Fiel a Bolsonaro, Onyx terá orçamento robusto e deve capitalizar programade emprego para jovens

AmandaRapouzo,doSerasa: concentraçãobancáriaprejudicaconsumidor

Arquivo pessoal

Marcello Casal Jr/Agência Brasil - 7/4/20
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» ISRAEL MEDEIROS

E
nquan t o os Estados
Unidos voltam a obrigar
o uso demáscaras em lu-
gares fechados diante do

avanço da variante Delta da co-
vid-19 pelo mundo, crescem as
incertezas nomercado de ações
devido à expectativa de que o Fe-
deral Reserve (Fed, o banco cen-
tral norte-americano) vai dar al-
guma sinalização de quando po-
derá mudar a atual política de
compras de títulos nomercado e
começar a subir os juros. Nesta
quarta-feira, ocorre mais uma
reunião doFomc (comitê de polí-
ticamonetária do Fed). Nesse ce-
nário, investidores estrangeiros
ensaiam uma retirada dos mer-
cados emergentes considerados
mais arriscados, inclusive, do
Brasil, enquanto as bolsas apre-
sentam forte oscilação.
Uma amostra disso foi a saída

líquida de R$ 5,6 bilhões de ca-
pital estrangeiro da Bolsa deVa-
lores de São Paulo (B3) em julho,
no acumulado até o dia 23. Foi o
primeiro saldo negativo desde
março, quando foram retirados
R$ 4,6 bilhões. Com isso, a parti-
cipação desses aplicadores na
B3 passou de 49,6% para 47,6%
entre junho e julho. Para Gusta-
vo Cruz, estrategista-chefe da
RB Investimentos, a debandada
deste mês é uma espécie de en-
saio dos investidores sobre o
que pode acontecer se o Fed der
sinais claros de que pretende
enxugar a liquidez do mercado.
Atualmente, o órgão atua em
sentido contrário, despejando

US$ 120 bilhões por mês com-
prando títulos.
“No fim domês passado, sur-

giuosentimentodequeestámais
próxima uma alta de juros nos
EUA, e de consequente enxuga-
mento da liquidez global. Ao lon-
go de julho, a preocupação de
que fosse fechar tudo aumentou,
por conta da variante Delta. Por
enquanto, estão subindo apenas
casos de covid-19, hospitaliza-
ções não. Então imagino que seja
apenas uma cautela”, disse.
Na avaliaçãodeEduardoVelho,

economista-chefe da JFTrustGes-
toradeRecursos,asaídadeestran-
geiros da Bolsa em julho foi pe-
quena, se comparada como que
entrou em junhoenosdoismeses
anteriores. Conformeos dados da
B3, o saldo líquido de compras e
vendas de ações de estrangeiros
na bolsa paulista está positivo em
R$ 63,8 bilhões. “O cenário está
ruim lá fora. O Fed está preso em
uma armadilha de liquidez e não
sabecomosairdela,mas, seolhar-
mos o fluxo de entrada de capital
estrangeironaBolsa, ele está posi-
tivo e em junho ficou emR$17bi-

lhões.Logo,osaldonegativode ju-
lho não chega a ser uma fuga ge-
neralizada”, afirmouVelho.Contu-
do, ele reconheceu que o cenário
de incertezasnopaís, comagrava-
mento da crise política e da crise
hídrica, podecontribuirparaoau-
mentodo risconopaís eafugentar
investidores.
Simone Pasianotto, econo-

mista-chefe da Reag Investimen-
tos, destacou que há um cenário
de insegurança no Brasil que leva
muitas empresas e investidores a
retirarem recursos do país. “No
momento, o risco Brasil é muito
grande, dos pontos de vista polí-
tico, econômico e ambiental. A
demora na recuperação econô-
mica, a lentidão na vacinação e a
crise política têm amedrontado
as empresas. A conta de lucros
reinvestidos no país também fi-
counegativa”, comentou.
Acompanhando o aumento

das incertezasnocenário externo
eaexpectativada reuniãodoFed,
a B3 encerrou ontem comqueda
de 1,1%, a 124.612 pontos. En-
quanto isso, o dólar teve leve alta,
de 0,06%, paraR$ 5,17.
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Estrangeiros tiram
R$ 5,6 bi da Bolsa

MERCADOS
Saída de recursos em julho foi motivada pelo clima de incerteza
em relação aomomento em que juros podem subir nos EUA

MERCADO S/A AGORA, NÃO BASTA CONTRATAR CELEBRIDADES PARA FAZER PROPAGANDA
DA EMPRESA. É PRECISO ATRAÍ-LAS PARA DENTRO DONEGÓCIO

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

230%
foi quanto cresceramnos últimos
12meses as reservas on-line de

hotéis e resorts no Brasil. O número
foi calculado pela empresa de

tecnologia Criteo

» As fraudes ameaçam o comércio
eletrônico brasileiro, um dos mais
expostos do mundo aos ataques
virtuais. Segundo estudo da
empresa de prevenção de crimes
digitais Vesta, 42% dos adeptos de
compras pela internet já tiveram
alguma transação bloqueada por
suspeita de fraude. O setor pode
perder R$ 7 bilhões por ano se não
frear a ação de hackers.

»» AA ssttaarrttuuppmmeexxiiccaannaa KKaavvaakk,,
eessppeecciiaalliizzaaddaa nnaa vveennddaa ddee ccaarrrrooss
sseemmiinnoovvooss,, eessccoollhheeuu oo BBrraassiill ppaarraa
ssuuaa nnoovvaa eessttrraattééggiiaa ddee eexxppaannssããoo
iinntteerrnnaacciioonnaall.. AA nnoottíícciiaa éé óóttiimmaa:: aa
eemmpprreessaa ddiizz qquuee,, ddee iimmeeddiiaattoo,,
iinnvveessttiirráá RR$$ 22,,55 bbiillhhõõeess nnoo ppaaííss
ppaarraa ttoorrnnaarr aa ooppeerraaççããoo bbrraassiilleeiirraa aa
mmaaiioorr ddoommuunnddoo,, ssuuppeerraannddoo aa
mmaattrriizz nnooMMééxxiiccoo..

» A crise do novo coronavírus
levou a uma explosão na procura
por crédito. Segundo
levantamento realizado pela
Serasa e pela consultoria
Opinion Box,79% dos brasileiros
recorreram a algum tipo de
empréstimo durante a pandemia.
O cartão de crédito, citado por
62% dos entrevistados, foi a fonte
de recursos mais utilizada.

»» OO NNoovvoo MMaarrccoo LLeeggaall ddoo
SSaanneeaammeennttoo pprroovvooccaarráá ggrraannddee
ttrraannssffoorrmmaaççããoo nnoo sseettoorr.. SSeegguunnddoo
ccáállccuullooss ddaa AAssssoocciiaaççããoo BBrraassiilleeiirraa
ddaass CCoonncceessssiioonnáárriiaass PPrriivvaaddaass ddee
SSeerrvviiççooss PPúúbblliiccooss ddee ÁÁgguuaa ee
EEssggoottoo ((AAbbccoonn)),, oo sseeggmmeennttoo
pprriivvaaddoo sseerráá rreessppoonnssáávveell ppoorr 4400%%
ddoo ssaanneeaammeennttoo bbrraassiilleeiirroo aattéé
22003300.. AAttuuaallmmeennttee,, oo íínnddiiccee eessttáá
eemm ttoorrnnoo ddee 1155%%..

NaCVC, descontos em
testes para coronavírus

As operadoras de turismo têm
procurado soluções criativas para atrair
viajantes em tempos de pandemia. É o
caso da CVC, maior operadora do país. A
partir desta semana, clientes de todas as
marcas ligadas ao grupo terão 25% de
desconto para a realização de testes RT-
PCR, que detectam infecções por covid-19,
nos laboratórios da rede Fleury. Com o
avanço da campanha de vacinação, o
turismo ganhou algum fôlego no segundo
semestre, mas a demanda está distante
dos níveis pré-pandemia.

Empresas querem
celebridades cada
vezmais próximas
Omarketing corporativo chegou a uma nova era. Agora, não

basta contratar celebridades para fazer propaganda da empresa. É
preciso atraí-las para dentro do negócio. A onda começou como
banco digital Nubank, que contratou a cantora Anitta como
conselheira. Depois, foi a vez de a atriz Taís Araújo virar
embaixadora do BancoVotorantim. A Ambipar, empresa de gestão
ambiental, deu umpasso aindamaior: amodelo Gisele Bündchen
(foto) será aomesmo tempo acionista e integrante do Comitê de
Sustentabilidade. Acionista? Sim, issomesmo. Gisele trocou os
direitos de exploração de sua imagempor uma cota de ações da
Ambipar. Em comunicado, a companhia afirmou que “Gisele
atuará na promoção da imagem institucional damarca e de seus
produtos e serviços”. Tudo indica que a tendência ganhará força
nomercado brasileiro. Ações desse tipo são comuns nos Estados
Unidos, especialmente entre celebridades do universo esportivo.

Fila nãoandana
indústria automotiva

A falta de peças na indústria
automotiva tem levado a uma situação
que há muito tempo não se via no Brasil: a
longa fila de espera na compra de carros
zero quilômetro. Emmédia, a entrega dos
veículos demora dois meses em boa parte
do país, mas não é raro aguardar períodos
maiores. E isso vale para todos os
modelos, de populares a picapes. O novo
Fiat Strada, vendido a partir de R$ 70 mil,
exige três meses de paciência dos
compradores. A situação deverá ser
normalizada só em 2022.

Comchegadada Ita, preço
das passagens aéreas cai

Quanto maior a concorrência em um determinado mercado, melhor para o
consumidor. A velha máxima foi comprovada por um levantamento realizado
pelo buscador de preços Viajala. Desde maio, quando a companhia aérea Ita, do
Grupo Itapemirim, foi lançada, o valor das passagens cobradas por Azul, Gol e
Latam caiu 28% nas rotas operadas pela rival recém-chegada. A redução,
evidentemente, não foi por acaso. Resta saber quanto tempo irá durar a política
agressiva de preços estimulada pela competição.

A reforma tributária se
preocupa apenas em
aumentar a arrecadação
federal e pode até piorar a
complexidade do sistema”

HenriqueMeirelles,
secretário da Fazenda do estado de São Paulo

O FundoMonetário Internacional (FMI) elevou de 3,7% para 5,3% a previsão
de crescimento do PIB do Brasil neste ano. Com a revisão, a estimativa ficou
em linha com as projeções domercado, mas ainda abaixo do esperado para
a economia global, que deve crescer 6%. Para 2022, o fundo reduziu de 2,6%
para 1,9% a estimativas de expansão do país. A projeção para o desempenho
da economia brasileira neste ano também émenor que a dos países
emergentes, de 6,3%, e da América Latina, de 5,8%. De acordo com o FMI, as
novas perspectivas apontam linhas divergentes de recuperação entre os
países devido aos avanços desiguais da vacinação contra a covid-19.

FMI:Brasilcrescemais,
masabaixodamédiaglobal

Ludovic Marin/AFP - 19/9/17

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press - 23/4/19 Reprodução/Itapemirim

Informe Publicitário



Partido islamitapropõeeleiçõesantecipadas
TUNÍSIA

O Movimento Ennahda,
principal partido político no
Parlamento da Tunísia, propôs
a realização de eleições anteci-
padas depois que o presidente
Kais Saied suspendeu a Assem-
bleia dos Representantes do
Povo e destituiu o premiê, Hi-
cem Mechichi. A manobra,
considerada por muitos oposi-
tores e analistas como um au-
togolpe, levou preocupação à
comunidade internacional.
Em dois dias, o presidente tu-

nisiano suspendeu a atividade
parlamentar por ummês, desti-
tuiuo chefede governoedoismi-
nistros e deu a si mesmo o Poder
Executivo deste doNorte da Áfri-
ca, afetado por uma crise econô-

micaesocial acentuadapelapan-
demia da covid-19.
Depois de denunciar “um gol-

pe de Estado contra a revolução e
a Constituição”, o Ennahda —
partido deMechichi—mostrou-
se disposto “a realizar eleições le-
gislativas e presidenciais anteci-
padas simultaneamente”. De
acordo coma legenda de inspira-
ção islamita, isso serviria para
“salvaguardar a proteção do pro-
cesso democrático e evitar que
qualquer atraso funcione como
pretexto para a manutenção de
umregime autocrático”.
“Decidimos fazer campanha

pacificamente para derrotar es-
te projeto (de Saied) e pedimos
ao presidente que revogue essa

decisão”, disse à agência France-
PresseNoureddineB’Hiri, umdos
líderes do partido. “O país preci-
sa de solidariedade nacional”,

acrescentou. Osmovimentos de
Saied causaram incômodona co-
munidade internacional, espe-
cialmente nos Estados Unidos,

França e na União Europeia.
“Pedimos o restabelecimento

institucional omais rápido possí-
vel e a retomada da atividade par-
lamentar, o respeito aos direitos
fundamentais e a abstenção de
qualquer formade violência”, dis-
seo chefedadiplomaciadaUnião
Europeia, Josep Borrell. OMinis-
tériodasRelaçõesExteriores russo
apontou que “as divergências in-
ternas devem ser resolvidas ape-
nasnomarcododireito”.

Pandemia
As medidas do presidente

Saied contam com o apoio de
vários tunisianos, indignados
com o governo pela sua gestão
da pandemia de covid-19— um
dos países com a maior taxa de
mortalidade do mundo. Outros
temem um retorno à ditadura
na democracia surgida depois
da revolução que derrubou Zi-
ne el Abidine Ben Ali em janeiro
de 2011, a única considerada
bem-sucedida da Primavera
Árabe. Os problemas endêmi-
cos do desemprego e a degrada-
ção das infraestruturas públicas
que estavam na origem da re-
volta não foram resolvidos.

Barreira erguida pela polícia
naAvenidaHabib Bourguiba,
que leva ao prédio do
Parlamento, emTúnis

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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ESTADOSUNIDOS/Centro deControle ePrevençãodeDoenças recomendausodemáscaras emambientes fechados.Medida vale,
inclusive, para cidadãos que completaramciclo de imunização e coincide comaumento de infecções pela varianteDelta do coronavírus

Covid-19 força recuo
» RODRIGO CRAVEIRO

D
urante 75 dias, os Esta-
dos Unidos experimen-
taram o retorno a uma
vida quase normal. “Se

você está totalmente vacinado,
não precisamais usar máscara!”,
declarou, em tom triunfal, o pre-
sidente Joe Biden, em 13 demaio
passado. Ante um aumento de
144% no número de casos da co-
vid-19 nas duas últimas semanas
—ontem, foram 56,635 novas in-
fecções — e a circulação da va-
riante Delta do coronavírus, o
país se viu obrigado a recuar. O
Centro de Controle e Prevenção
de Doenças (CDC), principal
agência sanitária norte-america-
na, tornou a recomendar o uso
de proteção facial contra o Sars-
CoV-2 emsituações específicas.
“Em áreas onde a transmissão

(do coronavírus) é alta e substan-
cial, o CDC recomenda que pes-
soas completamente imunizadas
utilizemmáscaras em ambientes
públicos fechados, a fim de aju-
dar a prevenir a disseminação do
vírus e proteger as outras pes-
soas. Isso inclui as escolas”, de-
clarou RochelleWalesnky, direto-
radoorganismo.“OCDCaconse-
lha que todos em escolas K-12
usemmáscaras”, acrescentou, ao
citar os estabelecimentos dos en-
sinos primário e secundário.
Até o fechamento desta edi-

ção, os Estados Unidos registra-
vam 34,5 milhões de casos da
covid-19 e 611.171 mortos. De-
pois do anúncio do CDC, a Ca-
sa Branca divulgou um comu-
nicado de Biden sobre a deci-
são. “Quando me candidatei à
Presidência dos Estados Uni-
dos, prometi ser franco com vo-
cês sobre a covid-19 — boas ou
más notícias. A estratégia fun-
cionou: em seis no cargo, apli-
camos mais de 300 milhões de
vacinas — 60% dos adultos fo-
ram totalmente vacinados e
quase 70% começaram as vaci-
nações. Os casos diminuíram, e

as mortes reduziram drastica-
mente. Uma estimativa sugere
que nosso rápido envio da vaci-
na salvou 100 mil vidas ameri-
canas, talvez mais”, afirmou.

Vacinação
Deacordo comBiden, o anún-

cio do CDC, focado nas preocu-
pações com a variante Delta, “é
outro passo em nossa jornada
para derrotar este vírus”. O presi-
dente disse esperar que america-
nos quemoram em áreas cober-
tas pela orientação do CDC obe-
deçama recomendação. “Eu o fa-
rei quando viajar a essas regiões”,
comentou. “Está claro que amais
importante proteção que temos

contra a variante Delta é a vaci-
nação. (…) Ao seguirmos a ciên-
cia e ao fazermos a nossa parte,
sendo vacinados, a América po-
derá derrotar a covid-19.”
O presidente sublinhou que

a imunização e o uso de másca-
ras em áreas impactadas pela
variante Delta pode evitar lo-
ckdowns, quarentenas, fecha-
mentos de escolas e interrup-
ções enfrentadas pelos norte-
americanos em 2020. A nova ce-
pa é responsável por 90% das
novas infecções. Um vídeo di-
vulgado pela correspondente
da agência France-Presse na
Casa Branca mostra um funcio-
nário colocando cartazes sobre
a exigência de máscara na sala

de imprensa. Biden estuda exi-
gir a utilização de máscaras pa-
ra funcionários públicos fede-
rais. A decisão do CDC não re-
percutiu bem entre os oposito-
res republicanos. “As vacinas
funcionam, e os americanos
imunizados não deveriam usar
máscaras. Ao forçar os america-
nos a retornarem àsmáscaras, o
governo Biden não apenas lan-
ça dúvidas sobre uma vacina
eficiente e segura, mas também
contradiz o motivo pelo qual os
imunizantes existem”, disse Ke-
vin McCarthy, líder da minoria
na Câmara dos Deputados.
O CDC divulgou um mapa

sobre a presença do Sars-CoV-2
em território norte-americano.

Em 24 dos 50 estados dos EUA, o
índice de transmissão é consi-
derado alto, incluindo Arizona,
Utah, Flórida e Texas. Um artigo
publicado na revista Virological
mostra que a carga viral de pa-
cientes infectados com a varian-
te Delta chegou a ser mil vezes
maior que a dos contagiados
durante a primeira onda dapan-
demia, no ano passado.
O infectologista Robert C. Gal-

lo, um dos descobridores do HIV
(o vírus da Aids) e cofundador do
Instituto deVirologiaHumana da
Faculdade de Medicina da Uni-
versidade deMaryland (Estados
Unidos), classificou amedida co-
mo necessária e lógica (leia Três
perguntas para).

PessoasutilizammáscarasaocaminharempeloGrandCentralTerminal,amaiorestaçãodemetrôdomundo,emNovaYork:mudançadecomportamento

» Três perguntas para...

ROBERTGALLO, umdos
descobridores doHIV (o vírus
daAids) e criador do teste para
detectar oHIV. Cofundador e
diretor do Instituto deVirologia
Humanada Faculdade de
Medicina daUniversidade de
Maryland (EstadosUnidos)

Comoosenhor vêa recomendação
doCDCde retomar o uso de
máscaras emambientes fechados
emalgumas regiões dos
EstadosUnidos?
Como você bem sabe, varian-

tesmais infecciosas surgiram. Al-
gumaspessoas tambémnãoque-
rem ser vacinadas. Não quere-
mos ver mais disseminação do
Sars-CoV-2. Por isso, além de
umamedida necessária, trata-se
de umpasso lógico.

Que conselhos o senhor daria aos
governos no combate à covid-19?
Ouçam amplamente os cien-

tistas e especialistas. Sejam cau-
telosos. Ainda estamos apren-
dendo sobre esse vírus. Façam
esforçosmais colaborativos para
derrotar a pandemia.

Oque explica o fato de a covid-19
ganhar força emáreas dos EUA,
alémdepaíses europeus?
Como não existe um número

suficiente de pessoas vacinadas e
há mais variantes infecciosas
surgindo, simplesmente precisa-
mos estar alertas. (RC)

Congresso investiga ataque“medieval”ao Capitólio
Legisladores e testemunhas da

invasão ao Capitólio por simpati-
zantes do ex-presidente Donald
Trump, em 6 de janeiro, usaram
expressões como“ataque coorde-
nado”para“perturbarademocra-
cia” e uma“batalhamedieval”, na
abertura da comissão parlamen-
tar de inquérito. “Há evidências
de um ataque planejado coorde-
nado. Sabemos que os homens e
mulheres que invadiram o Capi-
tólio queriam atrapalhar a trans-
ferência pacífica do poder neste
país”, disse Bennie Thompson,
presidenteda comissão.

De acordo com o legislador
democrata, este foi o ataquemais
violento desde que os britânicos
invadiram oCongresso, em 1814.
Crítica de Trump, a republicana
Liz Cheney alertou correligioná-
rios sobre a importância das tare-
fas: “Nenhummembro do Con-
gresso deve agora tentar defen-
der o indefensável, obstruir esta
investigação ou encobrir o que
aconteceunaquele dia”, disse ela.
Durante o trabalho, os depu-

tados tomaram os depoimentos
dos policiais agredidos pelos in-
vasores, que dentro do prédio

vasculharam os corredores em
busca, por exemplo, da presiden-
te da Câmara, Nancy Pelosi, e
tentaram impedir a certificação
da vitória de Joe Biden. A insur-
reiçãomatoucincopessoas edei-
xoudezenas de policiais feridos.

Batalha

“Parecia uma batalhamedie-
val. Lutamos demãos dadas, cen-
tímetro por centímetro, para evi-
tar a invasão”, lembrou Aquilino
Gonell,umdospoliciaisquecom-
pareceram aoCongresso. “Eu po-

deria ter perdido a vida naquele
dia, não uma,masmuitas vezes.”
O oficial da PolíciaMetropolitana
deWashington,Michael Fanone,
descreveu o golpe como“brutal”.
“Elesme agarraram,me espanca-
ram, me paralisaram, enquanto
mechamavamdetraidordopaís.”
Daniel Hodges, da PolíciaMe-

tropolitana deWashington, que
foi filmado imprensado contra o
batente de uma porta e gritando
por socorro, relatouque“os terro-
ristas fizeram uma parede de es-
cudos que tiraram dos policiais,
alémdos cassetetes roubados”. Policiais agredidosdurante invasãoà sededoLegislativo, em6de janeiro

Spencer Platt/AFP

Institute of Human Virology/AFP

AFP

Fethi Belaid/AFP
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Os ipês
A cidade está florida. Emmeio

à seca do cerrado, os ipês colo-
rem as ruas, prédios e jardins. O
Eixão é uma festa em rosa-cho-
que ou amarelo-ouro. O jardinei-
ro Francisco Ozanam, segundo
se pode ver no site do GDF, dedi-
cou 40 anos de sua vida para dei-
xar-nos um legado de ipês, flam-
boyants, paineiras, sibipirunas e
mangueiras.Viveiros de plantas
coloridas, que pipocamo ano in-
teironas avenidas ebalões. Flores,
palmeiras, gramados explodem
emperene verdor primaveril. Seu
legadoabrange cercade 4milhões
de árvores que semultiplicam e
esbanjamseu fulgor o ano inteiro.
Dedico-lhe uns versinhosminei-
ros: Buriti,minha palmeira/Toda
águavai olhar/Cruzoassim tantas
veredas/Alegredeteencontrar.Na
certeza deque se sente feliz coma
alegria dos candangos e visitantes
denossacidade.
»ThelmaB. Oliveira, Asa Norte

Justiça

O Brasil civilizado, esse con-
sórcio de gente bem-educada, li-
beral e moderna, que acha um
equívoco combater os crimes de
primeira classe compenas depri-
são, vive nummundo impossível.
Aomesmo tempo, horroriza-se se
alguém constata o fato puro e
simples de que é a sagrada Cons-
tituição brasileira, com toda a
penca de leis pendurada nela,
que permite ao juiz agir exata-
mente como queira, situação que
ocorre com alguns membros da
alta Corte do país. No entanto, es-
sa postura nefasta dosmagistra-
dos não apenas permite, como
incentiva, protege e garante a ab-
soluta impunidadepara qualquer
coisa que ele já tenhadecidido ou
venha decidir.Vai alguém sugerir,
mesmo com cuidado máximo,
que a Constituição é hoje amaior
ferramenta para promover a ne-
gação da justiça noBrasil, omun-
do vem abaixo na hora, e quem
faz a crítica é excomungado auto-
maticamente como inimigo do
“estado de direito”. Mas aí é que
está: a verdade, para falar as coi-
sas como elas realmente são, é
que a Constituição funciona como a grande incentiva-
dorado crimecinco-estrelas, o que é cometidopor gen-
te rica, poderosa ou detentora de autoridade a serviço
doEstado. Percebe-sequeéo respeito religioso à lei que
produz esse tipo de desrespeito e depravação aberta.
Parece errado,mas a ConstituiçãoCidadã diz que é cer-
to. Infelizmente, commeus respeitos, oúnicoproblema
éque as instituições brasileiras de hoje sãoum lixo, em-
bora estejam funcionando. Pode ser feio dizer isso, com
certeza.Masdizer o contrário é simplesmente falso.
»RenatoMendes Prestes, Águas Claras

Manifestação
Acompanhei os dois últimos

protestos, na Esplanada, contra
o presidente. Surpreendeu-me
ver que a quantidade de parti-
cipantes diminuiu da penúlti-
ma para esta, do dia 24/7. Ha-
via poucas pessoas, sem ener-
gia, movendo-se como zumbis,
apesar de os animadores dos
caminhões gritaremmuito pro-
curando incentivá-los, repetin-
do os chavões de sempre: geno-
cida, negacionista, homofóbi-
co, ladrão de vacinas e, logica-
mente, fora Bolsonaro, que é
uma atualização do fora Sar-
ney, fora Collor, fora Itamar, fo-
ra FHC e fora Temer. O povo, se
assim pode ser chamado tal
quantidade rarefeita de ativis-
tas, movia-se lentamente. Al-
guns seguravam faixas como se
estivessem apenas cumprindo
uma ordem recebida, como au-
tômatos. Chamou-me a aten-
ção uma novidade introduzida,
que foi a presença de bandeiras
brasileiras. Isso descaracteri-
zou o aspecto geral damanifes-
tação, que sempre teve somen-
te a cor vermelha da CUT, do
MST, do PT, do PCdoB, símbolo
da unidade de pensamento. O
verde-amarelodestoou.E,quan-
do eu esperava o epílogo com a
presença do grande líder, cuja
preferência nas pesquisas já se
aproxima de 60%, ele não apa-
receu. Decepcionante! De-
pois, vi nas redes que, em ou-
tras cidades, os protestos fo-
ram ainda mais fracos. Talvez
precisem aumentar o cachê
dos militantes para encher as
ruas, porque o fora Bolsonaro
sozinho parece não ser moti-
vação suficiente.
»Roberto Doglia Azambuja,
Asa Sul

Nada estranho

Manchete e revelação que
não causaram estranheza. Nem
mesmo para as pedras das ruas.
“Ciro Nogueira aceita assumir a
Casa Civil”. Seria extraordinária
e extravagante notícia se o fran-
ciscano senador do PP tivesse
chutadoobalde e recusadoo va-

lioso e atraente cargo. O pote de ouro do governo final-
mente caiu todo no colo do volúvel e guloso Centrão. A
chave do cofremudou demãos. Comdireito a saboro-
sas sobremesas demilionário fundo partidário. Mem-
bros do Centrão odeiam dieta. Lambemos beiços pelo
poder. Não abremmão dele. Querem sempremais. Tu-
do continua como dantes no quartel de Bolsonaro.
Com uma brutal diferença: Bolsonaro torna-se refém
por completo do Centrão. Não demora, Bolsonaro ba-
terá continência paraCiroNogueira.
»Vicente Limongi Netto, Lago Norte

VISÃODOCORREIO
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Causa profunda tristeza a
morte de Orlando

Drummond. Que Deus
console sua família.
EElleeoonnoorraa LLiimmaa— Lago Norte

Amorte de Orlando
Drummond emudece o
Scooby-Doo. Luto no

meio artístico
LLíívviiaa ddee PPaauullaa MMaarrttiinnss— Asa Norte

Paciente vai em cana
após roubar ambulância
em Santo André e bater o
bólido na fuga. Detalhe:
bebeu muita cana.

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Encontro recôndito do
presidente com deputada
alemã radical de direita
evidencia o ideário do
nazi-bolsonarismo.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

O sorriso largo do presidente
com os neonazistas alemães
bem revela a sua índole e
explica o desprezo por mais

de 500 mil mortos.
GGiioovvaannnnaa GGoouuvveeiiaa— Águas Claras

Ítalo Ferreira, você é nosso
ouro que veio do mar! Que
orgulho histórico, pura
emoção e alegria! Bravo!

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo— Asa Norte

Desabafo
>>Pode até nãomudar a situação,

mas altera sua disposição

trarmédiade40mil contaminadosdiários.
Ao que tudo indica, a aceleração da

doença tem relação comapresençada va-
riante Delta, agravada pelo relaxamento
nasmedidas sanitárias, comousodemás-
caras e o isolamento social. Basta lembrar
os torneios de futebol realizados nas últi-
mas semanas, que lotaram estádios e ruas
emLondres. Nos EstadosUnidos, onde há
doses suficientes para a imunizaçãode to-
dos os cidadãos, o aumento de casos tam-
bém émotivo de preocupação. Nos últi-
mos 30 dias, amédia passou de 11mil no-
vos casos para 40mil. O assessor médico
da Casa Branca, Anthony Fauci. disse no
domingo que as autoridades sanitárias
cogitam voltar a exigir que as pessoas va-
cinadas usemmáscara—obrigatoriedade
que acabou emmaio.
O que acontece nos EUA e no Reino

Unido deixa dois ensinamentos para o
Brasil e para países que ainda estão longe
de atingir a metade da população total-
mente vacinada. O primeiro é que está
confirmado que a imunização é funda-
mental para conter o avanço da covid-19.
O segundoéque, por enquanto,manter as
medidas de proteção sanitária tem se re-
velado tão importante quanto receber as
doses dos imunizantes. Se não aprender-
mos com eles, corremos o risco de adiar,
mais uma vez, o fim da pandemia e o re-
torno à vida normal.

O
avanço da vacinação contra a
covid-19 fez despencar as es-
tatísticas da doença emmui-
tos países ao longo dos últi-
mos meses, o que confirma a

eficácia da imunização. Foi o que aconte-
ceu nos Estados Unidos e no ReinoUnido
—para citar alguns dos quemais avança-
ram na aplicação das doses. Nos Estados
Unidos, quando a vacinação foi iniciada,
no fim do ano passado, o país registrava
mais de 250 mil contaminados e 3 mil
mortes por dia. No início de julho, com
metade da população imunizada, esses
números caíram para 20mil casos e cerca
de 300 óbitos diários. As curvas da doença
também apresentaram comportamento
parecido no ReinoUnido. Àmedida que a
vacinação progrediu, caiu significativa-
mente onúmerode casos.
Mas há uma nuvempesada de preocu-

pação pairando no ar nesses e em outros
países, e é importante que as autoridades
sanitárias do Brasil fiquemmuito atentas
ao que acontece por lá, para que erros não
sejam repetidos. O que chama a atenção
nesses dois exemplos é a disseminação da
doença nas últimas semanas,mesmo com
boa parte da população vacinada. OReino
Unido, que emmaio havia baixado seus
números para 2mil casos de covid-19 por
dia, voltou a apresentar dados preocupan-
tes. Emmeados destemês, chegou a regis-
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Entrevistar sobreviventesdocampodeex-
termínio de Auschwitz é uma experiência
aterradora.Euma liçãodevida.Épossível ex-
trair uma série de aprendizados de quem se
agarrou a um fio de esperança como se fosse
um tesouro. De quem lutou por uma batata
boiando no esgoto sabendo que dali depen-
dia a própria resistência. De quemencarou a
morte de perto, quando, por algummotivo, a
câmara de gás não funcionou. De quem foi
cobaia domédico nazista JosefMengele e te-
vegermes injetadosnocorpo.Dequemescu-
touobarulho secodos fuzilamentosnopare-
dão damorte. Ou precisou ser separada dos
pais, ainda criança, sabendo que dali iriam
para o crematório. Por trás damáquina de
matar do nazismo, está amesma raiz ideoló-
gica cultuada por tantos noBrasil e nomun-
do: o preconceito, a superioridade racial, a
xenofobia, a intolerância religiosa. Tudo se
resumeemumaúnicapalavra: ódio.
Nos últimosmeses, atores e governos de

algunspaíses cortejaramsímbolosnazistas e
ideologias nefastas. Quemnão se lembra do
bizarro pronunciamento de Roberto Alvim,
ex-secretário de Cultura do governo Jair Bol-
sonaro, aoutilizar frasesde JosephGoebbels,
ministrodaPropagandadeAdolfHitler, een-
cenar os gestuais do nazista? Quem não se
recorda de fanáticos com tochasmarchando
diante do SupremoTribunal Federal? Ou do
assessor internacional da Presidência da Re-
pública fazendogestos racistasnoSenado?A

mais recente e igualmente bizarra demons-
tração de consideração com o extremismo
envolveu uma reunião de Bolsonaro com
(pasmem!) a deputada alemã Beatrix von
Storch, vice-líder do partido xenofóbico Al-
ternativa para a Alemanha (Afd) e neta do
ministro das Finanças deHitler. Beatrix ver-
balizou a ideia de abrir fogo contramulheres
e crianças que tentassem entrar no país e
comparouos imigrantes a estupradores.
Oqueopresidente temaganhar receben-

do no Planalto alguém assim? A audiência,
fora da agenda oficial, com uma represen-
tante de umpartido considerado pária pelas
pessoas de bom senso levou Bolsonaro a se
indispor com os judeus. Sim, seguidores do
brasileiro adoramostentar a bandeira de Is-
rael nas passeatas antidemocráticas. E Bol-
sonaro conseguiuofender Israel, a pátria dos
sobreviventes edos assassinadosporHitler.
Outra exibição de estupidez veio daHun-

gria, onde o governodopremiêViktorOrbán
aprovou legislação que compara gays a pe-
dófilos e proíbe a promoção da “homosse-
xualidade” amenores de 18 anos. Devemos
sensatez, respeito às diversidades e ao próxi-
mo.Devemos isso anósmesmos, ànossa sa-
nidademental e à nossa condição de huma-
nos.Mas também aos sobreviventes doHo-
locausto. Devemos sepultar qualquer traço
de ódio ou qualquer aceno ao nazismo. Pela
esperança de ummundomelhor e pelosmi-
lhõesdemortosporHitler e seu gado.

Nãoaoextremismo

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 28de julhode2021 • Opinião • 11

»MARIA FERNANDA QUARTIERO

Diretora presidente do Instituto Cactus

» LUCIANA BARRANCOS

Gerente executiva do Instituto Cactus

Saúde mental: ações desencontradas
afetam as políticas públicas

“Eu sonho com ummundo onde a
verdade é o que molda a política
das pessoas, ao invés de a política
moldar o que as pessoas pensam
ser verdade.”
Neil de Grasse Tyson, astrofísico

De graça
» De hortas caseiras a importantes biografias. A
biblioteca digital da Embrapa disponibiliza milhares de
títulos a serem baixados gratuitamente. Veja o caminho
no Blog do Ari Cunha.

Bilíngues
» Um trabalho minucioso, desenvolvido por dezenas de
pesquisadores de várias universidades públicas
brasileiras, culminou no projeto para ensino de
português a surdos. Adotado pelo Ministério da
Educação, o programa, além de ser usado em todo o
país, atinge desde a educação básica ao ensino
superior. Sandra Nascimento, professora da UnB e
coordenadora do trabalho, não esconde a satisfação
com o resultado do comprometimento acadêmico
nesse importante passo social.

Em estudo
» Mudanças no Bolsa Família vão atingir a formação
profissional como prioridade. A pescaria vai começar.
Mesmo prevendo um aumento de 50% no valor da
bolsa, questões trabalhistas serão estimuladas com
menos custos para os empregadores e menos
burocracia. Os números que vão mudar são os 12
milhões de desempregados deixados pela presidente
Dilma e mais os que sofrem, atualmente, com as
restrições da pandemia.

Ao futuro
» Blockchain é a tecnologia que vai facilitar a vida do
cidadão do planeta Terra. Informações cruzadas,
pagamentos, compras, imóveis, taxas, impostos, tudo
controlado em apenas um lugar. Bom para os
honestos. A segunda versão dessa validação dos
dados chama-se Ethereum.

Manifestação
» Em 23 de agosto de 2020, na capital da Lituânia,
Vilnius, pessoas de mãos dadas formaramo 32 km de
corrente humana para protestar contra o resultado
duvidoso das eleições.

A frase que foi pronunciada

Nãoaprenderamnada

Estagflação
global?

Já assumiu o cargo de diretor do Departamento Hospitalar
da Fundação Hospitalar do Distrito Federal, o dr. Sávio Pereira
Lima. Suas novas funções asseguram um nível melhor para os
hospitais de Brasília. (Publicado em 6/2/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» ARMANDO CASTELAR
Coordenador de economia aplicada do Ibre/FVG e professor do IE/URFG

tadamentemais alta, que forçaria uma ele-
vação dos juros, emmeio a um cenário de
forte crescimento econômico. Essa aposta
causou uma alta no rendimento dos títulos
públicos americanos e europeus, uma des-
valorização do dólar, uma rotação nas bol-
sas de valores em favor de empresas mais
sensíveis ao ciclo econômico e ummaior
apetite por papéis de países emergentes.
Nas últimas semanas, porém, os preços

deativos financeiros foramnosentidoopos-
to, com aumento da aversão ao risco, valori-
zação do dólar, rotação contrária às ações
mais sensíveis ao ciclo eperdadeapetitepor
ações de países emergentes. Esta semana,
de fato, o rendimento real dos títulos ameri-
canos de 10 anos caiu para menos 1,13%,
um nível aindamais baixo do que no auge
do pânico com a pandemia. Na Área do Eu-
ro, essa taxa ficou ainda mais negativa:
-1,65%. Com isso, o retorno nominal desses
títulos também caiu bastante, em que pese
uma quedamodesta das expectativas de in-
flação, que seguem acima do período pré-
pandemia nos EUA, em 2,33% ao ano para a
média dopróximodecênio.
Por que os investidores ficaram mais

pessimistas nas últimas semanas? A res-
posta mais comum é ser essa uma reação
à disseminação da variante Delta da co-

vid-19 no Reino Unido e, em menor esca-
la, nos EUA e em outros países europeus.
Isso gerou um receio de que novas qua-
rentenas e restrições à locomoção se fa-
çam necessárias e que a normalização da
atividade econômica venha a ser mais
gradual do que se imaginava antes.
Uma boa notícia, nesse sentido, é que,

no Reino Unido, as internações hospitala-
res e mortes cresceram bem menos do
que o número de casos, mesmo após o
fim das restrições de mobilidade a partir
de 19 de julho. Em esse quadro se man-
tendo, é provável que um pouco do pessi-
mismo recente seja revertido.
Há tambémquem considere que essa é a

reação exagerada a uma desaceleração ape-
nas natural do crescimento que, mesmo
sempermanecer tão espetacular, ainda fica-
rá acima damédia recente em 2022-23. De
fato, algumas importantes instituições fi-
nanceiras têm insistido que a deterioração
de expectativas é transitória e que o apetite
pelo risco deve outra vez aumentar no se-
gundo semestre. Esse seria umcenário posi-
tivo para o Brasil. Bemmelhor, de fato, do
que um quadro em que o crescimento glo-
bal desacelera, mas a inflação segue alta,
forçando a mão dos BCs, o que seria bem
ruimpara os emergentes.

O
lhando pelo retrovi-
sor, a recuperação da
economia mundial
mostra-se extrema-

mente robusta. Esta semana,
serão divulgados o PIB do se-
gundo trimestre dos Estados
Unidos (quinta-feira) e da área
do Euro (sexta-feira) e se espe-
ra que ambas as estatísticas
confirmemo forte ritmode ex-
pansão dessas economias, na
esteira da vacinação e dos estí-
mulos fiscais e monetários
adotados em reação à pande-
mia. As estimativas demerca-
do apontampara altas anuali-
zadas doPIBna faixa de 8,0%e
6,5%, respectivamente, comas
projeções indicando um ter-
ceiro trimestre aindamais for-
te, comessas taxassubindopa-
ra8,5%nosEUAe10,5%naZo-
na do Euro, em todos os casos
nas séries comajuste sazonal.
Uma das consequências

dessa robusta retomada da
atividade econômica global
tem sido a alta também con-
sistente da inflação. Isso fica
claro no preço das commodi-
ties, que subiu com força no
primeiro semestre de 2021, registrando alta
anualizada de 66%, em dólares. Os preços
de bens industriais também aumentaram
bastante, resultado da forte alta da deman-
da por bens e dos estoques emníveismuito
baixos. A tendência é de que a inflação tam-
bémcomece a se espalhar para os serviços.
Não deve surpreender, assim, que, no

primeiro semestre de 2021, o índice de pre-
ços ao consumidor americano tenha tido
uma alta anualizada de 7,3% e que, para o
ano como um todo, omercado espere uma
inflação em torno de 6%. Para a Área do Eu-
ro, também, a expectativa é que este ano a
inflação subapara 3%.
Emquemedida esse é umchoque transi-

tório, ou uma alta que tende a se espalhar
conforme omercado de trabalho se recupe-
re? Em vários emergentes, como o Brasil e a
Rússia, osbancoscentrais (BCs) vêmelevan-
do os juros. Os BCs dos países ricos, porém,
têmdefendido ser esse apenas umchoque e
têminsistidonão ter intençãode reverter tão
cedo a política monetária expansionista
adotada emresposta àpandemia.
Omercado financeiro, porém, vinha se

mostrando cético em relação à capacidade
dos BCs se manterem imóveis por muito
tempo. A aposta dos investidores era, pelo
contrário, deumcenáriode inflação susten-

anos 1970, o Brasil se tornou referência in-
ternacional pela Reforma Psiquiátrica, que
trouxe mudanças devido às denúncias de
abuso em hospitais psiquiátricos. Esse pro-
cesso se intensificou em 2001, por meio de
garantias legais efetivas e o redirecionamen-
to de recursos hospitalares para assistência
básica de saúdemental.
A aprovação da Lei da Reforma Psiquiá-

trica (nº 10.216, de 2001), redirecionouos re-
cursos para a expansão da rede de serviços
comunitários, com aumento da oferta de
cuidados em saúdemental. Outro passo im-
portante, a criação das Redes de Atenção
Psicossocial (Raps)—queoferecemserviços
integrados para pessoas com sofrimento
mental ou problemas decorrentes do uso de
substâncias— junto aosCentros deAtenção
Psicossociais (Caps)— se tornaram referên-
cias de acolhimento para os usuários.
No entanto, o levantamento Caminhos

em Saúde Mental, que realizamos ao longo
de 2020, revelou umamudança de priorida-
des. Desde o final de 2015 e início de 2016,
observam-se inconsistências na abordagem
comunitária que avançava de forma tão
promissora. Novas portarias doMinistério
da Saúde criaramUnidades Ambulatoriais
Especializadas, que permitiram a interna-

ção de crianças, adolescentes e incluíram
hospitais psiquiátricos nos RAPS, diminuin-
do oorçamento da atençãobásica.

Apesar dos avanços, o Brasil temumce-
nário em que as políticas públicas de saúde
mental não são implementadasde forma re-
gular, naqual édifícil observar reais progres-
sos. Em meio a tantos desafios, algumas
prioridades precisam demais atenção, não
apenasdogoverno,masda academia, de so-
ciedade civil e de outros setores. Entre elas, a
integração dos cuidados de saúdemental às
estratégias de saúde geral, como ocorre nas
campanhasdeatençãopré-natal, de vacina-
ção e de saúdenas escolas.
As dicotomias dopassado—que impedi-

ram a efetivação de uma política de saúde
mental, aomesmo tempocientífica ehuma-
na— precisam ser lembradas para que os
equívocos não se repitam ou pioremna rea-
lidadepós-pandemia.Nessa encruzilhada, a
promoção e a proteção da saúdemental de-
vem estar em primeiro plano. Para isso, é
imprescindível refletirmos na narrativa da
saúdemental amesma centralidade que ela
já ocupa na nossa sociedade, nos nossos la-
res, corporações e vidas pessoais. Precisa-
mos falar abertamente sobre isso, de forma
mais articulada emenos polarizada.

A
s discussões sobre saúde mental
estão se tornando cada vez mais
presentes e necessárias. A pre-
missa de que “não há saúde sem

saúde mental”, que simbolizou o alerta
global para a necessidade de ações em re-
lação às consequências dos transtornos
mentais, tem um significado ainda mais
particular nas primeiras décadas de vida –
fase em que se manifestam pela primeira
vez diversas dessas condições.
Transtornosmentais em idades precoces

são associados ao uso de substâncias, eva-
são escolar, limitações econômicas, proble-
mas de saúde física e também suicídio. Por
esse motivo, a saúde mental não pode ser
dissociada de outros problemas de saúde,
nemde agendas sociais, como a educação e
a empregabilidade.
Émuitocomumqueoassuntosejaaborda-

docomodificuldadespara lidar comemoções
esentimentos.Noentanto,sematençãoepolí-
ticas intersetoriais consistentes, os impactos
podemtambémseestenderpara as famílias,
comunidades, sistemasde saúde, educacio-
nais,deassistênciaeatémesmoparaopaís.
É de extrema importância refletirmos so-

bre as impermanências do campo da saúde
mental na realidade brasileira. Ainda nos

Para aqueles que têm a capacidade de extrair das experiên-
cias amargas lições para toda a vida, de certo vão reter para
sempre na memória esse tempo de pandemia, como fizeram
nossos antepassados, há exatos 102 anos, com o mal alcunha-
do de gripe espanhola que, entre 1918 e 1919, deixou um rastro
de mais de 50 milhões de mortos por todo o planeta.
São aprendizados que dizem muito sobre o nosso compor-

tamento futuro e, de certa forma, moldam nossa capacidade
de adaptação e evolução, o que os antropólogos denominam
de resiliência. De alguma forma, necessitamos dessa desor-
dem para evoluirmos, encontrando meios mais racionais de
nos adaptarmos ao mundo em que vivemos. Exemplos dessa
redireção de comportamento, provocada por situações inusi-
tadas e perigosas, existem em grande abundância ao longo de
toda a nossa história. Trata-se de um ciclo contínuo que a pró-
pria natureza parece preparar, de tempos em tempos, para que
possamos, pelo menos, refletir sobre a fragilidade da vida.
É assim que funciona no mundo macro e deveria funcionar

também na vida social e íntima de cada um, lapidando a nossa
capacidade de entender o momento e de nos relacionar com
nossos semelhantes. Transportada essa dura experiência atual
para a nossa realidade política e institucional, o que temos vis-
to é que nenhum desses personagens, que ora ocupam os altos
cargos de comando da nação, parecem, como dizem, “não te-
rem aprendido nada” e não terem esquecido de nada”, tal a
perpetuação da crise que nos assola desde o aparecimento da
pandemia da covid-19 no início de 2020.
Para nós, ficou a nítida impressão e uma certeza de que a

pandemia, mais do que demonstrar o pandemônio que perfa-
zia toda a administração federal da área de saúde pública, dei-
xou patente que o atual governo, assim como governos do pas-
sado, que preferiam edificar estádios monumentais em vez de
hospitais de ponta, não servem aos propósitos e aos anseios da
população. Mais do que isso, a pandemia deixou claro, para
muitos, que estamos no rumo errado, se desejarmos alcançar
um patamar mínimo de país desenvolvido na questão segu-
rança, o bem-estar da sociedade e, principalmente, no que diz
respeito à boa governança e todas as suas características.
Parece que o sofrimento trazido pela pandemia a todos os

brasileiros e aomundo não tem o dom de sensibilizar os pode-
res do Brasil para o momento de fragilidade experimentado
por todos, o que deixa certo. Para aqueles que têm capacidade
de observar a cena, é de que eles não aprenderam nada e por
certo, jamais aprenderão.
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Saúde

EMHAMSTERS

CientistasdaSuíçapreveemocenárioparaaté2050,oquedeixariamais frequentes registros recordesde temperaturasegrandes incêndios

Calor extremo será
setevezesmaiscomum

Vacina intranasal funcionamelhorquea intramuscular

Todos os recursos do planeta para
2021 terão sido consumidos pela hu-
manidade amanhã, alerta um comu-
nicado da organização não governa-
mental Global Footprint Network. “A
mais de cinco meses para o fim do
ano, neste 29 de julho, teremos esgota-
do o orçamento planetário de recur-
sos biológicos para 2021”, disse a líder
da Câmara Municipal de Glasgow, na
Escócia, Susan Aitken. “Se precisáva-
mos de um lembrete da emergência
climática e ecológica que enfrenta-
mos, o dia da dívida ajuda”, acrescen-
tou a política da cidade escocesa que
sediará, em novembro, a conferência
sobre o clima COP26.

O índice busca mostrar o crescente
consumo de uma população humana
emumplaneta limitado. Este ano, seria
necessário 1,7 Terra para cobrir as ne-
cessidades da população mundial de
forma sustentável. A data é calculada
cruzando a pegada ecológica das ativi-
dades humanas e a “biocapacidade” da
Terra, ou seja, a capacidade dos ecos-
sistemas de se regenerarem e absorve-
rem resíduos produzidos pelo homem,
especialmente oCO2.
A dívida surge quando a pressão hu-

mana excede a capacidade de regene-
ração dos ecossistemas naturais. Se-
gundo a ONG americana, ela cresce
nosúltimos 50 anos. Em2020, a data foi

adiadaemtrês semanas, até 22deagos-
to, devido ao efeito dos confinamentos
ligados à pandemia da covid-19. Neste
ano, voltamos aos níveis de 2019. A de-
terioração atual se explica por um au-
mento de 6,6% da pegada de carbono,
assim como por uma redução de 0,5%
na biocapacidade das florestas “devido,
em grande parte, ao pico do desmata-
mento na Amazônia”, enfatizou aONG.
“Os dados mostram, claramente, que
os planos de recuperação para a era
pós-covid-19 poderão ter sucesso ape-
nas no longo prazo se forem baseados
na regeneração e na gestão racional
dos recursos ecológicos”, afirmou a di-
retora da entidade, Laurel Hanscom.

Recursos do planeta para 2021 duram até amanhã

Desmatamento da FlorestaAmazônica é umdos potenciadores da dívida ecológica

NaCalifórnia, homem lamenta fogo perto de casa: EUA registramaomenos 80 incêndios florestais concomitantes na região oeste

que a avaliação quantitativa é extre-
mamente importante, e a ciênciamos-
trou, semdúvida, que ummundomais
quente produzirá mais e mais ondas
de calor”, reconhece. “Mas não levar

em conta a rapi-
dez com que as
temperaturas so-
bem impede cap-
turar uma parte
importante desse
quadro”, avalia.
De acordo com

Fischer, em um
cenário de altas
emissões, eventos
extremos devem
sersetevezesmais
comuns até 2050,
e até 21 vezes en-

tre 2051 e 2080. Mesmo se o aqueci-
mento global induzido pelo homem
fosse estabilizado por uma mitigação
agressiva, a frequência e a intensidade
dasondasdecalor continuariammaio-

res que as registradas até agora, embo-
ra a quebra de recordes de temperatu-
ra seria “notavelmente reduzida”, afir-
ma o estudo.

Esforços

Uma preocupação dos cientistas
climáticos é que os esforços para re-
dução das emissões estão em um rit-
mo mais lento que o necessário para
se cumprir as metas do Acordo de Pa-
ris. Assinado em 2015, o documento
determina que o aumento da tempe-
ratura não deve ultrapassar 1,5°C e, se
possível, 2°C, os níveis pré-industriais
até o fim do século. Porém, um rascu-
nho do documento que vem sendo
preparado pelo Painel Intergoverna-
mental de Mudanças Climáticas da

ONU (IPCC) para embasar as próxi-
mas COPs estima que o mundo che-
gará a 2100 3°C mais quente do que o
registrado no início do século 18.
SegundoFischer,areduçãodasemis-

sões de gases de efeito estufa, caso
ocorra, terá impactos importantesmais
à frente. “A probabilidade de extremos
de calor que quebrem recordes depen-
dedocaminhodas emissõesquenos le-
va a um determinado nível de aqueci-
mento”, diz. Se houver estabilização da
temperatura em 1,5°C, como quer o
Acordo de Paris, embora eventos como
esse continuem como reflexo da veloci-
dade em que vem ocorrendo o aqueci-
mento, o cientistadestacaquenovos re-
gistros dramáticos se tornariam pro-
gressivamentemenos frequentes.
“Esse é um daqueles artigos que

não poderiam ser mais oportunos de-
vido ao recente evento de calor extre-
mo que quebrou recorde nos Estados
Unidos e no Canadá. É quase como se
os autores previssem o que estava por
vir”, avalia Karsten Haustein, pesqui-
sador do Centro de Serviços Climáti-
cos da Alemanha. “Considere, por
exemplo, uma onda de calor extrema
que ocorre apenas uma vez a cada sé-
culo. Teria sido um episódio climático
quente e perigoso em qualquer clima.
Mas se isso ocorrer em um mundo
que aqueceu de 2°C a 3°C durante os
últimos 100 anos, isso levará repenti-
namente a uma onda de calor sem
precedentes, que tem o potencial de
quebrar recordes antigos em 5°C ou
mais”, observa.
Rowan Sutton, pesquisador do

Centro Nacional de Ciências Atmos-
féricas da Universidade de Reading,
no Reino Unido, lembra que aconte-
cimentos recentes, como as inunda-
ções na Europa, “destacaram os efei-
tos devastadores das condições me-
teorológicas extremas amplificadas
pelas mudanças climáticas”. O novo
estudo, diz ele, lança “um valioso ho-
lofote sobre o alto potencial para ex-
tremos de calor que quebram recor-
des”. “Esse alto potencial é uma con-
sequência da extraordinária taxa de
mudança climática: embora possa
não parecer rápido para nós, a Terra
está se aquecendo a uma taxa sem
precedentes na história da civiliza-
ção humana”, alerta.

» PALOMA OLIVETO

O
verão no Hemisfério Norte
ainda não chegou àmetade, e
países como Estados Unidos,
Canadá, Índia e China, além

do continente europeu, já sofreram
quebra dos recordes de temperatura,
acompanhadas de incêndios devasta-
dores. As ondas de calor por trás do
fenômeno se tornarãomuitomais fre-
quentes e são causadas pelo ritmo
acelerado das mudanças climáticas,
segundo um estudo publicado na re-
vistaNature Communications.
As taxas atuais de aumento da tem-

peratura são registradas a uma veloci-
dade 10 vezes maior, comparadas aos
eventos de aquecimento do planeta
pré-industrialização. Provavelmente,
o ritmo será mantido pelos próximos
20 anos, não importando a rapidez
com que a humanidade reduza as
emissões de carbono que impulsio-
nam o aquecimento global, alerta o
estudo, liderado por Erich Fischer. O
cientista climático do Instituto Tecno-
lógico de Zurique (ETH) é um dos au-
tores dos relatórios sobre clima elabo-
rados por painéis de especialistas da
Organização das Nações Unidas
(ONU) e que servem como base para
as discussões nas conferências sobre
mudanças climáticas, as COPs.
Analisando os registros climáticos

históricos, os pesquisadores do ETH
observaram que as temperaturas co-
meçaram a subir a uma taxa mais ele-
vada que nas décadas anteriores. “Foi
a partir daí que começamos a ver um
número repentino de ondas de calor,
assim como quebras de recorde de
temperatura a velocidades muito al-
tas”, conta Fischer. “Como agora esta-
mos em um período de aquecimento
muito rápido, precisamos nos prepa-
rar para mais eventos de calor extre-
moquequebremos recordespor gran-
des margens”, destaca.
Segundo o cientista, até agora, a

pesquisa sobre como o aquecimento
global afetará as ondas de calor tem se
concentrado principalmente no quan-
to as temperaturas aumentaram em
comparação a algum período de refe-
rência, como o século 19, quando a in-
dustrialização deu um salto, e não na
rapidez em que isso ocorre. “É claro

Comoagora estamos emumperíodo
de aquecimentomuito rápido,
precisamos nos preparar paramais
eventos de calor extremoque quebrem
os recordes por grandesmargens”

Erich Fischerv, cientista climático
do Instituto Tecnológico de Zurique

são intranasal da vacina da AstraZe-
neca para a covid-19 preveniu a infec-
ção e reduziu a disseminação viral em
primatas e roedores. Em hamster, o
efeito foi até melhor que com a apli-
cação intramuscular. De acordo com
o artigo, a descoberta apoia a ideia de
que alguns imunizantes para comba-
ter o coronavírus podem ser adminis-
trados pelo nariz, uma via capaz de
controlar o Sars-CoV-2 em áreas mu-
cosas de formamais eficaz.
Mais de um ano após o início da

pandemia, os cientistas desenvolve-
ram várias vacinas para controlar a in-
fecção. No entanto, experimentos pré-

clínicos com primatas não humanos
sugeremque, emboramuitasdas subs-
tâncias utilizadas atualmente possam
prevenir a covid-19, elas não elimi-
nam completamente o RNA viral em
amostras nasais. Essas descobertas
sugerem que o vírus ainda pode estar
se replicando no sistema respiratório
superior, e que a disseminação viral é
capaz de levar à transmissão.
Além disso, a maioria das vacinas

para a covid são administradas por
meio de injeções intramusculares, que
tendem a produzir respostas imunoló-
gicas mais fracas nos tecidos damuco-
sa. No estudo, os cientistas, de institui-

ções como a Universidade de Oxford e
os Institutos Nacionais de Saúde dos
EUA, descobriram que, emmacacos e
hamsters, a vacina intranasal gerava
anticorpos e protegia os animais da in-
fecção. A substância, segundo eles, foi
eficaz contra amutação Delta, que au-
menta a infecciosidade e foi observada
namaioria das variantes do vírus.
A vacina intranasal também reduziu

a eliminação viral e as cargas virais em
amostras de esfregaço nasal de hams-
ters de formamais eficaz do que uma
injeção intramuscular, afirmaram os
pesquisadores. Segundo eles, um en-
saio clínico de fase 1 está em andamen-

to para testar a vacina intranasal em 54
adultos saudáveis.
Na semana passada, um artigo de

opinião publicado, na revista Science,
por imunologistas da Universidade do
Alabamadestacou a possibilidade de se
desenvolver uma vacina intranasal da
covid-19 para ser utilizada sozinha ou
emconjunto coma intramuscular e, as-
sim, ativar diferentes agentes do siste-
ma imunológico. “As vantagens das va-
cinas intranasais incluem a administra-
ção sem agulha, a aplicação do antíge-
no no local da infecção e o estímulo da
imunidade damucosa no trato respira-
tório”, escreveram.

Em um estudo publicado na revista
Science Translational Medicine, pes-
quisadores dos Estados Unidos e do
Reino Unido relataram que uma ver-

Carlos Fabal/AFP - 25/8/19

Josh Edelson/AFP



Executivo local determinou retorno às atividades presenciais para todos os funcionários públicos e de empresas privadas,
inclusive os não vacinados. Especialistas criticammedida, e confirmação de casos com variante Delta aumenta apreensão
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43,15%
Total da população doDF

vacinado comaprimeira dose

17,48%
Total da população vacinada
com reforço ou dose única

Andamento

É fundamental quemesmo as
pessoas vacinadas mantenham
o uso da máscara. O ideal é ter
uma de qualidade, que realmen-
te proteja,comoaN95ouaPFF2,
pois podem ficar no rosto um
dia inteiro. No caso das cirúrgi-
cas, é preciso trocá-las de quatro
em quatro horas. As de pano têm
uma capacidade de filtração
muito ruim e baixa; por isso,
não são indicadas para o am-
biente de trabalho. Além disso, é

importante manter o local are-
jado e, se possível, um distancia-
mento de, ao menos, dois metros
entre as pessoas. Também não é
recomendável usar ar-condicio-
nado, pois ele puxa e devolve o
ar para o mesmo ambiente di-
versas vezes. Os filtros retêm
grandes partículas que ficam
suspensas, mas não seguram o
novo coronavírus. Limpar o es-
paço com álcool também ajuda,
como uma questão de higiene

geral. Pessoas mais velhas e com
comorbidades, mesmo que vaci-
nadas, se trabalham em local
pouco ventilado e com muitas
pessoas, devem ficar em casa.
Ainda temos uma transmissão
muito alta do vírus e, para ter
um retorno totalmente seguro, é
bom esperar que ela caia mais.

MarceloDaher, infectologista e
consultor da Sociedade Brasileira
de Infectologia (SBI)

Palavra de especialista

» SAMARA SCHWINGEL
» JÉSSICA MOURA

C
om seis meses de cam-
panhadevacinaçãocon-
tra a covid-19, oGoverno
do Distrito Federal

(GDF) determinou o retorno ao
trabalhopresencial de servidores
ligados ao Executivo local que
estavam emhome office— cerca
de 178 mil pessoas, segundo o
Portal de Transparência do DF.
Umdecreto assinado pelo gover-
nador Ibaneis Rocha (MDB) pre-
vê que todos os funcionários de-
vem retornar, inclusive os não
imunizados contra a doença. O
texto também permite que em-
presas privadas e o Poder Judi-
ciário voltemàs atividades no es-
critório.No entanto, coma circu-
lação da variante Delta— identi-
ficada primeiro na Índia — al-
guns trabalhadores têmmedo de
regressar aos postos.
O decreto, publicado em edi-

ção extra doDiário Oficial (DO-
DF) de 1º de julho, estabelece
que o retorno não se aplica às
gestantes nem a servidores com
hipersensibilidade ou reação
anafilática às vacinas. Além dis-
so, pessoas commais de 60 anos
ou comorbidades podem voltar
para o regimepresencial só após
15 dias da conclusão do ciclo de
imunização — seja por meio da
aplicação do reforço ou da dose
única do imunizante.
A funcionária pública Ana*, 33

anos, atua em uma secretaria do
DF e contraiu a covid-19 no tra-
balho, no fim de 2020. “Quando
um colega e eu pegamos a doen-
ça, a chefia testou todos e pediu
para quem tivesse tido contato
conosco ficar emcasa, sobobser-
vação”, relata. Após o decreto, a
moradora do Noroeste voltou ao
regime presencial, mesmo sem
estar vacinada. “Fico demáscara
o dia inteiro, mas, mesmo assim,
não sinto segurança. Até pessoas
jovens e sem comorbidade têm
ficado em estado grave. Só com a
vacina nos sentiremos seguros”,
completa.
Às chefias de cada órgão ou

empresa caberá determinar co-
mo será o fim do teletrabalho. O
Executivo local informou que as
medidas de proteção a serem se-
guidas estão dispostas noDecre-
to nº 41.913/2021. Elas incluem a
manutenção da distância de dois
metros entre as pessoas; o uso de
equipamentos de proteção indi-
vidual por todos; escalas de reve-
zamento das equipes; disponibi-
lização de álcool em gel; garantia
da ventilação natural no ambien-
te; e aferição da temperatura dos
funcionários ao longo do expe-
diente, com registro emplanilha.
Para o Sindicato dos Servido-

res e Empregados da Adminis-
tração Direta, Fundacional, das
Autarquias, Empresas Públicas
e Sociedades de Economia Mis-
ta (Sindser-DF), a volta ao traba-
lho presencial é inoportuna.
“Queríamos que os funcioná-
rios só voltassem a trabalhar 15
dias depois da segunda dose,
porque conhecemos o sistema.
Sabemos que nem sempre há
estrutura de espaçamento para
os trabalhadores e que pode ha-
ver o contato com o vírus”, afir-
ma o diretor da entidade, André
Luiz da Conceição.
O Sindicato dos Empregados

em Empresas de Asseio, Conser-
vação, Trabalho Temporário,
Prestação e Serviços Terceirizá-
veis no Distrito Federal (Sindser-
viços-DF) também é contra o re-

torno. “Se o servidor vai traba-
lhar, nós temos de ir. Não temco-
mo faltar. Mas isso não é ok”, cri-
ticaMaria Isabel Caetana, presi-
dente da instituição.

Judicialização

Recentemente, o Tribunal de
Justiça doDistrito Federal eTerri-
tórios (TJDFT),quecontacom7,5
mil servidores, determinou que a
volta dos que fazemparte do gru-

po de risco ocorra 30 dias depois
da imunização. Em 7 de julho,
magistrados, colaboradores e
funcionários de empresas que
atuamna sede da corte puderam
voltar, mesmo sem vacinação, se
tivessem autorização dos respon-
sáveis pelo respectivo cada setor.
A retomada geral está marcada
para3deagosto, comautorização
para a realização de audiências
presenciais.Oacesso aoprédio só
é liberado caso a pessoa usemás-

cara e tenha temperatura corpo-
ral abaixode 37,5°C.
O advogadoCésar Semensatti,

integrante da Comissão deDirei-
to Trabalhista e Sindical da Or-
dem dos Advogados do Brasil no
Distrito Federal (OAB-DF), desta-
ca que a procura por apoio judi-
cial aumentou após a publicação
do decreto. No entanto, ele reco-
menda tentar um acordo com a
chefia antes de recorrer à Justiça.
“(A covid-19) pode ser considera-

Retorno com segurança

da uma doença decorrente do
trabalho. Se o funcionário ficar
incapacitado pormais de 15 dias,
pode receber benefício previden-
ciáriodo INSS (InstitutoNacional
do Seguro Social)”, alerta.O espe-
cialista reforçaqueaempresapo-
de ser responsabilizada caso o
funcionário tenha sequelas ou
gastos como tratamento, quepo-
demser ressarcidos.
Apesar disso, em 8 de julho,

a OAB-DF, o Conselho Federal
da instituição (CFOAB) e a As-
sociação de Advogados Traba-
lhistas do Distrito Federal (AA-
TDF) pediram que o Tribunal
Superior do Trabalho (TST) re-
tomasse as atividades presen-
ciais. Em ofício à presidente da
corte, os signatários menciona-
ram o decreto publicado pelo
GDF no início de julho.
Empresas privadas ligadas a

órgãos públicos também con-
vocaram os funcionários de vol-
ta. João Marcello Marques, 24, é
operador de teleatendimento
em uma terceirizada do Banco
do Brasil. Há quase ummês, re-
tornou ao trabalho presencial,
mas ainda não foi vacinado. Na
área onde ele atua, há quase 400
trabalhadores. A empresa dis-
tribuiu máscaras e reforçou a
higienização dos ambientes,
mas isso não levou tranquilida-
de à equipe. “Ainda corremos
risco de nos contaminarmos,
porque estamos em um am-
biente onde há aglomeração.
Estamos navegando conforme
a maré, porque ficar sem em-
prego não dá”, lamenta.
Com a confirmação da trans-

missão comunitária da variante
Delta noDF, o epidemiologista e
vice-coordenador da Sala de Si-
tuação daUniversidade de Brasí-
lia (UnB) Mauro Sanchez avalia
queomomentonãoé ideal parao
retorno às atividades presenciais.
Além de cobrar o cumprimento
dasmedidas não farmacológicas,
énecessáriomonitoraraevolução
dos indicadores relativosàpande-
mia. “Se elesmostrarem tendên-
cia de subida donúmero de casos
emortes, o governo não pode es-
perar para voltar a restringir a cir-
culação de pessoas. Estamos em
uma corrida entre a cobertura va-
cinal e a iminência do estabeleci-
mento da variante (Delta), que já
infectoupessoasdaqui”, ressalta.

*Nome fictício

Atividades
mantidas

Funcionários que atuamno
Departamento de Trânsito do
Distrito Federal (Detran-DF) e
nas unidades doNaHora estão
em regime presencial desde o
ano passado, após a primeira
onda da covid-19. Desde então,
as atividades nos endereços se
mantiveram, comhorário
reduzido e disponibilização de
serviços on-line. Nas delegacias,
não houve redução do efetivo.

A Secretaria de Saúde
(SES-DF) identificou, ontem,
oprimeiro casode reinfecção
com a variante Delta do novo
coronavírus, no Distrito Fe-
deral. Em abril, a paciente,
umamulher de 66 anos, ha-
via sido infectada pela cepa
Gama— identificada primei-
ro emManaus. Ela está está
internada em uma unidade
da rede pública de saúde,
mas a pasta não informou
detalhes sobre o quadro nem
se a moradora do Cruzeiro
havia se vacinado.
Entre as 17h de segunda-

feira e as 17h de ontem, o DF
teve 582 novos casos de co-
vid-19 emais 11mortes pela
doença. Boletim epidemioló-
gico divulgado pela (SES-DF)
informa que há 447.354 in-
fecções e 9.578 óbitos confir-
mados na capital federal. A
taxa de transmissão da doen-
ça ficou em0,98, o que indica
que cada grupo de 100 pes-
soas com o vírus é capaz de
transmiti-lo a, emmédia, ou-
tros 98 indivíduos.
A média móvel de casos

teve alta de 664,43—aumen-
to de 11,8% em relação a 14
dias—eademortes fechouo
dia em 11 (queda de 9,3% na
comparação com a mesma
data). Enquanto isso, a cam-
panha de vacinação contra a
covid-19 alcançou 1.266.234
com a primeira aplicação e
482.659 com o reforço. Ou-
tras 50.858 receberam o imu-
nizante de dose única. (SS)

Reinfecção com
variante Delta

TJDFT conta com7,5mil servidores e estabeleceu retorno dos funcionários 30 dias após imunização completa

JoãoMarcello divide espaço
no trabalho com400pessoas

Arquivo Pessoal

Vinicius Cardoso Vieira/Esp. CB/D.A Press



Quando chegamos JogosOlímpicos,
todomundopensa: será que o
governo está contribuindo para
formar bons atletas?Oque oGDF
tem feito para isso?
OGovernodoDistritoFederal tem

criadoedesenvolvidodiversos
programaseprojetos comoobjetivo
de incentivar edemocratizar aprática
esportiva ea formaçãodeatletasno
DF.Em2021, onossoProgramaBolsa
Atleta atendea130atletasolímpicos e
107atletasparalímpicospormês,
comaprevisãodecercade
R$1,7milhãoparamodalidades
olímpicas eR$1milhãopara
modalidadesparalímpicas, oque
totalizará cercadeR$2,7milhões
investidosnoesportedoDistrito
Federal.OprogramaCompete
Brasília, queconcedepassagenspara
atletas competiremnoBrasil eno
mundo, continuaatendendoa
comunidadeesportivadacapital.
Desdeoanopassado,mesmocomo
períododapandemia, foramquase
1.500contemplados.Osnossos12
CentrosOlímpicos eParalímpicos
foram informatizadoseduplicamos
osatendimentosde29mil para62mil

vagas.Valedestacarqueoatletade
saltosornamentaisKawanPereira
descobriuamodalidadenonosso
COPdoGama, ehoje representao
Brasil nasOlimpíadasdeTóquio. E
TaguatingaquenãopossuíaumCOP,
agora contará comoCentrode
Excelência emEsporteque receberá
1,5mil pessoas, emumaparceria
inédita comoSESI. As construções,
melhorias e reformas tambémnão
param.Novecampos sintéticos e20
camposdeareia serão inaugurados
por todooDF, reformamosaPraçada
Capoeira, banheiros, calçadas e
trocamosa iluminaçãodasquadras
deareiadoParquedaCidade.

Oorçamento da bolsa atleta é baixo
em relação a umorçamento de
R$42bilhões?
ASecretariadeEsporte eLazer

atendeuaumaantiga reivindicação
dosesportistasdacidadee
aumentou, em2020, os valoresdo
ProgramaBolsaAtleta ematé93%.
Todosos valores foramreajustadosde
R$183aR$3.315paraR$354a
R$ 6.400. Além de pagar maiores
valores em relação as mesmas

categorias do programa Bolsa
Atleta Nacional.

Temosumaatleta deCeilândia
competindo, KetleynQuadros, judoca
que foi porta-bandeira doBrasil e
sambouna cerimônia de abertura. O
GDFdeu algumapoio?
As artesmarciais estãopresentes

de formacontínua emnossapasta.
Seguindoosprotocolos de

segurança, as competições de jiu-
jítsu e judô foramasprimeiras a
retornaremàs atividades
competitivas.Quanto ao apoio a
Ketleyn, hána lei que regeoBolsa
Atleta algumas regras específicas,
entre elas dequeoesportista resida e
tenhamoradonosúltimos 3 anosno
DF, e, hoje, para representar opaís
emsuamodalidade, Ketleynnão
residemais noDF.

Vimos umamenina de 13 anos brilhar
comamedalha de prata no skate.
Existe espaço para crianças e
adolescentes receberem incentivo no
skate comoa fadinhaRayssa Leal?
Sim, sabemosque cercade 300

mil pessoaspraticamoesporteno
DF, epensandonisso, a Secretaria de
Esporte e Lazer, comoapoiodo
governador Ibaneis, vai construir dois
complexosdesportivos—com
padrões olímpicos—para aprática
de skate, nosdoismaiores parques
urbanosdoDF, oParquedaCidade
DonaSarahKubitschek eno
Taguaparque.Osprojetos contam
comduaspistas e vestiários. A área
de convívio vai contemplar pelo

menos três estilos de skate: street,
park edownhill.

Brasília é uma cidade propícia para a
atividade física. O que temsido feito
para incentivar essa vocação durante
a pandemia?
Brasília é uma academia a céu

aberto. Sabemos que a prática
esportiva faz parte da vida dos
brasilienses e coma chegada do
novonormal, após a pandemia da
covid-19, será aindamais importante
às famílias utilizaremos espaços
abertos da cidade. Pensandonisso,
estamos abrindonovas avenidas aos
domingos, alémdoEixão do Lazer,
temos, agora, oVivaW3 e aRuado
lazer noParanoá. A deputadaCelina
Leão, na sua gestão na SEL,
conseguiu reabrir as academias e os
parques para que apopulação
pudesse continuar a praticar
esportes. E tambémconseguimos
elevar a categoria dos profissionais
de educação física para
representantes da saúde, o que
garantiu a essencialidade do
trabalho e posteriormente a
prioridadena vacinação.
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Menos desemprego,apesar da crise

ECONOMIA / Pesquisamostraque, em junhodesteano, a taxade trabalhadoresbuscandocolocaçãonomercado foi de 18,7%, contra
19,8%, emabril de2019.Mesmocomamelhorano índice, há308mil pessoasativasnoDFàprocuradeemprego

»ANA ISABELMANSUR

A
pós altas consecutivas,
seguidasporrelativaesta-
bilidade, o índice de de-
sempregonoDistrito Fe-

deral está emqueda.Opercentual
passou de 19,4%, emmaio, para
18,7%,nomêsseguinte.Onúmero
referente a junho é resultado da
Pesquisa de Emprego e Desem-
prego (PED), elaboradapelaCom-
panhia de Planejamento do DF
(Codeplan) e peloDepartamento
Intersindical de Estatística e Estu-
dos Socioeconômicos (Dieese). O
documento foidivulgadoontem.
O número de desempregados

diminuiu em 12mil emummês,
mas 308 mil brasilienses conti-
nuam sem trabalho. Em junhode
2020,o índicededesempregoche-
gou a 21,6%. O último resultado,
de 18,7%, também é inferior ao
observadoemabrilde2019,perío-
do anterior à pandemia da covid-
19,quandoa taxa ficouem19,8%.
DiretoradeEstudosePesquisas

Econômicas da Codeplan, Jahns
Schlabitz avalia queocrescimento
do setor privado impactouna rea-
bertura dos postos de trabalho fe-
chados durante a emergência sa-
nitária.“Houveaumentoemprati-
camente todos os segmentos (pri-

serviços aumentou 0,7%. Entre
maio e junho, a quantidade de as-
salariados no setor privado com
carteira assinada caiu de 220mil
pessoaspara212mil.Onúmerode
profissionais semcarteira passou
de 51mil para 50mil. Os servido-
res públicos também tiveram leve
redução—de44milpara45mil.O
maior crescimento foi observado
entre os trabalhadores autôno-
mos, quepassaramde 99mil para
105milpessoas.
Uéslei Araújo, 43 anos, integra

esse grupo. Há trêsmeses, omo-
rador de Planaltina de Goiás, um
dosmunicípiosdaPMB, temcon-
seguido apenas trabalhos infor-
mais. Em junho, ele estendeu
uma faixa pedindo emprego na
W3 Sul e Norte por algumas se-
manas. “Estava fazendo bicos. Ti-
nhaentregadovários currículos, e
nada.Aí, tivea ideiada faixa”, con-
ta Uéslei, que busca oportunida-
denaparte de serviços gerais.

vados), comdestaquepara onível
de ocupação no setor de serviços.
Há queda real nos rendimentos,
tanto pela reposição com salários
menores quantopela alta da infla-
ção. Existe uma recuperação,mas
opoderdecompranãotemacom-
panhado”,ponderaadiretora.

Retomada

Lúcia Garcia, economista do
Dieese, acredita que o crescimen-
to nonúmerodeprofissionais au-
tônomos aponta para umamovi-
mentaçãode renda e emprego em

consonância ao contexto atual.
“Essemovimento está alinhado à
reformatrabalhistaeàsnovascon-
figuraçõesdomercado, expondoa
queda, também emnível nacio-
nal, doassalariamento,que, agora,
se ameniza. Mas o crescimento
dos trabalhadoresautônomosain-
da émuito forte e contínuo. Não
estamos emumpadrão consoli-
dado”,defendeLúcia.
Apesar da redução do número

de pessoas sem trabalho, Lúcia
Garcia destaca a diminuição na
rendadosocupados.“Estamos ge-
randomais empregos, depois de

umperíodomuito duro,mas com
menor renda, o que significa que
estamos lidando com uma nova
realidade econômica.Nossopapel
é analisar esse universo e os cami-
nhosqueaeconomiadoDFvai to-
mar,parareagiretransformarnos-
so espaço econômico.Temosboas
notícias eumaagendade trabalho
pela frente para entender essas
transformações”,descreve.

Periferia

A pesquisa também apresen-
touosdadosda chamadaPeriferia

Metropolitana de Brasília (PMB),
formada por 12municípios goia-
nos adjacentes ao DF, com alto
graudedependênciada capital fe-
deral. Em junho, houve queda no
índice de desemprego na região
em relação ao mês anterior: de
23,1% para 22,7%. O número de
pessoas sem trabalho na PMB, no
mês passado, estava em 146mil,
2%menordoqueemmaio.
Na PMB, o setor de comércio e

reparação registroudiminuiçãode
1,8% de postos de trabalho, en-
quanto a construção teve cresci-
mento de 1,6% e o segmento de

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ÀQUEIMA-ROUPA

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Uéslei Araújo busca
oportunidades emserviços gerais
(61) 9 9561-7072

Ajude

Reaberturadepostosde trabalhoéefeitoda recuperaçãodosetorprivado

CCeennáárriioo nnoo DDFF eemm jjuunnhhoo ddee 22002211
População em idade ativa (14 anos) 2.527.000
População Economicamente Ativa 1.644.000
Ocupados 1.336.000
Desempregados 308.000

RReennddiimmeennttoossmmééddiiooss nnoo DDFF eemmmmaaiioo ddee 22002211
Colaboradores do setor privado R$ 2.223
Profissionais assalariados R$ 3.812
Funcionários públicos R$ 8.568
Trabalhadores autônomos R$ 1.956

FFoonnttee:: PED/junho de 2021

Conjuntura
Ed Alves/CB/D.A Press

Giselle Ferreira
Secretária de Esporte e Lazer doDF

PSBabre guerra
comLeila Barros
Odiretório nacional doPSBnão vai deixar barata a desfiliação da senadora
Leila Barros (PSB). Opartido ajuizou, ontem, umaaçãomonitória contra a
parlamentar para cobrar uma suposta dívida deR$ 102.481,75, decorrente do
não recolhimento da contribuição financeiramensal devida por filiados do
PSB commandato eletivo, prevista noEstatuto partidário.Tramita na 22ªVara
Cível doTribunal de Justiça doDistrito Federal eTerritórios (TJDFT).Mas não
é só isso. A direção da legendapretendepedir na Justiça omandato de Leila,
alegandoque custeou, com fundo eleitoral, toda a campanhada ex-atleta
olímpica. Emais: a executiva nacional analisa aprovar uma resolução

proibindooPSB-DFde fechar coligação comopartido de Leila, caso ela seja
candidata a governadora.Virou guerra.

Fake news para justificar veto
Opresidente JairBolsonarousou,ementrevistaontem,
falsosargumentospara justificarovetoaoprojetoque
facilitaoacessodepacientescomcânceràquimioterapia
oral.Eledissequenãopoderia sancionaro texto,deautoria
dosenador JoséAntônioReguffe (Podemos-DF),porque
seriacrimederesponsabilidade,umavezquedeterminar
queoperadorasprivadasdeplanodesaúdearquemcomo
custodemedicamentos tomadosemcasa—enãoem
hospitais—criariadespesasparaogoverno, semprevisão
de fontededespesa.Ocorrequeoprojetonão temnenhumarelaçãodiretacomoSUS.
Naverdade, atingeospacientesquepagamplanosdesaúdeparaseremtratadosem
hospitaisparticulares.Osgrandesbeneficiáriosdovetosãoessasoperadorasprivadas
deassistênciaàsaúde.Na justificativaoficial, encaminhadaaoCongresso,Bolsonaro
sustentouqueamedidacontrariao interessepúblicoporqueacarretaria“inevitável
repassedoscustosadicionaisaosconsumidores”.

Polícia Civil doDF tema
responsabilidade de apurar causa
de lesões de JoiceHasselmann

Aapostade agentesdaPolícia LegislativadaCâmarados
Deputados édequeadeputada JoiceHasselmann (PSL-
SP) sofreuuma, ouvárias quedas, dentrodopróprio
apartamento funcional, emprédiona302Norte. Por isso,
teria se ferido sozinha.Mas aparlamentar—que tem
muitos inimigos—dizqueamilícia pode ter agido.“Já
disse comtodas as letras que issonãoé coisa de amador,
masdeprofissional.Ninguémentrariana casadeumaparlamentar para agredi-la
dando‘tchauzinho’ para a câmerado térreooudoelevador, tendo tantospontos
cegosnoprédio.Não terei omesmodestinodePCFarias”, disse. Comapalavra,
agora, a PolíciaCivil doDistrito Federal.O caso estána2ªDP, daAsaNorte.

Mais pedidos
aoMinistério da

Saúde
Odeputado JúlioCésar
Ribeiro (Republicanos-
DF) entrouna força-
tarefa política para a
obtençãode 290mil
vacinas extras para o
Distrito Federal, como
compensaçãopor doses

aplicadas em
moradores de outras
unidades da federação

oupela lista de
prioridades

subavaliadas pelo
Ministério da Saúde.
Ribeiro, que é da base
do governoBolsonaro,
enviouumofício ao
ministro da Saúde,
MarceloQueiroga,
ressaltandoque, com
seismeses do início do

programade
imunização, oDF

vacinou comaprimeira
dose apenas 39%da

população.

Secretaria de Esportes/Divulgação

Agencia Senado/Divulgação Evaristo SA/AFP

Bárbara Cabral/Esp/CB/D.A Press
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Fezmuitobemàminhaalmaassistir a
algumas competições das Olimpíadas.
Eu estava com saudades do Brasil. Por-
que, nos últimos anos, o que está empri-
meiro plano é o anti-Brasil, o que o país
temde pior.Mas, nasOlimpíadas, vimos
alguns relances do Brasil verdadeiro. E

comoébomquandooBrasil éBrasil.
Mesmo jogandomal, o time de vôlei

masculino virou uma partida em que
perdia de 2 x 0 contra a Argentina e ven-
ceu por 3 x 2 na raça. Não importa, foi
uma demonstração de força. E que vitó-
ria do Ítalo Ferreira no surfe.Torcimuito
paraele,principalmenteaosaberqueco-
meçou se exercitando em cima de uma
chapa de isopor usada pelo pai para ven-
derpeixenoRioGrandedoNorte.
Rebeca deu umshowde flexibilidade,

de força, demovimento, de elegância e
de graça na ginástica artística feminina.

Ao utilizar a música Baile de favela, do
MCJoão, ela transformouaapresentação
emumato cultural. A ginástica se desdo-
brouemdançabrasileira.
Quemmelhor nos representa é ame-

nina maranhense Rayssa Leal, de 13
anos, que ganhoumedalha de prata no
skate. Ela desfilou nas plataformas da
Olimpíadas coma inocência de umGar-
rincha. Parecia não ter consciência nem
sentir opesodeumacompetição emque
os olhos do planeta estão atentos a cada
movimentodosatletas.Ele flutuoucoma
levezadeumasílfide.

Não se intimidoucomosholofotes eo
mega-aparato de comunicação. Brincou
como se estivesse no quintal da casa. Se
errava, tambémnão se importavamuito.
Emalgunsmomentos, imagineiqueeraa
minhanetaAuroraquepasseavadeskate
pelaOlimpíada.
Esse é umBrasil que treina, trabalha,

batalha, sua. Não é o anti-Brasil dos pre-
guiçosos, dos inertes, dos incompetentes,
dos arrogantes e dos capachos. Não é o
Brasil fake que nos é imposto em que a
bandeira brasileira é usada para referen-
dar atos antidemocráticos. NasOlimpía-

das, não tem procurador, desembarga-
dor, senador oudeputado capacho. Pode
haver até injustiça, comoocorreunades-
classificaçãoduvidosadeGabrielMedina.
Issofazpartedojogo.Masnãotemorça-

mentoparaleloparaalugar a consciência
dos juízesouministrodaDefesapara inti-
midar:“Olha,seonossoatletanãoganhara
competição,nãohaverápódiodepremia-
ção”.Émuitobomquandoalguémnos re-
presenta.Nãodáparaganhartudo,mas,de
qualquermaneira, serviuparaagentesen-
tir umgostinhodeBrasil, umgostinhodo
quesomosedoquepodemosser.

Brasil e
anti-Brasil

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Volta com escala de alunos

Volta às aulas presenciais na rede pública será escalonada, a começar por estudantes da educação infantil, no
dia 5.Metade da turma estará presencialmente e o restante, ematividades remotas, comalternância semanal

Cronograma
de retorno

I. DATA, HORA, LOCAL: Em 06 de julho de dois mil e vinte e um, àsdezenove horas, realizou-se Assembleia Geral Extraordinária da BB SegurosParticipações S.A. (“BB Seguros” ou “Companhia”) (CNPJ 11.159.426/0001-09;NIRE: 5330001069-2), na sede social da Empresa, no Setor deAutarquias Norte,Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Ed. Banco do Brasil - Brasília (DF). A reunião foirealizada virtualmente. II. PRESENÇA: BB Seguridade Participações S.A.,única acionista, representada por seu Diretor, Sr. Pedro Bramont, observadas asprescrições legais. III. CONVOCAÇÃO: Dispensada, na forma do § 4° do artigo124 da Lei nº 6.404/76 (“Lei das S.A.”), tendo em vista a presença do acionistarepresentante da totalidade do capital social da Companhia, conforme assinaturaconstante no Livro de Presença de Acionistas. Para atender o disposto no artigo164 da Lei nº 6.404/76, a Sra. Lucinéia Possar, Presidente do Conselho Fiscal daBB Seguros Participações S.A., esteve à disposição para responder a pedidosde informações formulados pelo acionista. IV. MESA: Assumiu a presidência dostrabalhos o Sr. RafaelAugusto Sperendio, Diretor Vice-Presidente da BB SegurosParticipações S.A. que, ao instalar a Assembleia, convidou o Sr. André FranciscoFerreira Adnet para atuar como Secretário. V. ORDEM DO DIA: Deliberar sobrea eleição do Diretor-Presidente em complementação ao mandato 2021/2023. VI.DELIBERAÇÕES: O acionista elegeu o Sr. Ullisses Christian Silva Assis parao cargo de Diretor-Presidente, em complementação ao mandato 2021/2023,em razão da renúncia do Sr. Márcio Hamilton Ferreira: ULLISSES CHRISTIANSILVA ASSIS, brasileiro, solteiro, portador da cédula de identidade nº 4.230.875,expedida pela Secretaria de Segurança Pública do Distrito Federal (DF), inscritono cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Economia (CPF/ME) sob onº 821.549.101-49, com endereço no Superquadra Norte 211, Bloco E, Apto616, Asa Norte, Brasília (DF), CEP 70.863-050. Prazo de mandato: 07.2021a 04.2023. Esclarecido que o eleito atende às exigências legais e estatutáriase que não cabe fixar remuneração aos membros da Diretoria Colegiada daBB Seguros, uma vez que estes já são remunerados por suas funções noControlador, conforme definido na Assembleia Geral Ordinária de 30 de abril de2021. VII. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deupor encerrados os trabalhos da Assembleia Geral Extraordinária da BB SegurosParticipações S.A., da qual eu, André Francisco Ferreira Adnet, Secretário,mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, é devidamente assinada.Brasília (DF), 06 de julho de 2021. Ass.) Rafael Augusto Sperendio, DiretorVice-Presidente da BB Seguros Participações S.A., Presidente da Assembleia,e Pedro Bramont, Representante da Acionista. ESTE DOCUMENTO É CÓPIAFIEL TRANSCRITA DO LIVRO PRÓPRIO DE N° 5 FOLHAS 7 A 8. RafaelAugusto Sperendio - Presidente da Assembleia. André Francisco Ferreira Adnet- Secretário. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federalcertificou o registro em 22.07.2021 sob o nº 1711657 – Maxmiliam PatriotaCarneiro – Secretário-Geral.

Extrato daAta daAssembleia Geral Extraordinária
Realizada em 06 de Julho de 2021

BB SEGUROS PARTICIPAÇÕES S.A.
(Subsidiária integral da BB SEGURIDADE PARTICIPAÇÕES S.A.)

CNPJ 27.833.136/0001-39 2021/13

Em trinta deabril de doismil e vinte eum, às19horas, na sededaCompanhia, soba presidência do Diretor-Presidente, Sr. LeonardoAmbrosio Gosling, realizou-se reuniãovirtual da Diretoria da BB Corretora de Seguros e Administradora de Bens S.A. (“BBCorretora” ou “Companhia”), participando o Diretor Vice-Presidente, Sr. Charlles WillianLopes Ferreira e o Diretor-Gerente, Sr. Daniel Kegler. A Diretoria analisou os assuntosa seguir, sobre os quais assim se manifestou: - DESIGNAÇÃO DE RESPONSÁVELTÉCNICO – Em atendimento ao disposto no art. 14 do Estatuto Social da BB Corretorade Seguros e Administradora de Bens S.A., a Diretoria designa como ResponsávelTécnico para representar a Companhia relativamente aos atos de corretagem, dentreoutrasatribuições constantesnosnormativos e legislaçãoaplicáveis, oDiretorPresidente.DIRETOR-PRESIDENTE: LEONARDO AMBROSIO GOSLING, brasileiro, casado emregime de comunhão parcial de bens, portador da Carteira de Identidade 10948690,expedida pela Secretaria de Segurança Pública do Estado de Minas Gerais, inscritono CPF sob o nº 014.365.016-52. Endereço: SQSW 301, bloco F, apartamento 205,Sudoeste, Brasília (DF), CEP: 70.673-106. O Sr. Leonardo se absteve de manifestaçãono assunto. Nada mais havendo a tratar, o Sr. Diretor-Presidente deu por encerrada areunião virtual, da qual eu, (André Francisco Ferreira Adnet), secretário, mandei lavraresta ata que, lida e achada conforme, vai assinada pelos Srs. membros da Diretoria.Ass.) Leonardo Ambrosio Gosling, Diretor-Presidente, Charlles Willian Lopes Ferreira,Diretor Vice-Presidente e Daniel Kegler, Diretor Gerente.ESTE DOCUMENTO É CÓPIAFIEL TRANSCRITA DO LIVRO PRÓPRIO DE Nº 55 FOLHA 14. Leonardo AmbrosioGosling – Diretor-Presidente. André Francisco Ferreira Adnet – Secretário. A JuntaComercial, Industrial eServiçosdoDistritoFederal certificouo registro em14.06.2021sobo nº 1697366 –MaxmiliamPatriotaCarneiro – Secretário-Geral.

Ata da Reunião da Diretoria Realizada em Trinta
de Abril de Dois Mil e Vinte e Um

NIRE: 5330000467-6

O Ministério do Meio Ambiente – MMA – UASG 440001, por intermédio
da Coordenação-Geral de Compras e Contratos, torna pública a abertura
do Credenciamento nº 1/2021, que tem como objeto o credenciamento de
Instituições Financeiras visando à operacionalização de “CONTA-DEPÓSITO
VINCULADA – BLOQUEADA PARA MOVIMENTAÇÃO”, nos termos da Instrução
Normativa SEGES/MP nº 05, de 25 de maio de 2017, mediante celebração
de Termo de Cooperação Técnica.
O Edital está disponível no site https://www.gov.br/mma/pt-br/acesso-
a-informacao/licitacoes-e-contratos podendo, ainda, ser solicitado por
meio do e-mail: colic@mma.gov.br ou DGL1@mma.gov.br. Deve-se
encaminhar a manifestação de interesse com a documentação ao e-mail:
colic@mma.gov.br ou DGL1@mma.gov.br a qualquer tempo durante o
período de 28/07/2021 a 30/08/2021.

VINÍCIUS MENDES MACHADO
Presidente da CPL - Substituto

AVISO DE CREDENCIAMENTO Nº 01/2021

MINISTÉRIO DO
MEIO AMBIENTE

SECRETARIA EXECUTIVASUBSECRETARIA DEPLANEJAMENTO,ORÇAMENTOE ADMINISTRAÇÃOCOORDENAÇÃO-GERAL DECOMPRAS E CONTRATOS

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÕES

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem27de julhode2021.

Obituário

CAMPODAESPERANÇA

Adelino Soares de Brito Filho,
49 anos
Aureliano Rodrigues Teixeira, 93
anos
Carlos Roberto Marques, 59 anos
Gentil Rodrigues Faria, 81 anos
Maria Barbosa Nobre, 91 anos
Maria Dolores Gonzalez da Silva,
79 anos
Nathalia Irigaray Bessa, 25 anos
Osmandina Barbosa Flores da
Silva, 71 anos
Roselys Silva Ivan, 88 anos

TAGUATINGA

Alcantes Pereira Marques, 81 anos
Aldemir dos Santos Jardim, 59 anos
Ami Pereira Bastos, 73 anos

Carlos Pereira Costa, 52 anos
Cleiton Pereira dos Santos, 39 anos
Corsina Pereira de Amorim,
84 anos
Eliseu Luiz, 57 anos
Eudes Teles André, 54 anos
Francisco Lopes dos Santos,
76 anos
Francisco Sousa, 87 anos
Gerardo Gomes da Silva, 67 anos
Inês Maria da Conceição Lima,
83 anos
José de Paiva Costa, 72 anos
Lourivam de Souza Ferreira,
55 anos
Marcelo Araujo Sabino Gomes,
23 anos
Rewdson Benvindo de Jesus,
43 anos
Sueli Sousa de Almeida, 39 anos
Wanderly Eliziario Barbosa, 69 anos

GAMA

José Francisco da Silva,
79 anos
José Graciano Belarmino de
Lima, 49 anos
Kesia de Sousa e Silva, 39 anos
Raquel Rodrigues Peixoto, 46 anos
SamaraMalaquias Araújo, 27 anos

PLANALTINA

Graciliano Rodrigues, 100 anos
Lídio Lincio de Souza, 84 anos
Maria José de Sales, 79 anos
Raimundo Luiz da Silva, 92 anos

Roberto Carlos do Nascimento,
54 anos

BRAZLÂNDIA

Imara Soares Castro,menos de 1 ano

SOBRADINHO

Edvaldo Félix Bezerra, 63 anos
José Gomes de Souza, 79 anos
Maurício Teixeira Alves, 44 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Betânia Queiroz dos Santos
Soares, 55 anos

Zenóbia da Silva Medeiros,

74 anos (cremação)

Luiz Antonio Ribeiral,

74 anos (cremação)
Edvam de Oliveira Zeidan,
84 anos (cremação)

» ANAMARIADA SILVA

A
pós um ano e meio com
os estudantes longe das
escolas, o ano letivo se
inicia commenos incer-

tezas, após a divulgaçãodo calen-
dáriode retornodasaulaspresen-
ciais feito pela Secretaria de Edu-
cação. As atividades devem voltar
de forma escalonada, a partir de 5
de agosto, com estudantes da
educação infantil. Segundoache-
fe da pasta, Hélvia Paranaguá, o
retorno será commetadedos alu-
nos em sala de aula e o restante
com atividades remotas. A cada
semana, o grupo será alternado
(leia Cronograma de retorno).
Nosdias 2, 3 e 4, haveráumen-

contropedagógico, emqueprofes-
sores, gestores, coordenadores e
auxiliares vãopreparar a recepção
aos estudantes.O escalonamento
foi pensado para que a Secretaria
deEducação avalie comoestãoos
estudantesdecadasegmento,após
mais de umano emeio semaulas
presenciais, conforme explicou o
secretário executivo, Denilson
BentodaCosta.“Vale lembrar que
somos uma comunidade escolar
comcercade500milpessoas.Com
esse intervalo, vamos aprimoran-
do o retorno. É uma construção
que temos feito compais, profes-
sores, diretores e responsáveis pe-
lascategorias”,destacou.
De acordo com a secretária

Hélvia Paranaguá, o retorno é

reduziu a duração das aulas para
auxiliarna limpeza.Osprofessores
trabalharão por um período de
quatrohoraspresenciais naescola
edeverãodedicarumahora,diária,
ao atendimento remoto do estu-
dante que ficou emcasa.Durante
essaumahoradeatendimento,ha-
veráhigienizaçãodassalasdeaula.
O presidente da Associação de

Pais e Alunos (APA) das Institui-
ções Públicas e Privadas do DF,
Alexandre Veloso afirma que a
maioria dos pais é favorável ao re-
torno. “Tivemosmais de 120mil
alunos que a educação remota
não foi efetiva, e também tivemos
alto índice de evasão escolar, por
conta da dificuldade de acesso
dos alunos. Estamos, desde janei-
ro, defendendo a necessidade de
umplanejamento coma Secreta-
riadeEducação”, pontua.
Amaioria dospais aceitouo re-

tornopresencial devidoà sinaliza-
çãopositivadasassociaçõesdepe-
diatria e infectologia.“AAPAvê co-
mo importante e necessário o re-
tornopresencialdasaulasporcon-
ta das perdas de ensinode apren-
dizagem com essesmais de 500
dias sem aula. Além disso, tem a
parte emocional, considerando
quemuitasdas crianças têmases-
colas como ambiente seguro, em
questãodeabusos, violência. Infe-
lizmente,aindavivemosumareali-
dadeemquehácriançasquetêma
escola comoum local de seguran-
çaalimentar também”,acrescenta.

essencial. “Aescolaé, acimade tu-
do,umespaçodesocialização,con-
vivência, aprendizagemcoletiva e
vivência.Então,osnossosestudan-
tesprecisamestarnesseambiente,
socializandocomoscolegaseapren-
dendo”, reforçou. Segundoachefe
dapasta,paraa tomadadedecisão
foramconsultados Sindicato dos
ProfessoresnoDistritoFederal (Sin-
pro-DF),administraçãoedireçãode
escolas.“Foiumaconstruçãocoleti-

va,ondediversos segmentos foram
ouvidos.Nósacreditamosqueseja
amelhorescolhaparaoDFnomo-
mento”,defendeu.
AoCorreio, o diretordoSinpro-

DF,SamuelFernandes, reiterou,no
entanto, que o calendário não foi
bemrecebidopela classe.“O retor-
no presencial é necessário, mas,
primeiro, é preciso garantir a imu-
nizaçãode todos, o que aindanão
aconteceu”, informou.“Tratamos,

entre outras coisas, do escalona-
mento comoespaçomaior parao
retornoentre asmodalidades, jus-
tamentepara avaliar as condições
apresentadas pelo governo, e não
da forma como foi apresentado
hoje (ontem) na coletiva de im-
prensa”,completou.
Na sexta-feira, o sindicato terá

uma assembleia para discutir o
cronograma. A previsão é de que
hajaumareuniãocomasecretária

deEducação,paradebatedaspro-
postas anteriormente feitas.

Cuidados

Omodelode retorno respeitará
as regrasdedistanciamento social.
Osestudantesdeverãoficar,aome-
nos,aummetrodedistânciaumdo
outro emsala de aula. Para isso, a
regraédequeasturmassejamdivi-
didas emduas. Alémdisso, apasta

Plano de retomada às atividades presenciais foi divulgado, ontem, pela Secretaria de Educação doDF

2a4de agosto
Encontro pedagógico de professores

5de agosto
Educação infantil

9de agosto
Ensino fundamental (1º ao 5º ano) e
do 1º segmento da EJA

16 de agosto
Ensino fundamental
(6º ao 9º ano) e do 2º e 3º
segmentos do EJA

23de agosto
Ensino médio e educação profissional
e tecnológica

30de agosto
Escolas de Natureza Especial,
CILs, Centros de Ensino Especial e
demais atendimentos

Ed Alves/CB/D.A Press



Polícia pode reter
propriedade

» EDIS HENRIQUE PERES

A
Secretaria de Segurança
Pública de Goiás (SSP-
GO) avalia a possibilidade
de confiscar a proprieda-

de do chacareiro Elmi Caetano
Evangelista, 74 anos, para custear
parte dos gastos comamegaope-
ração de buscas por Lázaro Bar-
bosa de Sousa, nomês passado.O
fazendeiro foi indiciado por favo-
recimento pessoal, após dar co-
midaeabrigoparao fugitivo.A in-
formação partiu do chefe da pas-
ta, RodneyMiranda, que anun-
ciou a proposta ontem, durante
coletivano10ºBatalhãodaPolícia
Militar do Distrito Federal, em
CeilândiaNorte.
ComoantecipadopeloCorreio,

os gastos coma força-tarefa estão
sob sigilo de cinco anos. ADelega-
cia-Geral da Polícia Civil deGoiás
comunicou, via Lei deAcesso à In-
formação (LAI), que divulgar os
custos fragilizaria a instituição.Na
visão do secretário de Segurança
Pública,oarrendamentoda fazen-
da permitiria cobrir despesas,
pois, segundoRodney, o apoio do
chacareiro prolongou as buscas
por, aomenos,umasemana.
Para o chefe da SSP-GO, uma

rede de colaboração entre fazen-
deiros pode ter relação comos cri-

mespraticadospor Lázaro.Noen-
tanto, a polícia não temuma linha
de investigaçãodefinidae trabalha
commais de umaopção. “Ainda é
apurada a (participação) deoutras
pessoas. Nada impede que, sur-
gindo provas, sejam instaurados
os devidos procedimentos”, co-
mentou o chefe da 17ª Delegacia
Regional da Polícia Civil deGoiás
(ÁguasLindas),CléberMartins.
Por enquanto, cinco pessoas

foram indiciadas por suposta aju-
da a Lázaro: Elmi Caetano— réu
na Justiça, mas respondendo ao
processo em liberdade; duas ex-
companheiras e uma ex-sogra do
criminoso; além do caseiro que
trabalhavano imóvel do fazendei-
ro—o funcionárionão foi denun-
ciado por falta de provas. A repor-
tagem entrou em contato comos
advogadosdedefesadoElmi,mas
eles não quiseram semanifestar
sobreopossívelsequestrodobem.
A Polícia Civil de Goiás enca-

minhou 13 inquéritos finalizados
aoMinistério Público do estado.
NoDF, a 24ªDP (SetorO) temcin-
co investigações em aberto: qua-
tro envolvem roubo e uma tem a
ver com o assassinato da família
MarquesVidal, entre 9 e 12 de ju-
nho. O delegado-chefe da unida-
depolicial, Raphael Seixas, afirma
que ainda não há explicações so-

bre o que teriamotivado os homi-
cídios.Noentanto,umadas linhas
de investigaçãoapuracrimepatri-
monial. “O que podemos afirmar
é que o autor é Lázaro e queCleo-
nice (Marques) foi violentada.
Mas não descartamos nenhuma
informação.Tudo está em apura-
ção”, destacao investigador.
Após a integração nas buscas

por Lázaro Barbosa, as polícias
de Goiás e do DF iniciaram a
Operação Anhanguera na sexta-
feira, para combater crimes vio-
lentos e tráfico de drogas na re-
gião da fronteira entre as duas
unidades federativas. Em quatro
dias, os 550 integrantes das equi-
pes prenderam 22 pessoas e fize-
ram3.462 abordagens.
Presente à coletiva, o secretário

de Segurança Pública doDF, Júlio
Danilo, reforçoua importânciada
operação: “Os criminosos não
respeitam as fronteiras. Então, é
necessário que as forças policiais
atuemde forma integrada. Segui-
remos com o planejamento e
atuando de forma conjunta em
outras áreas de divisa”. Os grupos
monitoraram a região rural de
Brazlândia, os Incras 8 e 9 de Cei-
lândia, alémdosmunicípios goia-
nos de Águas Lindas eCocalzinho
— inclusive nodistrito deGirassol
enopovoadodeEdilândia.
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SE VOCÊ PODE SONHAR, VOCÊ PODE REALIZAR. NÃO DESISTIR DOS

SEUS SONHOS, CONTINUAR PERSISTINDO, QUE TUDO VAI DAR CERTO

SAMANTA SALLUM

Rayssa Leal

Coworking

“Conseguimos diminuir custos
do empreendimento. E a gente faz
a gestão das nossas unidades. Hoje,
90% são paramoradiamesmo. A
parte de hotelaria foi reduzida”,
conta Sarkis. Recentemente,
inauguraram o espaço de
coworking, com toda estrutura e
conforto para quemprecisa trabalhar. É aberto ao público em geral, mas
predominantemente usado pelosmoradores, que contam, também, com lavanderia,
barbearia, salão de beleza,minimercado e, embreve, farmácia. “Essa parte comercial
também é gerida por nós. Queremos garantir que omorador encontre aqui tudo do que
precisa para não ter necessidade de se deslocar.”

Estúdio

“Omeu interesse como proprietário e como síndico é que, em 10
anos, o empreendimento esteja cada vezmelhor. Eu não vou olhar a
curto prazo. Quero que o (valor do)metro quadrado duplique daqui a
cinco anos”, afirma o empresário. O Lake Side foi inaugurado em
2001. Para isso, fizeramumalto investimento emmanutenção e
modernização das estruturas. E, para diversificar o espaço,
montaramumgrande emoderno estúdio para realização e
transmissão de eventos on-line.

Para as crianças

Sarkis aponta que o Lake Side passou a se preocupar em
oferecer serviços para o público infantil. “Alugamos nossas
unidades para quem a gente acha que temperfil do
empreendimento. Sempre tentamos fortalecer a questão da
família. Então, temos atividades voltadas para crianças, como
crechezinha e uma série de atividades.”

Gastronomia

Dois novos restaurantes serão inaugurados no Lake Side, no início
de agosto. O Samurai Sushi vai oferecer uma fusão de culinária
japonesa, peruana e havaiana, com criações exclusivas do chef Vitor
Santos. A outra opção será o Piccolino, comandado pelo fotógrafo
BrunoDomingos, que, durante 20 anos, foi correspondente de guerra
e dividirá parte domesmo ambiente de gastronomia como sushi. No
cardápio, opções demassas e carnes. Apesar de contar com carta de
vinhos, não vai cobrar pela rolha. E ainda há o Café Banana, que
funciona na pérgula da piscina para almoço e jantar.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Acidente na EPTG deixa dois feridos

O motorista de uma caminhonete, um
homem de 35 anos, sofreu um grave acidente na
tarde de ontem. O condutor trafegava pela
Estrada Parque Taguatinga (EPTG), quando
perdeu o controle da direção, bateu em um
poste e, em seguida, atingiu um ponto de ônibus
na via. O acidente aconteceu na faixa exclusiva
da via, na altura da Estação Estrada Parque do
Metrô, sentido Plano Piloto. Uma equipe do
Corpo de Bombeiros atuou no local da batida e
socorreu o condutor e a passageira, uma jovem
de 25 anos. Ele foi levado para uma unidade de
saúde particular em Taguatinga, e ela, para o
Hospital Regional de Ceilândia (HRC). A faixa
ficou bloqueada para retirada do veículo por
agentes do Departamento de Estradas de
Rodagem (DER-DF), e não houve impactos para
o tráfego da região. As vítimas não tiveram
ferimentos graves, devido ao sistema de airbag
do automóvel.

Os secretários de SegurançaPública doDF, Júlio Danilo (E), e deGoiás, RodneyMiranda, emcoletiva ontem

SecretárioRodneyMiranda,deGoiás,afirmouquepodearrendar
fazendaderéuqueajudoufugitivo,paracobrir custosdaoperação

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Comerciantes
preparam
estoques
para oNatal
Como avanço da vacinação,

o comércio está otimista em
relação às vendas para o fim de
ano noDF. Há setores que
estimam alta de 6%, contra 2%
do últimoNatal. Muitos lojistas
já fazem estoques para os dois
últimosmeses de 2021.

Otimismo

A diretoria do Sindicato do
ComércioVarejista se reunirá amanhã
para analisar as expectativas de 30mil
lojas de shoppings e entrequadras. O
presidente do Sindivarejista, Edson de
Castro, está otimista. “Acreditamos
que o pior da pandemia passou. Após
18meses do início da covid-19 no
Brasil, tem-se, hoje, umamaior
conscientização. Não será surpresa se
as vendas subiremmais de 8%,
principalmente nos segmentos de
roupas, calçados e brinquedos.”

Fipe aponta impacto
da99noPIB deBrasília
Pelo segundo ano consecutivo, a

Fundação Instituto de Pesquisas
Econômicas (Fipe) promoveu estudo que
considera o impacto econômico da renda
obtida pelos motoristas parceiros, os gastos
operacionais deles (como alimentação e
combustível) e o consumo das famílias
(bens e serviços em geral). A empresa de
tecnologia 99 foi responsável por adicionar
R$ 335 milhões ao PIB do Distrito Federal,
além de R$ 21 milhões em impostos
indiretos, como IPI, ICMS, ISS e outros.

Atacado e varejo

Os setores econômicos mais
beneficiados pelo uso do aplicativo são o
comércio (atacado e varejo) e as
atividades imobiliárias.
“Em ummomento de crise
sanitária, econômica e social,
conseguimos perceber o
impacto real do aplicativo na
renda das famílias e na
cadeia de consumo
dosbrasilienses”,
dizDiogoSoutoMaior,
diretor dePolíticas
Públicas da 99.

Novomodelo de gestão para
agregarmoradia, trabalho e lazer
Felipe Sarkis, 35 anos, assumiu amissão de otimizar e valorizar o empreendimento Lake Side, para

consolidá-lo como um complexo no conceito Live Working Play, ou seja, agregarmoradia, trabalho e lazer.
Ele pretende voltar a investir na parte de gastronomia. Uma dasmudanças foi assumir totalmente a
administração predial das 950 unidades, entre apartamentos residenciais e os de hotelaria, que já
estiveram sob responsabilidade de empresas terceirizadas. “Moro aqui, meu pai também. Então, em todos
os sentidos, queremos cuidar do que é nosso, do ambiente que é nosso lar, além, claro, de valorizar o
espaço pelo ponto de vista empresarial”, conta Felipe, que se tornou síndico do local. As unidades que não
foram vendidas são administradas para aluguel pela imobiliária Sarkis, que também se encarrega de
negociar os apartamentos quando umproprietário pede.

Novomodelo de gestão para
agregarmoradia, trabalho e lazer
Felipe Sarkis, 35 anos, assumiu amissão de otimizar e valorizar o empreendimento Lake Side, para

consolidá-lo como um complexo no conceito Live Working Play, ou seja, agregarmoradia, trabalho e lazer.
Ele pretende voltar a investir na parte de gastronomia. Uma dasmudanças foi assumir totalmente a
administração predial das 950 unidades, entre apartamentos residenciais e os de hotelaria, que já
estiveram sob responsabilidade de empresas terceirizadas. “Moro aqui, meu pai também. Então, em todos
os sentidos, queremos cuidar do que é nosso, do ambiente que é nosso lar, além, claro, de valorizar o
espaço pelo ponto de vista empresarial”, conta Felipe, que se tornou síndico do local. As unidades que não
foram vendidas são administradas para aluguel pela imobiliária Sarkis, que também se encarrega de
negociar os apartamentos quando umproprietário pede.

Samanta Sallum/CB/D.A Press
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Mais dinheiro

Opagamento do
13º salário injetou
R$ 6,6 bilhões na
economia doDF,
ante R$ 7,6 bilhões
noNatal de 2019.
Agora, a expectativa
é de que passe de
R$ 7,2 bilhões.
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ção na plataforma. Cecília explica que a
ONGdependedasdoações, e comapande-
mia, elasdiminuíram(veja Como ajudar).
Adotar um animal na pandemia foi a

melhor decisão que a professora de yoga
Andrea Samia Abdalla, 46 anos, poderia to-
mar. Ela adotou a gata Shanti, emnovem-
bro de 2020, emuma feira de adoção. Des-
de então, a gatinha se tornou a principal
atração emsua casa e ajudouna relação de
Andrea como filho. “Nós não conversáva-
mosmuito, e agora com a presença dela a
gente se fala o tempo inteiro”, diz. A profes-
sora de yoga conta que adotou a gata por
influência de suanoraGeovanaDurães, 19.
A estudante de direito diz que também
adotou um gato, Tommy, com apenas 15
dias de vida.Desde então, ela passou a per-
ceber o quão importante é o ato de adotar.
“Contribui para termosmenos animais nas
ruas, e é gratificante dar assistência a eles.
Acho que todos os bichos devem ter um
lar”, dizGeovana.
O gerente da Zoonoses, RodrigoMenna,

48 anos, explica que animais de abrigo já
passaram por muitos traumas e podem
apresentarumcomportamentomaisagres-
sivoeretraídononovo lar.Por isso,é impor-
tante,nessescasos, termaisdedicaçãoeca-
rinho como animal, assim, ele vaimudan-
do de comportamento e se adaptando à
nova família. SegundoRodrigo, no iníciode
junho, a Zoonoses promoveu uma feira de
adoção, quando 13 bichos ganharam um
novo lar.Esteano, foramadotados166cães,
de366, que ficamnocanil.Noanopassado,
de 660 cães, 341 foramadotados. Para ado-
tar, é preciso termais de 18 anos e assinar
um termode responsabilidade se compro-
metendoacuidardoanimal.

AbrigosnoDF

A diretora do abrigo Lar dos Anjos Pet,
Roberta Lehane, 30 anos, revela que, com
a pandemia, as adoções aumentaram. Ela
explica que antes de finalizar cada ado-
ção, o abrigo pede para que a pessoa par-
ticipe de uma entrevista com alguns dos

voluntários. Segundo Roberta, é preciso
pensar muito antes de tomar a decisão
de adotar umpet.
Todos os dias, o abrigo, que atualmen-

te conta com 70 cães, recebe cerca de 50
ligações de resgate. A diretora explica que
paramanteroabrigocontacomodinhei-
rodasdoações, eacabasendodifícil aten-
der a todas as chamadas. “Um resgate
tem o valormínimo de R$ 1mil, porque
todos os cães são levados para consultas
veterinárias e,depoisde recuperados, vão
para adoção.Mas não são todos que con-
seguemumlar”, destaca.
Cofundadora do abrigoToca Segura,

DanielleMansur,46,alertaqueaspessoas
precisam refletir antes de adotar. “A gente
gostaria que as pessoas considerassem
várias coisas e pensassembem antes de
adotar, porque devolver o animal émuito
dramáticopara todomundo”, expõe.
Ela afirma que as pessoas procuram

mais filhotes,mas o animal commais de
oitomeses temvantagens, pois já cresceu
e se adapta tão bemquanto ummais no-
vo. “As pessoas achamque o cão comum
anonão vai se acostumar comelas. Eu fa-
lo: ‘Gente, o animal é tão sábio que onde
ele entende que tem amor e que ele vai
sercuidado,eleseadapta,viraparteda fa-
mília’”, enfatiza.
DeacordocomDanielle,umdosmaio-

resproblemasenfrentadosduranteapan-
demia tem sido a queda no número de
doações para o abrigo. “A gente ficou de-
sesperado, estamos ainda lidando com is-
so. Queria que as empresas soubessem
que,muitas vezes, elas nãoprecisamdoar
dinheiro. Pode ser jornal,medicamentos,
ração, produtos de limpeza, camas, itens
decãesmesmoparaodiaadia”, esclarece.

*Estagiárias sobasupervisãode
AdsonBoaventura

Cresceonúmerode
acolhimentodeanimais
duranteapandemia. Em
Brasília, existemvários

abrigos resgatandocães
egatosda rua

» JÚLIA ELEUTÉRIO*
» SAMANTHARANNYA*

A
adoção de animais aumentou du-
rante a pandemia. Por passar a
maior parte do tempo em casa,
muitas pessoas começaram a se

sentirmais sozinhas e desenvolveramane-
cessidade de ter uma companhia. Foi ado-
tando umpet quemuitas delas consegui-
rampreencher esse espaço. É oque explica
osprotetoresdeanimaisdealgumasorgani-
zaçõesnãogovernamentais (ONGs)noDis-
tritoFederal.Ter apresençadeumcachorro
ouumgatoemcasaalegraoambiente,além
de desenvolver como animal uma relação
de carinho e afeto, como se fosse ummem-
broda família.
Antes de adotar, é preciso ficar atento a

diversas questões: os animais precisam ter
alguns cuidados básicos como a alimenta-
ção e a higiene; o dono tambémprecisa sa-
ber se o ambiente é adequado para criar
umanimal; alémdisso, os pets podem tra-
zeralgunsgastoscombanho, idasaoveteri-
nário, entre outros. É por essas questões
quemuitas pessoas devolvem os animais
para os abrigos ou, então, os abandonam
nas ruas.AcoordenadoradaONGClubedo
Gato, Cecília Prado, 36 anos, conta que,
muitas vezes, os bichos são abandonados
porque os antigos donos semudarampara
uma casamenor oupara um lugar quenão
aceita animais. Às vezes, podeacontecerdo
pet ficar doente; quando atingemuma cer-
ta idade, eles exigemmais cuidados.“Apes-
soa precisa refletir que ela terá que se com-
prometer com um animal que pode viver
poraté20anos.Então,precisamseplanejar
para isso”, explicaCecília.
OClubedoGato atuanoDFdesde 2012,

e a adoção éon-line: os interessadosdevem
preencher um formulário emhttps://clube-
dogato.org.br/formulario-de-intencao-de-
adocao/. Entre 2020 e 2021, cerca de 1.148
moradores doDF se candidataram à ado-

ppppeeeetttt
Adoteum

Diretora do abrigo Lar dosAnjos Pet, Roberta Lehane conta que as adoções aumentaramnapandemia Aprofessora de yogaAndrea SamiaAbdalla e a gatinha Shanti, nova estrela da casa

DanielleMansur
émembro e
cofundadora

do abrigo
Toca Segura

Comoajudar

Toca Segura: Instagram@tocasegura ou http://tocasegura.ong.br/

Abrigo Flora e Fauna: Instagram@abrigofloraefauna ou https://www.abrigofloraefauna.org.br/.

Clube do Gato: https://clubedogato.org.br

Lar dos Anjos Pet: Instagram@lardosanjospet ou https://linktr.ee/Lardosanjospet

Amigos da Zoonoses: https://www.amigosdazoonoses.com.br/voluntario

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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MÁXIMA

60%
MÍNIMA

20%

OUTROS
Equilíbrio emocional
Começou a Semana do equilíbrio
emocional, com programação gratui-
ta direcionada para pessoas que se
preparam para concurso público. Li-
derado pela psicóloga clínica e neu-
ropsicóloga Juliana Gebrim, primeira
especialista brasileira a cuidar das
emoções dos concurseiros, o evento
terá debates sobre temas decisivos
para se ter uma preparação emocio-
nal de qualidade durante os estudos
para concursos públicos. O evento se-
gue até sábado. Inscrições gratuitas
no site: encurtador.com.br/dqES4.

Negócios
Nos negócios e na vida, a arte da ne-
gociaçãoprecisaseraprendidaeprati-
cada. Para isso, existe um conjunto de
técnicas e processos que podem ser
incorporados com naturalidade nos
comportamentos e atitudes. Esses e
outros tópicosserãoabordadosnowe-
binar Negociando em cenários desa-
fiadores, amanhã, pela FGV Educação
Executiva. O evento será às 14h, no
YouTubeFGV.Égratuito, eas inscrições
pelo link: encurtador.com.br/orDI2.

Exposiçãodearte
Acontece no Taguatinga Shopping a
exposição inéditaAspinturasmaisva-
liosas do mundo. São 20 réplicas de
obras famosas e em tamanhos reais,
disponíveis gratuitamente para apre-
ciação do público até 8 de agosto. Pa-
ra deixar a experiência cultural mais
interessante, o Taguatinga Shopping
criou um catálogo on-line da exposi-
ção, em que o público poderá conferir
as obras de arte do evento e legendas
que contam suas histórias. O horário
de funcionamento é omesmodo sho-
pping. O catálogo está disponível no
sitewww.taguatingashopping.com.br.

Webinar
AFGVEducaçãoExecutiva realiza, ho-
je, às 18h, owebinarA importânciaes-
tratégica do RIG 4.0 para as organiza-
ções. O encontro contará comaparti-
cipação do Secretário de Desenvolvi-
mento da Indústria, Comércio, Servi-
ços e Inovação doMinistério da Eco-
nomia, Jorge Lima, e do coordenador
do MBA em Relações Governamen-
tais da FGV, Rodrigo Navarro. O en-
contro será no YouTube da FGV, e as
inscrições são gratuitas pelo link ht-
tps://evento.fgv.br/mbalive2807/.

Saúdemental
A Secretaria de Saúde tem diversos
serviços que atendem às urgências
em saúde mental na população. O
atendimento pode ser iniciado em
todas as unidades de emergência
dos hospitais gerais ou unidades de
pronto atendimento (UPAs). Alguns
quadros de alteraçõesmentais ou do
comportamento comumente atendi-
dos nos serviços de urgência e emer-
gência são: intoxicação aguda ou
abstinência de álcool ou outras dro-
gas, crises de ansiedade, psicoses,
agitação psicomotora, tentativas de
suicídio, reações a eventos traumáti-
cos, entre outros. Mais informações
no site encurtador.com.br/imrHP. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

Debate

A FGV CERI promove, hoje, às 18h, um
debate sobre o transporte público e a
pandemia de covid-19, com o objetivo
de analisar o enfrentamento da crise
sanitária e seus efeitos colaterais pelo
setor. Durante o webinar, será
abordado como o desequilíbrio entre
receitas e custos durante a pandemia
resultou na maior crise econômica
vivida pelo transporte público
brasileiro. O evento será transmitido
ao vivo pelo canal da FGV no YouTube.
As inscrições são pelo link:
https://evento.fgv.br/transportepublico_28/.

Inclusãodigital

O Instituto Federal de
Brasília/Campus Ceilândia está com
vagas para os cursos de extensão
informática básica para idosos na
modalidade remota e informática
básica para idosos na modalidade a
distância. Exige idade mínima de 60
anos, ensino fundamental
incompleto, possuir conhecimentos
na área de informática e dispositivo
móvel — celular ou tablet, com
acesso à internet. As atividades não
serão presenciais e, somam um total
de 4 horas/aula semanais. A seleção
para participar do curso será por
meio de sorteio. As inscrições serão
recebidas via formulário eletrônico
até 30 de julho. Informações:
www.ifb.edu.br.

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

PPAARRAANNOOÁÁ
Núcleo Rural Boqueirão (total),
das 08h40 às 16h.

PPAARRAANNOOÁÁ
Del Lago: quadras 305 e 314,
das 09h30 às 12h30.

CCEEIILLÂÂNNDDIIAA
Núcleo Rural Melchior (total);
Fazenda Laje da Jiboia (total),
das 08h40 às 16h.

LLAAGGOONNOORRTTEE
Núcleo Rural Olhos D’Água:
chácaras 38A e 58, das 08h40
às 16h.

GGUUAARRÁÁ
QE 24: conjuntos H e I, das
08h40 às 14h.

CURSOS
Simpósio
A 4° edição do Simpósio Internacio-
nal de Segurança, realizado pela
Associação Nacional dos Delegados
de Polícia Federal, acontecerá em
Brasília entre os dias 30 de agosto e
2 de setembro. Haverá formato pre-
sencial e on-line. O evento presen-
cial será realizado no Centro Inter-
nacional de Convenções do Brasil
(CICB), seguindo as normas de se-
gurança da OMS. O direcionamento
para o evento on-line acontecerá
dentro do próprio site do simpósio
(simposioseguranca.com.br/).

Cursosgratuitos
A União Brasileira de Educação Ca-
tólica (UBEC) e aUniversidade Cató-
lica de Brasília (UCB) estão com
oportunidades abertas para 13 cur-
sos livres, gratuitos e de curta dura-
ção. Os alunos podem ter contato
com temas relevantes para a socie-
dade e a contemporaneidade, com
emissão de certificado de extensão
universitária. Os interessados po-
dem se inscrever no site ead.catoli-
ca.edu.br/esperancar.

Tradução
A Tradução&Arte está promovendo
o curso °quijote! de formação de tra-
dutores e o curso °hablante! de for-
mação de intérpretes, ambos com
15 meses de duração e 100 ho-
ras/aula. As próximas turmas terão
início em agosto, sendo a aula inau-
gural no dia 30. O valor da matrícu-
la é de R$ 240 e a mensalidade, R$
380. As aulas são 100% on-line e in-
terativas, uma vez por semana, po-
dendo ser realizadas às terças,
quartas, quintas, sextas ou sábados,
pela manhã ou à noite. Para se ins-
crever, basta acessar o link: encur-
tador.com.br/cgrLN.

Economiacolaborativa
Ocorrer entre os dias 4 e 5 de agosto
o 12º Seminário Unidas, nesta edi-
ção o tema é economia colaborativa
na saúde. As inscrições estão aber-
tas, são 100% gratuitas e ilimitadas
para filiadas. Para o público exter-
no, o custo da inscrição é de R$
249,00. O seminário é em formato
virtual e ao vivo, com interações e
experiências, aliadas a muita tecno-
logia, conteúdo, relacionamento e
network. A inscrição é pelo link ht-
tp://12seminario.unidas.org.br/.
Mais informações: seminario@uni-
das.org.br.

Minicursosgratuitos
A Secretaria de Cultura e Economia
Criativa do Governo do Distrito Fe-
deral apresenta o projeto 100% gra-
tuito Bastidores— Capacitação cul-
tural (1ª Edição). O projeto oferece
sete minicursos distintos, com du-
rações que variam entre 4h e 16h.
Os encontros presenciais, ocorrerão
na Praça Central do Conic entre os
dias 03/8 e 15/8, seguirão todos os
protocolos de segurança recomen-
dados pela OMS. As vagas são limi-
tadas, e os interessados podem par-

ticipar de todos os cursos ou dos que
forem de interesse. Inscrições:
www.bastidoresbsb.com.br.

Saúdee internet
O curso gratuito de saúde física e
mental na internet apresenta um
panorama dos principais problemas
causados pela rede nos dois campi.
As aulas apresentam estratégias pa-
ra lidar com problemas na prática.
Informações: bit.ly/3cE8UjJ.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: (61) 9 9687-0441.

Oficinas comunitárias
Estudantes de graduação da UnB
podem ministrar atividades cultu-
rais de forma on-line durante a
pandemia por meio do projeto Ofi-
cinas comunitárias, que objetiva a
integração da comunidade acadê-
mica durante esse período. Moda,
literatura, artesanato, teatro, foto-
grafia são algumas das muitas op-
ções temáticas que o edital ofere-
ce. Os discentes selecionados po-
derão receber auxílio mensal du-
rante o período de execução da ati-
vidade. Interessados podem se ins-
crever até 1º de agosto. Mais infor-
mações: docca.unb.

Direito eleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito
eleitoral, com carga horária de
cinco horas. O estudante aprende-
rá os conceitos básicos mais rele-
vantes nesse assunto, sem deixar
de lado as recentes reformas le-
gislativas que têm alterado o qua-
dro normativo brasileiro. Informa-
ções: bit.ly/37033BB.

» Atemperatura
Máxima

Mínima13º

28º

SAMAMBAIA

ILUMINAÇÃO PÚBLICA
A cuidadora de idosos Irene de Jesus, 48 anos,

moradora de Samambaia Sul, entrou emcontato
coma colunaGrita Geralpara reclamar da falta de
iluminação adequadanobairro. Segundo ela, naQR
307, Conjunto 03, existemalguns postes de energia
comas lâmpadas queimadas, e isso temcausado
transtornos a ela e aos vizinhos. “Euqueriamuito
que a equipe daNeoenergia viesse arrumar esse
problema, pois, à noite, quando abro oportão de
minha casa, só vejo escuridão. E aqui fica próximo
deumaescola e de duas creches”, relata Irene.

»Emresposta,aNeoenergia informouque
encaminhouumaequipedemanutençãopara
atuarnodefeitomencionado.E lembrouquea
populaçãopode relatar problemasna iluminação
públicaatravés do canal deatendimentodaCEB
—Central 116,opção5.

TAGUATINGA

SISTEMA DO DETRAN-DF
O despachante de serviços automotivos José Antônio Ribeiro,

47 anos, morador de Taguatinga, queixa-se da plataforma digital
do Departamento de Trânsito (Detran) do DF. Ele conta que não
está conseguindo enviar as demandas dos cidadãos pelo site
nem fazer o lançamento de novas placas de veículo. “Os clientes
ligam paramim dizendo que as demandas enviadas por nós não
foram resolvidas pelo departamento, e, quando a gente tenta
entrar nesse canal, lá só fala que é permitido a servidor do
Detran-DF. Emais, não estamos conseguindo lançar as novas
placas de veículos no sistema”, enumera José Antônio.

» O Detran-DF informou que o sistema que o leitor tenta
abrir é realmente de acesso restrito aos servidores do órgão.
O canal adequado para que os despachantes abram
chamado em relação aos sistemas é por meio do e-mail
appdetran@detran.df.gov.br. A Diretoria de Tecnologia do
Detran está ciente destas demandas e trabalha na
resolução da situação.

»DESTAQUES

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Trânsito da cidade

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Ed Alves/CB/D.A Press

Na divisa entre Águas Claras e Taguatinga, brasilienses vão e vêm com seus carros. A cena de trânsito

intenso é cotidiana e se repete em diversas regiões do Distrito Federal. Ametrópole cresce

constantemente, e omovimento é incessante. Algo natural para a cidade criada para ser a capital do país.
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Aponte o celular e leia a
programação completa
doBrasil no Japão

JOÃO VÍTORMARQUES
ENVIADO ESPECIAL

T
óquio —O céu cinza da Tsurigasaki
Surfing Beach instantaneamente sor-
riu e se pintou com as cores do arco-
íris assim que Ítalo Ferreira saiu do

mar. Na areia, o surfista era carregado nos
ombros. Comos olhosmarejados, olhou para
cima e apontou para as nuvens, como se de-
dicasse a históricamedalha de ouro olímpica
para alguém.Do alto, ele crê que vemaprote-
ção dupla— deDeus e de donaMariquinha,
incentivadora, amiga e avó.
“Nestemomento,muitasmemórias vêm à

minha cabeça. Aminha família, aminha avó,
que já se foi e que eu gostaria que estivesse
aqui vendo tudo o que estou fazendo no es-
porte, crescendo como pessoa, ajudando
aqueles que estão aomeu lado”, emocionou-
se, já com amedalha de ouro no pescoço. Foi
a primeira dourada que a delegação brasileira
conquistounos JogosOlímpicos deTóquio.
Aos27anos, Ítaloviveoaugedacarreira,mas

prometeumanter um ritual que iniciou ainda
jovem. Sempre que ganhavaum título, o cam-
peãoolímpico chegavaà casa emostravao tro-
féupara donaMariquinha. E ele fará omesmo
comoouroconquistadoontem,noJapão.
“Minha avó foi amaior figura. A gente sem-

pre brincava, zoava um ao outro. Ela sempre
me dava forças. Quando eu voltava dos cam-
peonatos, a primeira coisa que eu fazia era
mostrar o troféu para ela. Quando eu fui cam-
peão domundo, levei o troféu ao quarto dela,
maselanãoestava.Mascontinueiomeuritual.
Vou levaramedalha (olímpica) lánoquartode-
la de novo. A gente tem que aproveitar cada
momento, aqueles que a gente ama. Eu real-
menteaproveiteielaesótenhoboasmemórias.
De ládecima,elaestámuitoorgulhosa”,disse.
Ítalo parecia viver umsonhoquenemsabia

que era dele. Nos anos 1990, aquele garoto fi-
lhodepescador improvisava comopranchade
surfe a tampa do isopor emque seu pai levava
os peixes para vender e nem imaginava que o
surfe se tornaria esporte olímpico. Nas praias
da pequena Baía Formosa, cidade do litoral
lestedoRioGrandedoNorte commenosde10
mil habitantes, omenino pegava as primeiras
ondas semsaberquão longeomar lhe levaria.
No Japão, o potiguar enfrentou algumas

adversidades. Ítalo não tinha a prancha ideal
para as inesperadas altas ondas formadas no
Pacífico. A expectativa era por menores —
mais comuns durante o verão nipônico,mar-
cado notadamente por ventos alísios, não tão
fortes assim.Mas a chegada de um tufãomu-
dou tudo: o sol intensoque fez ao longoda se-
mana anterior subitamente deu lugar a um
temponublado e ventoso.
E Ítalo, campeãomundial e primeirome-

dalhista de ouro da história da modalidade,
foi quemmelhor se adaptouàs condiçõesque
se apresentaram. O começo da final foi tensa,
quando apranchadobrasileiro quebrou.Mas
houve tempopara se recuperar.Dominante, o
campeão olímpico liderou grande parte da fi-
nal contra o japonês Kanoa Igarashi e festeja-
va a conquista antesmesmodo fim.
Ochorode Ítalo ao falardaavóapós sair do

mar foi de gratidão, não de tristeza. “Eu não
conseguime despedir, estava noHavaí quan-
do ela faleceu. É ummomento que eu gosta-
ria de ter vivido.Mas a gente está aqui de pas-
sagem e temque aproveitar todomundo, res-
peitar e amar”, pregou.
Agora, Ítalo quer deixar a avó ainda mais

orgulhosa. Depois de cumprir o ritual emos-
trá-la o tão sonhado ouro, o surfista vai trans-
formar a casa onde dona Mariquinha vivia
num lar de caridade: “É no porto, exatamente
onde a gente vai fazer o instituto para ajudar
as crianças. Acho que ela vai se orgulhar”. Lá
de cima, ela vai sorrir e colorir o céu de arco-
íris emcada vitória doneto querido.

Apraia ‘feia’ do Japão

A primeira mirada em direção à praia do
surfe olímpico causa estranheza aos olhares
acostumados ao litoral brasileiro. No céu, as
nuvens escuras e a neblina insistente criam
um clima quase hostil para o verão quase
sempre ensolarado do Japão. No chão, a areia
negra— fruto da ação vulcânica no solo.
TsurigasakiBeachnãoéapraiadas famílias

ou dos fins de semana prolongados. Pelas ca-
racterísticas domar, o local recebe, emmédia,
600mil surfistaspor ano.OsparaísosdoOcea-
noPacífico se fazemmaispresentesnosarqui-
pélagos ao Sul do país. Há as praias para surfe
e as praias para as visitas das pessoas— que
têmquebraondas e, por vezes, salva-vidas.Há
ainda aquelas que são frequentadas por gru-
pos específicosda sociedade japonesa.
“As mulheres não vestem fio dental. Usar

biquíni na praia émuito estranho na Ásia. As
pessoas vão de calça jeans, bermuda. Rolê na
praça e rolê napraia: amesmacoisa”, conta ao
CorreioGeovaneMansano, estudante brasi-
leiro que viveu emOsakaduranteumano.

Avóde ÍtaloFerreiraéumadas forçassobrenaturaisqueempurraramopotiguarde27anosaoouronosurfe.
Protagonistamanterá ritualde levarmedalhaaoquartodelae transformarácasaem instituiçãodecaridade

Tributoààddoonnaa
MMaarriiqquuiinnhhaa

Japão evita elefante branco no palco da consagração
Localizada a mais de 100km da ca-

pital Tóquio, a Tsurigasaki Beach foi
muito criticada por brasileiros nas re-
des sociais. O mar escuro e o céu re-
pleto de nuvens torna a praia conside-
ravelmente menos fotogênica. Mas,
afinal, por que ela foi a eleita para re-
ceber a modalidade?
A primeira preocupação para os or-

ganizadores é que a instalação olímpica
escolhida desse as mesmas condições
de ondas para todos os 40 atletas envol-
vidos na disputa (20 homens e 20 mu-
lheres). Por isso, cogitou-se construir
um mar artificial em que se pudesse
controlar as águas.
Porém, a ideia foi descartada, já que a

intenção é evitar os chamados“elefantes
brancos” — estruturas criadas para
grandes eventos, mas pouco usadas nos
anos seguintes. Aí entra a Tsurigasaki

Surfing Beach, na costa pacífica no ex-
tremo leste japonês.
O local atrai cerca de 600 mil surfis-

tas por ano. Por isso — e pela relativa
proximidade da capital —, foi escolhida
como sede damodalidade. A opção por
uma praia natural também foi feita por
conta da cultura do surfe e da conexão
com as ondas reais.
O presidente da Associação Interna-

cional deSurfe, FernandoAquerre, expli-
cou que a ideia foimontar um ambiente
natural de praia. “OComitêOlímpico In-
ternacional nos pediu para criar uma ce-
napraianaemChiba”,disseàSurfer.com.
Mas havia muito receio em relação à

qualidade das ondas em Chiba, que, no
verão, costumam ser mais fracas. A
“sorte” foi a chegada de um tufão no lo-
cal, o que acelerou o vento e melhorou
as condições do mar. Porém deixou os

cenários bastante mais cinzas e pouco
‘instagramáveis’.
“Tufõesécomofuracõessãochamados

naÁsiaduranteoverãoeooutono.Ventos
de tufão sãomuitomais fortes do que os
ventos alísios (comunsnessa época). Por-
tanto, eles geramondasmuitomaiores”,
explicou o oceanógrafo SallyWarner, em
artigopublicadorecentemente.
“É uma tempestade tropical de três

graus, numa escala até cinco. Então, não
há o que se preocupar”, tentou tranquili-
zar o porta-voz dos Jogos, MasaTakaya,
sobreo tufãoque se aproxima.
Asmudanças no clima são totalmen-

te perceptíveis. O sol e calor—com tem-
peraturas superiores a 36ºC — foram
substituídos por chuva fraca e muito
vento. Para o azar das câmeras e das re-
des sociais e a sorte dos surfistas que
contamcomondasmelhores.

“Quando eu fui

campeão do mundo,

levei o troféu ao

quarto dela (avó), mas

ela não estava. Mas

continuei o meu ritual.

Vou levar a medalha

(olímpica) lá no quarto

dela de novo. Gostaria

que ela estivesse

aqui vendo tudo”

ÌÌttaalloo FFeerrrreeiirraa

Comdireito amortal no pódio comamedalha no pescoço

A prancha de Ítalo Ferreira quebrou no início da decisão...

...mas não impediu o primeiro ouro nahistória do surfe.

Fotos: Yuki Iwamura/AFP
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MARIA EDUARDA CARDIM

As Seleções Brasileiras de vô-
lei parecem testar o coração da
torcida no início dos Jogos
Olímpicos de Tóquio. Depois de
o time masculino vencer a Ar-
gentina, no tie-break, na segun-
da-feira, a equipe feminina, co-
mandada por José Roberto Gui-
marães, também passou sufo-
co, ontem, para garantir a vitó-
ria sobre a República Do-
minicana, no tempo ex-
tra. Hoje, às 9h45, os ho-
mens voltam à quadra
para enfrentar a Rússia,
pelo Grupo B. A disputa
não deve ser fácil.
Os dois times buscam seguir

invictos na fase classificatória.
Os russos derrotaram os norte-
americanos e os argentinos nos
últimos dois jogos, com vitórias
consistentes por 3 sets a 1. O
Brasil vem de sofrido triunfo
contra a Argentina, de virada,
por 3 sets a 2. Antes, venceu a
Tunísia, sem dificuldades, por 3
sets a 0. O resultado sobre os

hermanos mexeu com o time e
pode ser usado como combustí-
vel diante dos russos.
“Temos o que é fundamental

em vitórias como essa, o queme
deixa muito orgulhoso. São 12
jogadores que atuam juntos. To-
dos deram contribuição nos
momentos de dificuldade. Mais
uma vez, mostramos que temos
um grupo muito bom. Isso é
uma demonstração de força da

Seleção Brasileira. Nossa
equipe fez a diferença”,
destacou o levantador e
capitão Bruninho. Será a
terceira partida pela cha-
ve B, considerada o grupo

da morte, pois reúne Brasil, Es-
tados Unidos, França, Rússia,
Argentina eTunísia.
Do lado feminino, o grupa-

mento parece menos complica-
do, mas isso não é sinônimo de
vida fácil. Ontem, as mulheres
passaram sufoco no segundo jo-
go, contra a República Domini-
cana. Mas, apesar de terem so-
frido, as brasileiras conquistar a
segunda vitória nas Olimpíadas,

por 3 sets a 2 (22/25, 25/17,
25/13, 23/25 e 15/12).
Intercalando momentos de

equilíbrio com outros de queda
do ritmoedo rendimento, oBrasil
fechou o jogo no tempo extra. Os
destaques foram a ponteira Fer-
nandaGaray, que terminou como
amaiorpontuadoradoconfronto,
com26 acertos, e a ponteiraGabi,
com20 pontos. A vitória foi ainda
mais especial para a central Carol
Gattaz, que completou 40 anos,
comemorados na primeira Olim-
píadadacarreira.

Com o triunfo no tie-break, o
Brasil conquistoumais dois pon-
tos e atingiu cinco no total. Ocu-
pa o segundo lugar do Grupo A,
atrás da Sérvia, que ganhou o se-
gundo jogo da rodada contra as
anfitriãs dos Jogos. Em terceiro,
aparecem Japão e Coreia do Sul,
com três pontos. Em seguida,
vêm República Dominicana,
com um ponto, e Quênia, ainda
sem pontos. No próximo jogo, a
Seleção Brasileira enfrentará as
japonesas, amanhã, às 7h40 (ho-
rário de Brasília).

“Sou eu eminha cabeça, lidando com demônios.
Sei que tenho de desligar e fingir que a pressão
nãome afeta, mas é difícil. Agora, temos de

enfrentar isso. Não há nada que possamos fazer.
As Olimpíadas não são uma piada”

SSiimmoonnee BBiilleess,, ginasta dos EUA

“Obviamente estou decepcionada, como
acontece depois de cada derrota, mas esta dói
mais. Tenho a impressão de que a minha atitude
em quadra não foi muito boa, porque não tenho

conseguido enfrentar essa pressão”

NNaaoommii OOssaakkaa,, tenista do Japão

Há 40 dias que o Fluminense
nãovencenoMaracanã.Sãoqua-
tro tropeços seguidos. Para avan-
çar às quartas de final daCopado
Brasil, terá de quebrar esse tabu
diante do Criciúma, sábado, no
Rio de Janeiro. Com apresenta-
çãoruimepoucoobjetiva, aequi-
pe carioca perdeu, por 2 x 1, on-
tem, no Estádio Heriberto Hülse,
e precisará de dois gols de vanta-
gem para se classificar. Triunfo
porumgol dediferença leva ade-
cisão aos pênaltis.
Foi a terceira derrota seguida

do Fluminense, após ser batido

por Grêmio e Palmeiras. E a com
pior desempenho em campo. Os
cariocas foram bastante apáticos
no Heriberto Hülse e têm quatro
dias para se reorganizar e buscar
a reviravolta no confronto das oi-
tavas de final. O prejuízo só não
foi maior graças a um gol de pê-
nalti de Abel Hernández, bastan-
te polêmico, para diminuir o pla-
car quando perdia por 2 x 0. Os
gols catarinenses forammarca-
dos por FellipeMateus eHygor.
Após quatro empates segui-

dos na Copa do Brasil, o Criciú-
ma festejou a primeira vitória e,

agora, bastamanter a invencibili-
dade, no sábado, para uma so-
nhada vaga entre os oitomelho-
res da competição. Se marcou
forte em casa, certamente será
aindamais aplicadonoRio.
Em Salvador, o Grêmio abriu

boa vantagem diante doVitória.
Em turbulência pelo fracodesem-
penhoemoutros torneios, o trico-
lor venceupor 3 x 0. Os gols do jo-
go forammarcados por LéoPerei-
ra, Ricardinho e Diogo Barbosa.
Navolta, semanaquevem,osgaú-
chos podem perder por até dois
golsparaavançar.

20 • Brasília, quarta-feira, 28 de julhode 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

SUPERESPORTES

Estrelas enfrentamo inferno
Simone Biles sofre crise depressiva e vê Rússia bater EUA. Diva local, Naomi Osaka cita pressão mental

Brasil tem jogo duro contra
os russos na terceira rodada

Fluminense tropeçanoCriciúma
Ontem

Criciúma 2 x 1 Fluminense

Vitória 0 x 3 Grêmio

Hoje

1166hh3300 - Athletico-PR x Atlético-GO

1199hh1155 - Santos x Juazeirense

2211hh3300 - São Paulo x Vasco

2211hh3300 - Atlético-MG x Bahia

Amanhã

1166hh3300 -- Fortaleza x CRB

2200hh -- Flamengo x ABC
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A
participaçãodeSimoneBi-
les no restante dos Jogos
Olímpicos de Tóquio se
transformou em incerteza,

ontem, depois que ela foi retirada
de maneira inesperada da final
por equipes da ginástica artística.
“Assimqueeupisono tatame, sou
só eu e aminha cabeça, lidando
com demônios. Tenho de fazer o
que é certo para mim eme con-
centrar naminha saúdemental e
não prejudicar minha saúde e
meu bem-estar”, explicou a nor-
te-americana, depois que a equi-
pe foi derrotadapeloquarte-
to russonaausência dela.
A superestrela da gi-

nástica norte-americana
saiu da final por equipes
após um resultado no salto
que ficou abaixo do padrão ha-
bitual (nota 13.766). Ela deixou a
área de competição por alguns
minutos, antes de retornar para
ficar ao lado das companheiras
de time. A equipe dos Estados
Unidos a substituiu nos três apa-
relhos seguintes: barras assimé-
tricas, trave e solo.
Depois que ela se juntou às

companheiras para receber a
medalha de prata, a tetracampeã
olímpica confirmou que não ha-
via semachucado. “Sónão confio
tanto emmimmesma como an-
tes e não sei se é a idade. Fico um
poucomais nervosa”, desabafou.
“Sinto que tambémnãoestoume
divertindo tanto e sei que esses
Jogos Olímpicos... Eu queria que
fossem para mim”, disse, come-
çando a chorar. “É uma droga
que isso aconteça aqui nos Jogos
Olímpicos. Mas com o ano que
tem sido, eu realmente não estou
surpresa com a forma como
aconteceu”, completou.
A Federação Internacional de

Ginástica (FIG) confirmou pos-
teriormente que ela seria su-
plente para o resto da competi-
ção por equipes, que foi vencida
pelas russas, que competem sob

e parecia ter uma chance real de
superar a ginasta soviética Larisa
Latynina, que conquistou nove
ouros em JogosOlímpicos.
Antes das Olimpíadas, Biles

revelou que lutou contra a de-
pressão ao apontar que é uma
das centenas de ginastas que so-
freram abusos sexuais do ex-mé-
dico da equipe olímpica Larry
Nassar, condenado à prisão per-
pétua por esses crimes.
Em uma série de posts no Fa-

cebook, Biles também revelou
que sofreu de problemas no tor-

nozelo este ano, após um
exercício de treinamento
emmaio.Anorte-america-
natemseismedalhasolím-
picas e 25 emMundiais. Ela
não perde uma competição

individual geral desde2013.

Chama apagada

AsOlimpíadasdeTóquio-2020
receberamumduro ontem. Nao-
mi Osaka, a grande estrela do es-
porte japonês, escolhida para
acender a pira olímpica na ceri-
mônia de abertura dos Jogos, foi
eliminada do torneio de tênis.
Número dois domundo, sucum-
biu à pressão em casa e caiu nas
oitavas de final, depois de perder
para a tchecaMarketaVondrou-
sova por 6/1 e 6/4.
Osaka aspirava a dar ao Japão

o primeiro ouro no tênis, mas,
em Tóquio, voltava às quadras
depois demais de dois meses de
ausência. Ela havia se retirado de
Roland Garros por problemas de
saúde mental. Após a partida,
Osaka reconheceu que havia
“muita pressão” sobre ela nestes
Jogos, como uma das principais
atletas do país-sede, mas tentou
ver um lado positivo. “Estou sa-
tisfeita, levando emconsideração
que não competia hámuito tem-
po. Ao longo da minha carreira,
fiz longaspausas e sempreconse-
gui voltar bem”, comentou.

Classificada às
quartas de final

Uma vitória difícil, com direito a uma
substituiçãoamaise14minutosdeacrés-
cimo no primeiro tempo. Nem todos os
obstáculos conseguiram tirar o brilho da
Seleção Brasileira feminina de futebol ao
vencer a Zâmbia por 1 x 0, ontem, e avan-
çar para as quartas de final nas Olimpía-
das de Tóquio-2020. “Foi um jogo bem
truncado e, infelizmente, saímos com al-
gumas jogadoras machucadas”, comen-
tou a zagueira Rafaelle, que assumiu a
braçadeira de capitã com as saídas de
Formiga e Marta. O próximo confronto,
contra oCanadá, acontecerá na sexta-fei-
ra, às 5h (de Brasília), noMiyagi Stadium,
na cidade deMiyagi.

HugoCalderano
faz história

Mais um feito histórico aconteceu na
Olimpíada de Tóquio-2020 para o esporte
brasileiro. Hugo Calderano venceu uma
batalha, ontem, contra o sul-coreano
JangWoojinpor4 sets a 3—comparciais
de 11/7, 9/11, 6/11, 11/9, 4/11, 11/5 e 11/6 –,
avançando às quartas de final e se tor-
nando omelhor do tênis demesa doBra-
sil em uma edição de Jogos Olímpicos. O
mesa-tenista carioca, atual sexto coloca-

do domundo, enfrentará o alemão Dimi-
trij Ovtcharov, 12º no ranking mundial,
que venceu o japonês Koki Niwa. A parti-
da estámarcada para hoje, às 9h (deBra-
sília). “Todo mundo do Brasil veio me
abraçar, senti a emoção de todos, eu até
estou ficando emocionado. O último ano
não foi fácil, não tive osmelhores resulta-
dos, mas continuei muito confiante que
eu conseguiria voltar a jogar nomeume-
lhor nível. Agora, vou descansar, come-
morar um pouco e me concentrar para
mais umabatalha”, disse Canderano.

Aumavitória
damedalha

Em duelo muito equilibrado, Abner
Teixeira venceu o britânico Cheavon Cla-
rke, ontem, e passou para as quartas de
final na categoria peso-pesado (até 91kg)
no boxe dos JogosOlímpicos. O brasileiro
venceu por 4 x 1, em decisão dos jurados:
29 x 28 (três vezes), 30 x 27 e 27 x 30. Com
o resultado, Abner volta ao ringue na
sexta-feira, às 7h39, para enfrentar Hus-
sein Eishaish, da Jordânia. Se vencer, o
medalhista de bronze nos Jogos Pan-
americanos de Lima-2019 garantirá pelo
menos um lugar no pódio, pois, no boxe,
não existe a disputa do terceiro lugar. O
lutador que perde na semifinal, automa-
ticamente, fica como bronze.

Bruninho:“Temosumgrupomuitobom. Issoéumademonstraçãodeforça”

bandeira neutra devido às san-
ções que pesam sobre o país pe-
los escândalos de doping do
passado. As americanas ficaram
com a prata e a Grã-Bretanha
com o bronze.

Vencedoradequatromedalhas
deouronos JogosRio-2016, anor-
te-americana conseguiu se classi-
ficar para as seis finais deTóquio-
2020,masodesempenhonasclas-
sificatórias, no domingo passado,

foi repleto de erros atípicos. Em
umpost no Instagram, na segun-
da-feira, a atleta de 24 anos afir-
mou que, às vezes, sente “o peso
domundo” sobreosombros.
Se Biles não puder continuar

emTóquio, seria um golpe para
um evento em que ela é, para
muitos, a grande estrela. A atleta
era cotada como a primeira mu-
lher emmaisdemeio século a ga-
nhar todos os títulos da ginástica

AbelHernándezmarcou ogol do
tricolor na partida. Time precisa
de vitória noMaracanã para
seguir vivo no torneio nacional

Loic Venance/AFP Giuseppe Cacace/AFP

Antonin Thuillier/AFP

Mailson Santana/Fluminense FC
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Data estelar: Júpiter reingressa
em Aquário; Lua míngua em
Áries.Se nossa humanidade não
tivesse buscado, e nem
continuasse buscando, o
domínio sobre a natureza, o
surfe, sem ir mais longe, com
toda sua graça e beleza, não
existiria. A afirmação “domínio
sobre a natureza” pode nos
chocar e parecer uma
aberração, mas isso só é assim
porque partimos do princípio
equivocado de que o reino
humano não é da natureza, mas
contra ela. Na verdade, o reino
humano é a expressão da
natureza que tenta deixar de ser
ela mesma, com seu
automatismo implacável, para
se reinventar. Parecemos ser
contra a natureza porque a
destruímos e, por isso, pareceria
sensato um hipotético retorno a
ela. Na prática, porém, se não
dominássemos a natureza,
nossas atividades sexuais
deveriam deixar de ser em
busca de regozijo e teriam de se
limitar à procriação. Alguém se
habilita a isso em nome do
retorno à natureza?

ÁRIES
21/03 a 20/04

Nem tudo que acontece pode ser
explicado racionalmente. Você pode
rastrear seus passos para
reconhecer como chegou até aqui e
agora, mas verá que,emmuitos
momentos, perdendo o controle, o
mistério da vida ajudou.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Os avanços substanciais que você
pretende, se encontram
disponíveis, mas não ocorrerão por
obra mágica do mistério da vida, e
sim, como resultado de você ter
clareza e foco, aproveitando o
tempo produtivo.

LEÃO
22/07 a 22/08

Antes de se precipitar a tentar
mudar o rumo das coisas, procure
relaxar e ver aonde tudo leva,
porque, muito provavelmente, tudo
será melhor do que você faria, se
estivesse no controle. Controlar
nem sempre é bom.

TOURO
21/04 a 20/05

De alguma forma a alma precisa
despertar para a realidade de que
não pode fazer tudo do seu jeito,
porque há outras pessoas
envolvidas, com outras opiniões e
perspectivas. Isso gera tensão, mas
organiza o trabalho.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Aquilo que fica claro e evidente
para você precisa ser posto
sobre a mesa e conversado com
franqueza, sinceridade e
transparência, porque agregará
dinamismo positivo aos seus
relacionamentos.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Certas tensões precisam ser
sustentadas, porque servem para
deixar as pessoas atentas e
espertas. Se todo mundo estivesse
relaxado o tempo inteiro, não
haveria boa vontade para continuar
progredindo. É assim.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Se você esperar para resolver em
seu interior todos os dilemas e
dúvidas, e só depois iniciar a ação,
então provavelmente passará a vida
inteira sem entrar em ação, com a
alma atormentada pelos dilemas.
Melhor não.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Estar no controle pareceria ser
a melhor atitude, porém, neste
momento, em que tudo adquire
uma dimensão muito maior do
que a imaginada, o descontrole
temporário se torna inevitável, e
não é nada negativo. Em frente.

LIBRA
23/09 a 22/10

Ainda que você não consiga
encontrar a lógica de certos
acontecimentos, mesmo assim
esses estão em andamento e você
precisa se adaptar a isso. O melhor
a fazer é relaxar e seguir a onda,
para ver aonde leva.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Tudo pode e deve ser negociado,
porém, sem você perder o controle
nem tampouco fazer concessões
que anulem seus interesses. A
negociação é sobre aspectos
pequenos dos projetos, sem perder
de vista o rumo original.

PEIXES
20/02 a 20/03

A tensão é imprescindível, porque
de outra forma sua alma não
conseguiria prestar atenção nem
muito menos se preparar para
tudo que precisa ser feito. Essa
tensão é difícil de administrar,
para que não vire briga.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Busque amão amiga que pode
colaborar com seus projetos, mas
não imagine que isso possa
acontecer sem a devida retribuição,
porque todomundo tem
necessidades para suprir, e é para
isso que a colaboração existe.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

La luna llena
Quem somos nós
frente la luna llena?
Diminutos grãos de infinito
Imensos ermos
(eterna busca)
– ou a ilusão sublime
de certo céu néon?
Quem somos nós
face la luna llena?
Talvez tão somente
aquela criança a contar estrelas
Talvez (a cada lua cheia)
olhos por vezes despertos
– ali confiando os desejos
mais secretos.
LucianaBarreto

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Morreohumorista
OrlandoDrummond

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: fácil www.cruzadas.net

» RONAYRENUNES

M
orreu,ontem,oator,humo-
rista e dublador Orlando
Drummond, aos101anosde
idade, no Rio de Janeiro.

Drummond sofreu falência múlti-
pla dos órgãos na própria casa. A
morte foi confirmada por familiares
nas redes sociais.
A jornalistaMarina Andrade, uma

das sobrinhas-netas do ator, lamen-
tou a morte de Drummond pelo
Twitter: “Valeu cada segundo, dami-
nha infância ao último papo nos 100
anos. Tio Orlando forjou o meu hu-
mor. Descansa depois demuita luta.
Mandem muito amor para Glória,
minha tia-avó e esposa de Drum-
mond, filhos Orlandinho e Lenita e
os tantos netos e bisnetos”.
No começo do ano, Drummond

sofreu uma grave infecção urinária, o
quadro chegou a se agravar e o artista
foi internado, mas, em junho, o ator
melhorou e recebeu alta do hospital.
Na época, Alexandre Drummond,
um dos netos do artista, explicou ao
portal R7 que os familiares começa-
ram a tratar o patriarca em casa, pa-
ra evitar uma entrada no hospital
em plena pandemia, mas,com o
agravamento do quadro, tiveram de
realizar a internação.
Drummond foi um dos primei-

ros vacinados da cidade do Rio de
Janeiro contra a covid-19, ainda em

janeiro. Ele havia recebido a segun-
da dose em fevereiro.

Talentoatemporal

Carioca nascido em 18 de outubro
de 1919, Drummond começou a car-
reira na TV, quando atuou como
contrarregra. Umdosmaiores nomes
do entretenimento do país, o artista
foi responsável por transformar per-
sonagens humorísticos em atempo-
rais, e foi na voz dele que outros per-
sonagens da TV ganharam o Brasil,
como Scooby Doo, Alf — O ETeimo-
so, omarinheiroPopeye eoVingador,
deCaverna do Dragão.
Um dos maiores personagens de

Drummond foi criado para a televi-
são: o Seu Peru, no embrião da Esco-
linha, comandado por Chico Any-
sio, ainda em 1952.
Na biografiaOrlando Drummond,

versão brasileira (2020), o autor Vic-
torGagliardo explica a formadescon-
traída com que Seu Peru foi criado:
“OChico Anysio falou pra Cininha de
Paula: ‘Chama oDrummond, que ele
resolve’. Aí, o Drummond pegou o
personagem. Tanto que o persona-
gem já tinha um bordão que o pró-
prio Chico criou, que era o ‘estou
porraqui’. E aí, oDrummond pegou o
personagem para si, como se fosse
dele mesmo, e criou tantos outros
bordões. Como: ‘Peru commel, deVi-
la Isabel’, ‘te dou omaiorrapoio’”.

Umdosmaioresnomes
doentretenimentodo

país,Drummond
tambémdublouo

personagemScoobyDoo
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ARTISTASCONCILIAMAMÚSICA
COMOUTRASPROFISSÕESPARA
TORNARPOSSÍVELOSONHO
DEPRODUZIRARTE

VIDA DUPLAVIDA DUPLA

JorgeCorrêa
é estudante de
engenharia
aeroespacial

naUnB

PFZ é geólogo
e sempre dividiu
a arte comoutra

atividade

Abanda Solange
prepara a agenda de
shows de acordo com
adisponibilidade do

vocalista e juiz
CarlosMartins

» ISABELA BERROGAIN*
» PEDRO IBARRA*

M
uitos sonham umdia pode-
remviverdaprópriaarte,mas,
paraoutros tantos, amúsica é
apenas mais uma das pai-

xões. Sãoartistasqueprecisamdamúsi-
ca, mas não dependem apenas dela na
vida e, de alguma forma, seguem uma
carreira dupla. Seja por amor, seja por
estabilidade financeira ouporque ainda
estãosepreparandoparadarnovospas-
sos, essesmúsicos têm outra atividade
para garantir a sobrevivência.
É assim que Carlinhos Martins leva

a rotina: concilia a paixão pelo tribu-
nal e pelos palcos. Além de juiz do Tri-
bunal de Justiça do Distrito Federal e
dos Territórios (TJDFT), Martins é vo-
calista e fundador da banda Solange,
em atividade há sete anos. “Assim co-
mo eu gosto demais de estar dentro de
um estúdio e acho incrível estar no
palco com o público, também amo ser
juiz. Vou para o tribunal com muito
prazer, adoro o que faço”, conta o mú-
sico em entrevista aoCorreio.
Apesar de a carreira como juiz ser

prioridade, a paixão pela música veio
primeiro. Ainda na infância,Martins co-
meçou a sonhar em ter uma banda. No
entanto, em razão da falta de apoio dos
pais, na época, deixou de lado a ambi-
ção. Foi sóquandoo juiz passounocon-
curso doTJDFT que pôde realizar o so-
nho e se tornou integrante da banda
SemJuízo, compostapor colegasdepro-
fissão.Abandaduroupoucotempo,mas
abriuportasparaMartins criaropróprio
grupomusical, aBandaSolange.

Inicialmente, o projeto foi criado co-
moumhobbie para os integrantes,mas
a banda acabou tomando proporções
inesperadas. “A ideia inicial era fazer
cinco shows por ano, tocar no aniversá-
rio de alguém, na casa de um amigo, a
gente fezmuita festa de juiz, promotor.
Mas aí a banda começou a crescer, os
convites começaram a chegar. Nós che-
gamos a fazermais de 25 shows no ano.
Fomos chamados para tocar no Capital
MotoWeek, já fizemos o evento três ve-
zes, tocamos para 500 pessoas”, relem-
bra Martins. “Nós jamais imaginaría-
mos que teríamos esse crescimento de
público e aceitação”, complementa.
Mesmo com a expansão da banda, o

juiz não tem dificuldades para compa-
tibilizar as rotinas das duas profissões.
“A gente pega um horário à noite para
ensaiar umavezpor semana eplaneja a
agenda de shows sempre de acordo
com a agenda do tribunal, quando eu
tenho umpouco de folga. Dá para con-
ciliar bem, porque nos dias de semana
eu estou no fórume amúsica émais na
parte da noite e nos finais de semanas”,
explica. Atualmente, o grupo optou por
interromper as atividades da banda e
seguir asmedidas de isolamento social,
devido à pandemia da covid-19.
PauloFernandezémaisumdoscasos

demúsicosquedurante todaa vidadivi-
diramaarte comoutraprofissão. Pauloé
geólogo, trabalha na área há 30 anos e
possuidoutorado,masdescobriuoamor
àmúsicanamesmaépocaqueestudava
para carreira de sucesso na geologia.
“Nemsempre foi fácil, e, claro, exigiudu-
pla dedicação. Emalgunsmomentos, a
música faloumaisaltoepudemededicar

maisaela.Emoutrosmomentos, foiotra-
balhocomogeólogoqueexigiumaiorde-
dicação”, contaPFZ, nomeque também
assinanacarreiramusical.
“Eu gosto das duas coisas que faço”,

afirma omúsico e geólogo. Porém ele
comenta que, nosmomentos emque a
situação financeira ficoumais difícil,
principalmente nos anos 1990, teve de
dar um hiato na arte. “A economia do
país ficou aindamais complicada, e en-
tão foi preciso optar”, lembra omúsico,
que retomou a carreira em 2013, após
reencontrar Igor Araújo, velho amigo
comquemtocavano iníciodacarreira.A
partir de 2013, nuncamais parou, lan-
çou dois EPs,Urbana Idade eAlém Tró-
pico, e se prepara para o álbum de es-
treia,PFZ AoVivo na Garagem.

Arteegeologia

Para o artista, a relação com as duas
profissões é diferente, com geologia,
ele escolheu algo que gostava. Contu-
do, o relacionamento com amúsica é
outro. “A maioria daqueles que estão
namúsica, ou que fazemmúsica, estão
nela porque gostam. Tenho a impres-
sãodequenão é apessoaque escolhe a
música. De umamaneira inconsciente
ou subconsciente, parece que é amúsi-
ca que escolhe você”, reflete Paulo. E
por ter essa relação saudável com am-
bas as profissões ele acredita que tudo
deu tão certo até atualmente. “Feliz-
mente eu gosto das duas coisas que fiz
e que faço na vida. Creio que isso me
ajudou a não sentir muita angústia
quando foi necessário optar mais por
uma coisa ou outra”, completa.

O artista geólogo ainda indica para
quem está iniciando uma vida dupla.
“Antesdemaisnada, fazeralgoque gosta
é importante.Quemtrabalhacomaquilo
que gosta, temmais chances de fazer al-
go benfeito. Porque ter um trabalho do
qual não gosta, pode trazer uma certa
angústia (emesmo sofrimento) para a
pessoa”, aconselhaPFZ.
JorgeCorrêaéumentremuitos artis-

tas queestão iniciandoadupla jornada.
Omúsico, que leva JAY como nome ar-
tístico, é estudante de engenharia ae-
roespacial naUniversidadedeBrasília e
acaba de lançar o primeiro single da
carreira, Respiro poesia. Cercado por
música desde criança, época em que o
pai eramestre de capoeira, JAY deu iní-
cio à carreira assimcomomuitos jovens
nosdiasdehoje, postandovídeosna in-
ternet.No entanto, foi só em junhodes-
te ano, quatro anos após o começo das
postagens, que o artista decidiu lançar
a primeira faixa autoral.
“Foi muito gratificante a estreia do

single. Só por ter lançado, mesmo que
ninguém escutasse, eu já me senti
muito bem, porque isso era um sonho
de criança. Eu sempre sonhei em tra-
balhar commúsica. Então, dar o meu
primeiro passo foi uma coisa muito
bonita para mim”, comemora JAY.
Mesmo com sede de ambição e vonta-
de de viver de música, o cantor man-
tém os pés no chão e sabe que ainda
tem um longo caminho para trilhar. “A
minha primeira música é só o começo
do aprendizado”, finaliza.

*Estagiáriossobsupervisão
deSeverinoFrancisco
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

1.2 ASA NORTE

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 NORTE Apto Novo
220m2 4stes 3vagas de
garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

1.2 ASA NORTE

MARAVILHOSO
SQN 115 4 Quartos -
sendo 2 suítes 192m2,
andaralto,varandaam-
pla, duas vagas sol-
tas, depósito privativo.
R$2.200.000,00. Tr:
98585-9000 c13429

ASA SUL

1 QUARTO

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 5 5 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 1 suí-
te desocupado arms em
todo apto 1vaga gar
99971-1537 c7432

1.2 NOROESTE

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado andar al-
to 2 vagas soltas 98466-
1844 98175-1911 c7432

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

VENDO
EXCELENTE CASA

SHIN QI. 04 , fino acaba-
mento, 5qts/3stes, sala
c/ 2 ambientes, área de
lazer completa, coz. c/ ar-
mários planej. 5000m2

de área verde, 627m2

área construída.Terreno
vazado! Act. Imovel de (-
) valor! Tr: 9.9989-4332
/ 9.9271-8035 Cj.26756

1.3 LAGO SUL

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO EXCELENTE-
EM LOCAL DE LUXO

QI 09 Oportunidade de
comprar casa com
1000m2, 4 suítes, escritó-
rio, 2 lavabos, salãoenor-
me, salão de jogos,
área de lazer com pisci-
na, churrasqueira, sau-
na, etc. Quadra nobre,
rua larga, com 3 Embai-
xadas. Preço nunca vis-
to, Estudo parcelamen-
to. Quem vê compra. Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO EXCELENTE-
EM LOCAL DE LUXO

QI 09 Oportunidade de
comprar casa com
1000m2, 4 suítes, escritó-
rio, 2 lavabos, salãoenor-
me, salão de jogos,
área de lazer com pisci-
na, churrasqueira, sau-
na, etc. Quadra nobre,
rua larga, com 3 Embai-
xadas. Preço nunca vis-
to, Estudo parcelamen-
to. Quem vê compra. Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

RIACHO FUNDO

3 QUARTOS

QN 07 Vendo / troco 2
casas no lote. João.
99620-0408 /3548-6032

QN 07 Vendo / troco 2
casas no lote. João.
99620-0408 /3548-6032

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

OUTROS ESTADOS

4 OU MAIS QUARTOS

FORMOSA - BA vendo/
troco 2 casas e 2 lojas
99620-0408

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

SHLS 716 C. Clínico
Sul. 28m2 quitada deso-
cupada 3º and. 99989-
4332/99271-8035 c5908

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 01 Vdo ágio de
salanoPraçaCapital,alu-
gada, 41m2. Oportunid.
R$ 260mil.Preço de tabe-
la. 99463-3265 c7812

1.5 ÁGUAS CLARAS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ENTRE TAGUATINGA

E O GUARÁ
EPTG -IGREJA Conces-
sionáriadeCarros,Ataca-
dista, Supermercado,
Etc - Vendo ou alugo o
melhor terreno para co-
mercio em geral na EP-
TG, defronte ao Big
Box. Plano, pronto para
ser usado. Uma maravi-
lha de terreno enorme,
tem 35.000 m2. Local
de encher os olhos.
98178-8000 C/950.

ÁGUAS LINDAS

OPORTUNIDADE ÚNICA
AV SANTA Luzia | vdo
2 lotes de 200m2 cada,
juntos ou separ. próx ao
Shopping . Ac veículos
98131-2324 c17525

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO 3500M2

SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com 3.500 m2, pró-
ximo aoShoppingCon-
junto Nacional, vizi-
nho ao Banco do Bra-
sil, etc. Com elevado-
res, térreo, sobreloja,
subsolo e garagem
com 15 vagas. Prédio
pronto para ser usa-
do,excelenteparafinan-
ceiras, escritório de ad-
vocacia, clínicas, próxi-
mo aos correios. F:
98178-8000 C/950

1.5 GAMA

GAMA

PARA INVESTIDORES
QD 500 Novo Gama Pe-
dregal vd lote 437m2 c/
casa 3qtos 2wc ót. locali-
zação, murada de esqui-
na próx comércio local,
alugada c/ ót. inquilino
R$220mil 98305-1000

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TAS Bem situado. Valor
R$ 570 mil 99961- 6481

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 158.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote esqui-
na c/2casas Ac carro
e material de constru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881
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1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

MONUMETAL HOTEL
ALUGA APARTAMENTO
MOBILIADO COM arru-
mação, internet e tv ca-
bo. A partir R$1.700,00
3704-4000/98404-9379

2.2 ASA NORTE

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

OPORTUNIDADE
716 KIT Bloco G a par-
tir de R$670,00. Tr:
98131-2324 c17525

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

VICENTE PIRES

1 QUARTO

OPORTUNIDADE
COL AGRÍCOLA Sa-
mambaia Apto 24m2 R$
750, incluso Iptu e
cond. Rua da Misericór-
dia 98131-2324 c17525

OPORTUNIDADE
COL AGRÍCOLA Sa-
mambaia Apto 24m2 R$
750, incluso Iptu e
cond. Rua da Misericór-
dia 98131-2324 c17525

2.3 CASAS

CRUZEIRO

4 OU MAIS QUARTOS

QD 02 Alugo casa
4qtos suite gar portões
eletr. 99983-1953 c3149

2.4 ASA SUL

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
5 LOJAS - 1000M2

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 5 lo-
jas em torno de
1000m2. Em local no-
bre da W3 Sul. F:
98178-8000 C/950.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

ÔNIBUS

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

VOLARE V8/09 27 luga-
res, prata, usado para
transporte escolar. F:
99983-9478

TÁXI

ALUGO TÁXI carro + a
permissão (completo).
Tr. 9.9942-4383 Ivan

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$50 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265
PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662
AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes
36 dias. 61-999881266

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132
PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

A SRA DARCY
MACHADO SULLIVAN

COMUNICA
O EXTRAVIO DO TÍTU-
LO de número 0563 da
Estância Thermas Pou-
sada do Rio Quente
que encontra-se com
o nome de Darcy Ma-
chado Sullivan.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-
se segundo o Artigo
482 letra I da CLT aban-
dono de emprego - en-
trar em contato URGEN-
TE no Telefone: (61)
3028-1514.

EMPORIO DO CERVEJEIRO
COMÉRCIO E

DISTRIBUIDORA
DE BEBIDAS ALIMEN-
TOS LTDA CNPJ:
33.458.590/0001-50,soli-
cita o comparecimen-
to do senhor Matheus
Gomes da Silva porta-
dor da CTPS: 27077 e
Série 00031-DF, no pra-
zo de 2 (dois dias) con-
secutivos da publica-
ção deste, sob pena
de caracterização do
abandono de emprego
previsto no artigo 482,
letra "I" da CLT

MÍSTICOS

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSEGOSTOU DESSE
ESPAÇO?ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA
MAIS VISÍVEL E

FÁCIL DE ENCONTRAR

PATROCINE UMA
RETRANCA!!!

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606
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5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Pegue até 35.000, mil
em até 36 meses com a
primeira parcela para
até 60 dias empréstimo
rápido e fácil e seguro e
o dinheiro sai na hora
Tel: 4101-6727

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

SOCIO INVESTIDOR
LUCRO GARANTIDO
de 8% ao mês, forneço
garantia real. Tr: 61
98668-2008

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

ANDRE BOY massagis-
ta sensual, mulheres e
casais. 6199101-7229

5.7 ACOMPANHANTE

BETO 35 ANOS Satisfa-
çãogarantida.Atendoon-
de vc estiver . Só p/ mu-
lheres. 6198139-9149

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61 981127253 A. norte
ACÁSSIAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2rlx+
mas 61 98482-3506 Cei
AMANDAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2rlx+
mas 61 99339-3141 Cei

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
CAROL MASSAGISTA
23ª tda liberal, faço tdos ti-
pos de mass c/ bj gre-
go, trab só ambiente con-
fortavel super discreto.
310norte 6198530-5876
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ou s/exp meio perí-
odo Asa N. 995013591
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp
SONIALINDAmassagis-
ta prof s/decep amb dis-
cr 61 98608-9203 Tag.

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792

6.1 NIVEL BÁSICO

BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
experChar broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com

CONTRATA-SE
DOMÉSTICAQUE Cozi-
nhe bem, com experiên-
cia e registro em cartei-
ra. R$ 1.500 Lago Sul. Li-
gar: 99967-4537
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com
MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE com e
sem experiência pra
Ceilândia (dia e noite)
ótimos ganhos, come-
ço imediato. (61)
99155-1267 Zap

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
98625-2095 só zap
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 61 995013591
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861

6.1 NIVEL BÁSICO

CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761
PASSADEIRAPARAtra-
balhar em lavanderia.
Oferta de emprego 61-
998241781

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com

ATENDENTE DE LOTÉ-
RICA interessadosentre-
gar currículo na SCS
Qd 05 Bloco B loja 13.

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTA COMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com

POLIDOR, SOLDADOR
Dobrador e Funileiro
com experiência em
aço inoxidável. Tr.:
3399-7499/ 98405-4978

EMPRESA LÍDER
DE MERCADO
CONTRATA-SE

PROFISSIONAIS EM
QUADRO de Comando
(Automação), Téc. em
Refrigeração e Mecâni-
co de Bombas. CV. P/
recolcontrata@gmail.
com

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: carloscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com

ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.

CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655

ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br

ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359

NÍVEL MÉDIO

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385
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